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Introducción 
Si has finalizado con éxito la primera sesión de la Escuela de Crecimiento, ¡¡te damos la 
enhorabuena!! Si te acabas de incorporar, te recomendamos que al finalizar esta segunda sesión 
continúes con la primera para así completar todo el material de la Escuela de Crecimiento. 

“Dejando ya los rudimentos…vamos adelante a la perfección.” Hebreos 6:1 

 
¿Por qué una Escuela de Crecimiento? Es nuestro deseo como pastores que cada miembro pueda 
crecer en la medida que creemos que Dios quiere para cada uno de nosotros. Es la misma medida 
con la que el apóstol Pablo reta a los creyentes de Éfeso: Hasta que todos lleguemos a la medida 
de la estatura de la plenitud de Cristo.” Efesios 4:13 
 
No podemos llegar a crecer con una buena salud sin una dieta equilibrada. De la misma manera, si 
queremos tener un crecimiento espiritual saludable necesitamos una dieta equilibrada centrada en 
los principios de la Palabra de Dios. Una dieta que contenga principios para el matrimonio, para la 
familia, para la vida cotidiana, para el trato con el prójimo. Principios que nos puedan ayudar a 
convertirnos en aquello que Dios está buscando, verdaderos adoradores, verdaderos seguidores 
de Cristo que dan fruto, que multiplican lo que han recibido y que son llamados buenos siervos y 
fieles. Para esto y mucho más necesitas comprometerte con la Escuela de Crecimiento. 
 
En esta indagación espiritual y después de haber orado lo suficiente, hemos recopilado una serie 
de 15 temas divididos en dos libros que creemos proporcionarán el trampolín que hará que todo 
creyente anhele crecer en el propósito de Dios.  
 
Posiblemente usted ya haya pasado por los primeros 8 temas de la Primera Sesión de la Escuela 
de Crecimiento, pero si no lo ha hecho no se quede a medias. Continúe estudiando, preparándose 
y creciendo. 
 
Dios nos llama a ser discípulos de Cristo, productores de cosecha, cosechadores de la mies y por 
tanto imprescindible estar preparados, capacitados para la labor que tenemos por delante. Ser 
discipulados, para discipular.  
 
Estás a punto de embarcarte en un segundo viaje de Crecimiento Espiritual que sin duda hará una 
diferencia en tu vida cristiana, en tu vida personal y en tu misión de ganar Cuenca para Cristo. 
¿Estás preparado? ¡¡Vamos allá!! 
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Lección 9 – Servir a Dios y a los demás 
Un corazón de siervo 
 

"Porque el Hijo del Hombre no vino para ser servido,  

sino para servir, y para dar su vida en rescate por muchos."  
- Marcos 10:45  
 

 
El que no sirve - ¡No sirve!  

Ministerio = Servicio  

La palabra, "ministrar" significa "servir." Todo ministerio es para servir a los demás en el nombre del 

Señor. Nuestra Meta en esta lección es aprender como cultivar una mentalidad de servicio en todo 

lo que hacemos - ¡Como ser siervos radicales! 

“El Creador implantó un sentido innato de servicio en cada célula del cuerpo humano. Aunque todas 
las células comparten un ADN común, cada una sirve un propósito específico para el bien de todo el 
cuerpo. Algunas células se agrupan y combinan sus talentos en un órgano (como el hígado, el ojo, el 
corazón o el cerebro) a fin de servir al cuerpo mediante una función especializada. En mayor escala, 
cada órgano del cuerpo depende del “servicio desinteresado” de los demás órganos y células. Sin 
este servicio cesaría la vida. Tal vez no lo comprendamos como deberíamos, pero el cuerpo de Cristo 
funciona con la misma interdependencia.  
Recuerde que hay poder en el servicio. Parte del secreto radica en saber cuándo esgrimir la espada 
del Espíritu y cuándo extender la toalla del servicio. Esta es la manera de la cruz, el secreto de la 
tumba vacía y la gloria de la coronación del Rey que reina. Sea usted bendecido según sirve, en el 
nombre de Jesús.”1 

 Cinco beneficios del servicio en el creyente: 

1. El servicio despierta en la iglesia, y en cada creyente una conciencia espiritual de cómo 

debemos aportar al reino de Dios, cómo debemos ministrar a nuestra comunidad, y cumplir con la 

Gran Comisión. Esto nos anima a proyectarnos más allá de nuestros deseos personales para obrar 

como enseña la Biblia.  

2. El servicio nos libera para que ministremos a los demás, descubramos en nosotros mismos las 

profundidades de Dios, y también nos conecta con la gente y sus necesidades.  

3.  El servicio nos abre el corazón a las bendiciones de la adoración bíblica cuando nos sometemos 

a la dirección del Espíritu Santo. 

4.  Además, nos abre posibilidades porque desarrollamos los dones para el ministerio. 

5. Crecemos cuando servimos a nuestra comunidad con ministerios de compasión. También 

podemos vivir el gozo de ministrar a la comunidad global cuando salimos de nuestro país.2  

                                                
1 El secreto de Dios para la Grandeza: El poder de la toalla. David Cape y Tommy Tenney. Ed. Unilit. 
2 La Iglesia de Hechos 2. Alton Garrison. Gospel Publishing House. P. 34 
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Una manera de detener el crecimiento de la iglesia y centrarla en sí misma es adoptar la actitud: 

“Al pastor se le paga para que haga la obra del ministerio”. 

Pablo señaló que la responsabilidad del pastor es “perfeccionar a los santos para la obra del 

ministerio, para la edificación del cuerpo de Cristo” (Efesios 4:12).  

 

El Siervo Radical Tiene Autoridad Espiritual  
 
¡Queremos ser el Jefe!  
 
En varias ocasiones, los discípulos discutían entre sí de cuál de ellos sería el más grande. (Marcos 
9:33-37; Lucas 9:46-48). Aun en la Santa Cena, sentados en la mesa, se pusieron a discutir entre 
sí cual sería el mayor. (Lucas 22:24)  
 
En aquel tiempo los discípulos vinieron a Jesús, diciendo: ¿Quién es el mayor en el reino de los 
cielos? Y llamando Jesús a un niño, lo puso en medio de ellos, y dijo: De cierto os digo, que si no 
os volvéis y os hacéis como niños, no entrareis en el reino de los cielos. Así que, cualquiera que 
se humille como este niño, ese es el mayor en el reino de los cielos. Y cualquiera que reciba en 
mi nombre a un niño como este, a mi me recibe. Mateo 18:1-5  

 

En este contexto en especial, ¿Qué significa, ser como un niño?  
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Qué buscas - la corona o la copa? -- Lee Marcos 10:35-45  
 
¿Qué es la petición de Jacobo y Juan?  
_______________________________________________________________________________ 
 
¿Es malo querer ejercer autoridad en el reino de Dios? __________________.  
 
¿Cuáles podrían ser algunas motivaciones buenas para buscar autoridad?  
1. ________________________________________________________________________ 
2. ________________________________________________________________________ 
3. ________________________________________________________________________ 
 
¿Cuáles podrían ser algunas motivaciones equivocadas?  
1. ________________________________________________________________________  
2. ________________________________________________________________________ 
3. ________________________________________________________________________  
 
En lugar de darles la "corona" de autoridad que buscan, Jesús les ofrece "una copa" y "un 
bautismo." Son símbolos importantes. ¿Qué significa esta copa y este bautismo? (Mira a Marcos 
14:36)  
_______________________________________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
Jesús aprovecha del momento para enseñarles de lo que es la autoridad espiritual, a diferencia de 
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la autoridad mundana. ¿Cuál es la diferencia entre la autoridad en el mundo, y la autoridad en el 
reino de Dios?  
_______________________________________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 

 
¿Cómo es que Jesús nos da el ejemplo perfecto de la autoridad espiritual? (Marcos 10:45)  
_______________________________________________________________________________ 

 
¿Cómo es el "Siervo Radical"?  
 

1. Humilde  
o Se despoja de sus privilegios  
o Toma el lugar más bajo que los demás  
 

2. Alegre  
o Sirve especialmente al más "Pequeño" como un Rey  

•...como si fuera el presidente  
•...como si fuera un ángel disfrazado  
• ¡....como si fuera Jesús disfrazado!  
 

o Se siente privilegiado para servir  
•....tiene sonrisa  
•....siempre solicito  
 

3. Cumplido  
o Ejecuta lo que Promete  
o Sirve con acciones y no solamente palabras  
 

4. Atrevido  
o Es Extravagante - Va "la milla extra"  
o Toma riesgos  
o No hace excusas  

 

1. El Siervo Radical se Humilla  
 
a. ¡El "siervo radical" se despoja de sus privilegios y derechos!  
 
- La Encarnación de Jesús -  
 
El más grande se hace el más vil  (Filipenses 2:3-11) 

 
Hoy en día, ¿Cuales son algunos motivos de orgullo en el ser humano? (Por ejemplo: La belleza 
física...etc.)  

1. ________________________________________________________  
2. ________________________________________________________  
3. _________________________________________________________  
4. _________________________________________________________  
5. _________________________________________________________  
 

¿Cuáles son algunas maneras en que Cristo "se despojó a si mismo"? (se humillo)  
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1. _________________________________________________________  
2. _________________________________________________________  
3. _________________________________________________________  
4. _________________________________________________________  
 

b. El Siervo Radical toma un lugar más bajo de los demás  

 
Lee Juan 13:1-17 - "El ministerio de la toalla" - Jesús lava los pies  

 
El siervo radical estima "a cada uno a los demás como superiores a él mismo." ¿Cómo pone este 
principio en práctica Jesús en este contexto? ¿Por qué usó Jesús el acto de lavar los pies para 
demostrar el llamado para ellos de servir a los demás?  
_______________________________________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 

 
En tu casa (o trabajo), ¿Cuáles serían algunos actos comparables a "lavar los pies" de los demás? 
(Tareas que nadie quiere hacer)  
1. _________________________________________________________________________  
2. __________________________________________________________________________  
3. __________________________________________________________________________  
4. __________________________________________________________________________  

 

¡Humillarse no es Odiarse! -- ¡Jesús no tenía la auto-estima baja!  

"sabiendo Jesús que el Padre le había dado todas las cosas en las manos, y que había salido de Dios, y a 

Dios iba comenzó a lavarles los pies a los discípulos..." (Juan 13:3 y 5)  

 
"Vosotros me llamáis Maestro, y Señor; y decís bien, porque lo soy."  

 
¿Cómo observamos su seguridad personal en estos versículos?  
_______________________________________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
Jesús estaba seguro de su identidad y autoridad. ¿Por qué es difícil para una persona insegura de 
si mismo poder servir a los demás con humildad?  

_____________________________________________________________________________ 

_____________________________________________________________________________ 

 
_______________________________________________________  

2. El Siervo Radical es Alegre y Atento  
 
a. Sirve a cada uno como si fuera "el rey"  
 
El siervo radical estima "a cada uno a los demás como mayores a él mismo.  
 
Si el rey de España fuera a visitar tu casa esta noche, ¿Cómo lo recibirías? ¿Qué clase de comida 
prepararías? ¿Cómo arreglarías la cama y el cuarto donde el dormiría? ¿En qué condición dejarías 
el baño? ¿Cuál sería tu actitud? ¿Lo harías a regañadientes?  

 
Todo ser humano que servimos es mucho mas importante que el rey - son ángeles - o mejor - 
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Jesús mismo - ¡disfrazado!  
 

Ilustración de un Joven Necio  
 

Un día un joven estaba pintando una pared en la fábrica donde trabajaba. Un hombre desconocido 
se puso a observarlo por un rato. El joven, molesto por ser observado, le dijo al Señor, ¿Y tu - que 
miras? El Señor respondió, ¡Mi pared!  
¡Era el dueño de la fábrica! Si el joven hubiera sabido que el Señor era el dueño de todo, lo 
hubiera tratado con más atención y respeto.  
 
b. Sirve a cada uno como si fuera ¡Jesús Disfrazado!  
 
"Entonces el Rey dirá a los de su derecha: Venid, benditos de mi Padre, heredad el reino 
preparado para vosotros desde la fundación del mundo. Porque tuve hambre, y me disteis de 
comer; tuve sed, y me disteis de beber; fui forastero, y me recogisteis; estuve desnudo, y me 
cubristeis; enfermo, y me visitasteis; en la cárcel, y vinisteis a mí. Entonces los justos le 
responderán diciendo: Señor, ¿Cuando....? y respondiendo el Rey, les dirá: De cierto os digo que 
en cuanto lo hicisteis a uno de estos mis hermanos más pequeños, a mi lo hicisteis." Mat. 25:34-40  

 
Basado en este texto, ¿Cuál es la motivación para nosotros servir a los demás en formas prácticas?  
_______________________________________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
c. Sirve a los demás como si fueran "ángeles disfrazados"  
 
"Permanezca el amor fraternal. No os olvidéis de la _______________, porque por ella algunos, 
sin saberlo, hospedaron ángeles..." Heb. 13:1  

 
En Génesis 18:1-16 Abraham sirvió a tres "visitantes" con comida y hospedaje, sin saber que eran 
ángeles del Señor. ¡Wow!  
 
¡Algunas "personas" pueden ser ángeles encubiertos!  
 
d. Sirve especialmente al más "Pequeño" como un Rey  
 

Lee Marcos 10:46-52 - Bartimeo  
 

¿Por qué reprendieron los discípulos a Bartimeo? ¿Cómo lo miraban?  
_______________________________________________________________________________
_______________________________________________________________________________ 
 
En contraste a los discípulos, ¿Cómo trata Jesús a este hombre?  
_____________________________________________________________________________  
 

El nombre, "Bartimeo" = "Hijo de Suciedad"  
 

¿Cuáles son ejemplos de "los Bartimeo" - "los más pequeños" - en nuestro contexto - personas que 
podríamos menospreciar y tratar como si fueran menos importantes?  
 

1. ____________________________________________  
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2. _____________________________________________  
3. _____________________________________________  
 

e. El Siervo Radical se siente Privilegiado a servir - Tiene una Sonrisa -  
 
Si consideramos a cada persona como si fuera el rey; como si fuera un ángel - ¡como si fuera 
Jesús mismo! - ¿Como lo haríamos? ¡Estaríamos súper contentos y solícitos en servirle!  
 

¡No ser un mesero gruñón!  
 

¿En algún momento has tenido un mesero gruñón, que no quería traer la comida o llenar el 
vaso de agua? Te trataba como si fueras una carga y una molestia. ¿Cómo te sentías? 
¿Disfrutabas de tu comida? ¿Dejaste una propina grande?  
 
Queremos que los que nos sirven lo hacen con alegría, como si fuera un gozo para ellos hacerlo. 
Si no estamos dispuestos a servir con una sonrisa, ¡Debemos recordar que no servimos al 
hombre, sino a Jesús mismo!  

 
Menciona una tarea de servicio que es difícil para ti hacer con gozo.  
____________________________________________________________________.  
 
¿Cómo puedes adoptar una mejor actitud en esta tarea de servicio?  
_______________________________________________________________________________
_______________________________________________________________________________ 
 
g. El Siervo Radical es Solicito en Aprender las Necesidades de los demás  
 
Jesús pregunto, ¿Qué quieres que te haga? = ¿En qué le puedo servir?  
Nuestro lema siempre debe ser esto: ¿En qué te puedo servir?  

 
El siervo radical busca maneras de servir a los demás, basado en sus necesidades.  
 
Menciona el nombre de un familiar o compañero con quien vives: __________________  
 
¿Como puedes averiguar una necesidad que tiene esta persona y una manera de servirle mejor?  
____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 

 
3. ¡El Siervo Radical Cumple! - Sirve con Acciones y no Meramente 
Palabras  
 
a. Ejecuta lo que Promete  

 
Lee Mateo 21:28-32 - Buenas Intenciones v. Buenas Acciones  
 
¿Cuál es la diferencia entre estos dos hijos?  
_______________________________________________________________________________
_______________________________________________________________________________  
 
Es tan fácil prometer y tan difícil cumplir. ¿Verdad que sí? Anota dos casos en tu vida cuando 
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no cumpliste en el servicio como quisieras. Sé específico.  
1. __________________________________________________________________________ 
2. ________________________________________________________________________  

 
b. El Siervo Radical sirve con acciones y no solamente palabras  
 

"En esto hemos conocido el amor, en que él_________ su vida por nosotros;  
también nosotros debemos _________ nuestras vidas por los hermanos.  
Pero él que tiene bienes de este mundo y ve a su hermano tener necesidad,  
y cierra contra él su corazón, ¿Cómo mora el amor de Dios en él?  
Hijitos míos, no amemos de palabra ni de lengua, sino de hecho y en verdad" 
1 Juan 3:16-18  
 

¿Cuál sería un ejemplo parecido en nuestra experiencia?  
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Hay un dicho en Ingles -  
 

"Put your money where your mouth is"  
"¡Actuar, no solamente hablar!"  
 

4. El Siervo Radical es Atrevido  
-- El Ejemplo del Buen Samaritano - Lee Lucas 10:25-37  
 

a. El Siervo Radical es Extravagante e Imprudente - Va "la milla extra"  
 

¿Cuáles son tres maneras en que el Samaritano sirve en maneras más allá de lo  
"esperado" normalmente en la sociedad?  
1. _____________________________________________________________________  
2. _____________________________________________________________________  
3. _____________________________________________________________________  

 
b. El Siervo Radical toma riesgos para servir  

 
Menciona dos riesgos que tomo el Samaritano para servir al hombre necesitado.  
1. _________________________________________________________________  
2. _________________________________________________________________  
 
c. El Siervo Radical sobrepasa todo impedimento y excusa por no servir  

 
Siempre hay razones por no servir. Impedimentos. Anota tres impedimentos ---tres excusas que 
pudo haber usado para no servir.  
1. _____________________________________________________________________  
2. _____________________________________________________________________  
3. _____________________________________________________________________  

 
¡Seamos Siervos Radicales!  

Ejemplos de Personas que Conocemos  
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Piensa en tres personas que tú conoces que son buenos ejemplos para ti del servicio.  
Anota sus nombres abajo. En cada caso, ¿Cómo dan un ejemplo de humildad y servicio?  
 
Ejemplo - Hermano Paco -------- Es un ujier que trae kleenex a la gente con cariño  
Ejemplo - Mi Esposa -------- Cuida los niños con mucha paciencia  
 
1. _______________________ ---- ________________________________________  
2. ________________________ ---- _______________________________________ 
3. ________________________ ---- _______________________________________  
 
 
Pensemos en Oportunidades Nuevas para Servir  
Pensemos en la vida diaria. Anota unas ideas nuevas de cómo puedes servir. No ponga algo que 
ya haces. Piensa en algo diferente o nuevo --- más allá de lo normal.  
 

Anota un acto nuevo de servicio para  
 
Un familiar: ________________________________________________________  

Un vecino: _________________________________________________________  

Un hermano de la iglesia: ______________________________________________  

Un compañero de trabajo: ______________________________________________  

¿Cuál hiciste? ¿Hay algún testimonio que compartir? ¿Qué pasó?_____________  
_______________________________________________________________________ 
____________________________________________________________________  
 
 

¡Servir en la Casa! - ¡Una Lluvia de Ideas!  

Piensa en una persona cercana, quien ves casi todos los días  
 
Anota el nombre de alguien con quien vives (esposo, hijo, amigo, etc.) Si vives solo, anota el 
nombre de alguien que ves casi todos los días. (amigo, compañero de trabajo)  
______________________________________________________________________.  
 
Una lluvia de ideas  
Anota 10 maneras nuevas que puedes servir a esta persona en la vida diaria.  

1. _____________________________________________________________________  
2. _____________________________________________________________________  
3. _____________________________________________________________________  
4. _____________________________________________________________________  
5. _____________________________________________________________________  
6. _____________________________________________________________________  
7. _____________________________________________________________________  
8. _____________________________________________________________________  
9. _____________________________________________________________________  
10. _____________________________________________________________________  
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Lección 10 – Evangelismo 
Cumpliendo mi misión en la vida 

 
No podemos entender completamente para qué hemos sido 
salvos, hasta que también entendamos de qué hemos sido salvados. Somos salvos de las 
consecuencias de nuestros pecados, es decir, del infierno. Jesús dijo: “Si tu mano te fuere ocasión 
de caer, córtala; mejor te es entrar en la vida manco, que teniendo dos manos ir al infierno, al fuego 
que no puede ser apagado” (Marcos 9:43). Fue por el conocimiento que tenía del infierno por lo 
que Jesús llamo gentil y cariñosamente a la gente a que se arrepintiera de sus pecados y a confiar 
en él como Señor y Salvador. Así comenzó su ministerio público proclamando: “El tiempo se ha 
cumplido, y el reino de Dios se ha acercado; arrepentíos, y creed en el evangelio” (Marcos 1:15). 
 
Es un comentario desafortunado, pero vivimos en una época en la que el mensaje de salvación de 
Jesucristo se está perdiendo en nuestras iglesias. Éste se ve reemplazado por una serie de 
preocupaciones muy propensas a hablar del amor, la misericordia y la gracia de Dios, pero reacias 
a asumir las implicaciones de su santidad, juicio y su ira. Guardando un silencio alarmante en 
cuanto a los aspectos significativos del pecado y del juicio venidero y como resultado de esto, gran 
parte del evangelismo contemporáneo está produciendo una cosecha abundante de creyentes no 
nacidos de nuevo. 3 

Dr. John Barber  
 

¿Por qué Evangelizar? La Gran Necesidad 
¿Cuál crees tú que es la mayor necesidad de la gente? _________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
La gente me dice en la calle que es imposible saber lo que hay más allá de la tumba porque 
“nadie ha ido nunca allá y ha vuelto para decirnos cómo es eso”.  
Piensa que El podría haberlo dejado todo como un misterio, todo lo referente a lo que sucede 
cuando morimos. Entonces podríamos esgrimir la excusa de la ignorancia. “Pues nunca supe 
nada de ello”… Sin embargo, Jesús nos advierte una y otra vez sobre la vida después de la 
muerte. 
 
Dos personas mueren y son enterradas. Uno era rico y el otro pobre. Lázaro era el pobre. Vamos 
a llamar al hombre rico “Rico”. (Lucas 16:19-31). Lázaro es llevado inmediatamente al paraíso 
mientras que Rico es llevado al infierno. En el infierno, Rico busca agua pero no la encuentra. 
Busca alivio a causa de las llamas, pero no lo halla. Busca una salida pero no da con ninguna. 
Se da cuenta que está en el infierno, en el tormento, y sin salida…para siempre. El lamento le 
embarga por no haber prestado atención a su alma. ¡Cuántas veces se le dijo!, pero él siempre 
eligió no prestar atención al mensaje.  
Al darse cuenta de que es para siempre, piensa en los miembros de su familia en la tierra. La 
desesperación inunda su corazón. ¡Alguien tiene que ir a avisarles! El no puede ir y hablarles. Se 
encuentra prisionero en el infierno. Mira a lo lejos y ve a Lázaro con Abraham. Entonces se pone 
a gritar a través de la distancia: “¡Abraham! ¡Mi familia! ¡Alguien tiene que ir a decirles que el 
infierno es real! ¡Envía a Lázaro para que les diga a mis cinco hermanos que se arrepientan 
antes de que sea demasiado tarde!” 

                                                
3 Dios tiene un plan maravilloso para tu vida. Ray Confort. Ed. Liwing Waters. P.7  
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Abraham contesta: “Tus cinco hermanos tienen la Ley, los profetas, los pastores y los 
evangelistas. Pueden escucharles a todos.” 
- ¡No, no! – responde Rico. – No van a escuchar, lo sé. Pero es posible que escuchen y se 
arrepientan si alguien vuelve de entre los muertos y les habla. 
Abraham dijo que eso no sería así. Si no prestan atención a las advertencias que ya tienen, 
tampoco escucharán a un muerto que vuelva a vivir.  
 
Si pudieras levantar la tapa del infierno y acercarte a echar un vistazo, el olor a sulfuro te haría 
retroceder. Comenzarías a toser por el humo que se levanta de ese horno de fuego. Puede ser 
que las llamas te alcanzasen y chamuscasen tu piel. Podrías oír los gritos, los alaridos y los 
gemidos de los condenados. Pero lo que más te impresionaría sería los gritos de los que dicen: 
- ¿Podría ir alguien a avisar a mi familia? Por favor, que vaya alguien a hablarles. Que les digan 
que se arrepientan para que no tengan que venir a este lugar de tormento. Que alguien hable 
con mi hermano. Que alguien hable con mi esposa. Decid a los niños que el infierno no es 
ninguna broma. Todo es tan real. Es un lugar real, con fuego verdadero y sed verdadera. 
Háblenles, adviértanles. Por favor, que alguien vaya. 
 
Las personas a las que testificas tienen parientes en el infierno. Cuando le das un folleto a 
alguien y éste lo rechaza, piensa que su abuelo, en el infierno, puede estar gritando noche tras 
noche: “Por favor, ¿podría ir alguien a advertir a mi nieto para que no tenga que venir a este 
lugar de fuego”? Tú predicas en la calle y la gente te grita: “¡Sectario, fanático! ¡Vete con tu 
religión a otra parte!” En lugar de sentirte ofendido, tu corazón podría quebrantarse al saber que 
si no se arrepienten, su condenación está garantizada. 
 
¡Un grito del infierno nos dice que prediquemos! No sólo una voz, sino millones de voces. ¿Cómo 
no vamos a ir? ¿Cómo vamos a ser tan indiferentes? ¿Cómo vamos a poder perder nuestro 
tiempo en vanos placeres mundanos cuando el infierno está gritando para que avisemos a 
nuestros vecinos? Es posible que algunos no escuchen. De hecho, muchos de ellos no van a 
escuchar. Pero algunos SI van a escuchar. Y cuando un pecador se arrepiente, todo el cielo se 
regocija. 4 
 

No te engañes, no hay otro Camino 
 
Todos conocemos personas ejemplares. Excelentes padres de familia. Fieles al pacto matrimonial. 
Además de eso, personas buenas. Gente que aporta para los más desfavorecidos, que colabora 
en diferentes ONGs. Ciudadanos con una ética a seguir….  Pero que por alguna razón, no creen 
en Jesucristo. 
¿Podrán tales personas ir al cielo al morir? Explica tu respuesta: ___________________________ 
______________________________________________________________________________ 
______________________________________________________________________________ 
 
¿Hay personas lo suficiente buenas como para ir al cielo? 
 
Entonces vino uno y le dijo: Maestro bueno, ¿qué bien haré para tener la vida eterna? Mateo 
19:16 
En este versículo encontramos dos claves importantes:  
1. La persona está preguntando a Jesús qué buena obra es necesaria para ir al cielo. 
2. La persona está refiriéndose a Jesús como una persona buena. 

                                                
4 ¿Por qué molestarse? Jacob Bock. Ontheredbox. Pp. 3-5 
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¿Cuál es la respuesta de Jesús ante tales afirmaciones? Veámoslo en Mt. 19:17… 
 
Primera respuesta: Él le dijo: ¿Por qué me llamas bueno? Ninguno hay bueno sino uno: Dios. 
Segunda respuesta: Más si quieres entrar en la vida, guarda los mandamientos.  
 
Lo primero que Jesús hace es orientarnos a que no hay ninguna persona lo suficiente buena como 
para entrar al cielo. Y para asegurarse de que su oyente le está entendiendo, menciona los diez 
mandamientos como requisito para ser salvo ¿Por qué? 
_______________________________________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
¿Con qué compara Isaías nuestras buenas obras? Isaías 64:6  
_______________________________________________________________________________ 
 
Según Romanos 3:23 ¿Cuántas son las personas que han pecado?  
 Los malos 
 Los que no hacen buenas obras 
 Todos 

 
¿Y cuáles son las consecuencias? 
______________________________________________________________________________ 
 
En Juan 14:6 Jesús hizo la siguiente declaración: Yo soy el Camino, la Verdad, y la Vida, y nadie 
viene al Padre sino es por mí. Según esta declaración del mismo Jesús marca la opción correcta: 
 Podemos ir al cielo siendo buenos 
 Podemos ir al cielo si vamos a la Iglesia 
 Podemos ir al cielo solamente a través de Jesús 

 
A todos se nos hace duro pensar en la posibilidad de que alguno de nuestros seres más queridos o 
quizás amigos cercanos pueda ir al infierno por negarse a creer en Jesús. Soñamos con la 
posibilidad de que de alguna manera, Dios haga una excepción y pase por alto sus pecados por el 
hecho de que fue una buena persona. Eso es, porque les amamos, y no queremos que de ninguna 
manera vayan a parar al Infierno por toda la Eternidad. 
 
Pero tenemos que entender que nuestro amor hacia ellos no debe manifestarse tratando de 
imaginar que puedan ser salvos sin Jesús, sino que nuestro amor hacia ellos nos debe llevar a 
predicarles la Verdad de que sin Cristo, nadie va al cielo. 
 
A lo largo de nuestro camino, nos encontraremos con personas así, ejemplares, modelos a seguir, 
intachables, pero que no tienen a Cristo y además niegan la posibilidad de querer conocerle. 
Personas que por su bondad, creen que si existe algo, irán al cielo. ¿Qué les responderemos? 
 

El Arco de Dios (Por Kevin Prevost – Apunta al corazón) 5 
Hace tiempo, pasé un año en Estados Unidos y durante mi estancia, me regalaron un arco y unas 
flechas. Practicaba a menudo pero mi puntería no mejoraba demasiado. Después de este tiempo, 
volví a mi casa y cinco años después, regresé a Estados Unidos. De nuevo, tomé en mis manos 
ese arco con mayor determinación: “Voy a ser el próximo Robin Hood”. Y aunque practicaba 
bastante, mi puntería no mejoraba.  

                                                
5 Apunta al corazón. Kevin Prevost. www.Ontheredbox.com 
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Un día, me vino la idea: “Si practico y práctico y no mejoro, a lo mejor el problema está en el arco y 
no en mí”. Y descubrí que ese arco tenía un defecto en su construcción y por eso no disparaba en 
línea recta. Entonces me compré un arco de más calidad y mi puntería mejoró enormemente. 
Cuando practicas algo y no mejoras, ¿cómo te sientes? __________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
Y dices: “Esto no es lo mío, no es mi fuerte, voy a dejarlo”. Muchos cristianos se sienten frustrados  
y desanimados cuando evangelizan porque casi nunca dan en el blanco. Y por eso se echan atrás 
y dejan de evangelizar.  
No sé si lo has pensado o no pero, a lo mejor, el problema no está tanto en ti sino en la 
herramienta que estás usando para evangelizar. Puede que Dios nos haya dado una herramienta 
que podemos utilizar para dar en el blanco.  
Vamos a ver esta herramienta que Dios nos ha dado para que podamos ser eficaces en el 
evangelismo y dar en el blanco. Vamos a ver este “arco” de Dios. 
 
“De manera que la ley ha sido nuestro ayo, para llevarnos a Cristo, a fin de que fuésemos 
justificados por la fe” Gálatas 3:24 RV 
 “Así que la ley vino a ser nuestro guía encargado de conducirnos a Cristo, para que fuéramos 
justificados por la fe”. Gálatas 3:24 NVI 
 
La pregunta es: ¿quién es el “guía encargado” o sea "el responsable" en el evangelismo?  
 
Sabemos que ya sea en un taller, en una clase o en la iglesia, el responsable manda. No podemos 
ir cambiando la persona responsable a nuestro antojo. Pues, Dios mismo le dio esta 
responsabilidad a la ley (los diez mandamientos) para llevarnos a Cristo.  
 
Tú dices: “A mí me resulta un poco violento preguntarle a alguien si ha quebrantado los 
mandamientos de Dios; es un asunto muy personal. En vez de eso, yo voy a hablarles del amor de 
Dios”. 
Esto suena bien y suena espiritual, pero no vemos que el amor fuese el responsable designado por 
Dios para llevarnos a Cristo. Dios mismo encargó la _________ para llevarnos a Cristo. Entonces, 
¿quiénes somos nosotros para cambiar al responsable puesto por Dios y sustituirlo por algo 
diferente? 
Ahora bien, cuando testificamos deberíamos preguntarnos: ¿dirigen los diez mandamientos 
nuestra conversación? ¿Manda la ley? Dios, que lo sabe todo, encargó la ley para llevarnos a 
Cristo. ¿Por qué? ¿Tú qué crees?____________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
Seguramente hay muchas razones pero solo vamos a ver cuatro. 

 
1. Dios encargó la ley porque nos muestra el pecado. 
Romanos 3:20 “porque por medio de la ley es el ______________ del pecado”. 
Romanos 7:13 “a fin de que por el ___________________ el pecado llegase a ser sobremanera 
pecaminoso”.  
Si no vemos el pecado como sumamente pecaminoso, no vamos a arrepentirnos de ello; solo 
vamos a justificarlo. La cuestión es que sin arrepentimiento, no hay salvación. 
Cuando solo hablamos del amor de Dios y no hay convicción de pecado, terminamos con personas 
que son “creyentes” en Cristo pero que no han nacido de nuevo, porque no se han arrepentido. 
Jesucristo no entrará en un corazón no arrepentido que no ha dejado atrás al pecado. El Espíritu 
Santo utiliza la ley para convencer de pecado.  
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Juan. 16:8 “Y cuando el Espíritu Santo venga, convencerá al mundo de ___________, de 
_________ y de _________”. 
 

Los bizcochos 
Voy a darte un ejemplo de esto mismo. Un padre que era cristiano había fijado ciertas reglas para 
sus hijos adolescentes. Una de esas reglas era que no podían ver ningún programa en la televisión 
ni ver ninguna película en el cine que tuviera palabrotas o escenas sexuales.  
Resultó que llegó el día de la presentación de una nueva película y estos jóvenes acudieron a su 
padre para preguntarle si podía dejarles ir a verla, añadiendo que la película tenía los mejores 
efectos especiales, los mejores actores y que incluso probablemente se iba a llevar algún Oscar. 
Entonces su padre les preguntó: “¿tiene palabrotas?” Ellos respondieron: “bueno, tiene algunas; 
pero no es nada demasiado distinto a lo que uno escucha todos los días en el colegio y en el 
trabajo”. Entonces, su padre les preguntó: “¿tiene alguna escena de sexo?” Los jóvenes 
respondieron: “bueno, tiene una, pero en realidad no se ve nada ya que están tapados con 
sábanas”. El padre les dijo: “voy a pensarlo un poco. Mañana a la hora de la comida hablaremos 
del tema”. Los jóvenes salieron bastante contentos, pensando que probablemente su padre les 
dejaría ir.  
 
Al día siguiente, cuando se sentaron para comer, el padre les dijo: “he estado pensando sobre la 
película y he decidido que podéis ir a verla si primero os coméis algunos de los bizcochos que he 
preparado, pero os voy a decir algo sobre estos bizcochos antes de que os los comáis. 
Seguramente son los mejores bizcochos que he hecho en toda mi vida, he comprado los mejores 
ingredientes: el azúcar, la harina y los huevos de la mejor calidad. He puesto todo mi empeño en 
hacer estos bizcochos, pero hay algo que debéis saber antes de que os los comáis, algo muy 
sencillo, probablemente insignificante: he añadido un poco de caca de perro; pero solamente un 
poquito, ¿eh?” 
Los jóvenes captaron inmediatamente la relación entre los bizcochos y la película. Como verás, un 
poquito de caca de perro no es nada insignificante para nosotros. Es algo extremadamente 
asqueroso (extremadamente pecaminoso). En otras palabras, no nos vamos a comer los 
bizcochos. De la misma forma, un poquito de pecado debería ser extremadamente asqueroso 
(extremadamente pecaminoso) para nosotros, y deberíamos abstenernos de él. La ley nos ayuda 
ver cuán extremadamente pecaminoso (asqueroso) es nuestro pecado a los ojos de Dios. 
 

2. Dios encargó la ley porque nos lleva a Cristo. 
Gálatas 3:24 “De manera que la ley ha sido nuestro ayo, para ___________ a Cristo, a fin de que 
fuésemos justificados por la fe”.  
La ley tiene la responsabilidad de llevarnos a Cristo; es la encargada de hacerlo. ¿Cómo lo hace?  
______________________________________________________________________________ 
 
La mayoría de las personas se cree suficientemente buena como para ir al cielo y dice cosas como: 
“No soy perfecto, pero tampoco tan malo como para ir al infierno”.  
La ley nos lleva a Cristo cuando destruye toda nuestra confianza en nosotros mismos como buenas 
personas. Después de convencernos de que somos culpables y merecemos el castigo de Dios, nos 
dirige a la solución, a Cristo, quien pagó por nuestros pecados en la cruz. La confianza y fe que 
antes teníamos en nuestras buenas obras, ahora está puesta en Cristo. La ley nos lleva a Cristo a 
fin de que seamos justificados por la fe, la fe en lo que Jesucristo hizo por nosotros en la cruz.  
El propósito de los diez mandamientos es hacernos ver la magnitud de nuestra desobediencia a 
Dios para que nos agarremos al Salvador Jesucristo en arrepentimiento y fe. La ley nos lleva a 
Cristo: Romanos 10:4 “El fin de la ley es ________, para justicia a todo aquel que cree”.  
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Cuando contemplamos el ministerio de Juan el Bautista, vemos que Dios evangeliza de la misma 
manera. Dios envió a Juan para preparar el camino del Señor y lo hizo por el uso de los 
mandamientos. Lo vemos en Marcos 6:18 “Herodes, no te es lícito tener la mujer de tu hermano” y 
Lucas 3:14 “No hagáis extorsión a nadie, no calumniéis; y contentaos con vuestro salario”. 
 
¿Qué mandamientos de los Diez mencionó Juan aquí? __________________________________ 
______________________________________________________________________________ 
 
Mucha gente vino bajo la convicción de pecado, confesó y se apartó de sus pecados y fue 
bautizada en agua. Cuando Dios vio que el camino estaba preparado (corazones arrepentidos), le 
envió a Jesucristo. Cuando Jesucristo llegó al río donde la gente arrepentida se bautizaba, Juan lo 
vio y dijo: “He aquí el Cordero de Dios, que quita el pecado del mundo”, Juan 1:29. La gente 
arrepentida empezó a seguir a Jesús porque reconocía la necesidad de ser limpiada de su pecado.  
 
Deberíamos hacer lo mismo, preparar el camino usando la ley antes de presentar a Cristo. 
Muéstrales su pecado mediante los mandamientos antes de mostrarles al Salvador. La ley prepara 
el camino para el Señor Jesucristo, o sea, para el señorío de Jesucristo en la vida de las personas.  
 
Dije antes que el amor de Dios nunca fue el encargado de llevarnos a Cristo. Esto parece un poco 
duro, pero lo que se ve en la Biblia es que la ley nos lleva al amor de Dios demostrado en Cristo 
crucificado en la cruz. Cualquiera puede entender perfectamente el amor de Dios cuando entiende 
su pecado y culpabilidad y luego ve lo que Cristo hizo por él en la cruz. 
 
En el Nuevo Testamento vemos que el amor de Dios por nosotros está relacionado con la cruz de 
Cristo. Gálatas 2:20 “El cual me amó y se __________ a sí mismo por mí” y Apocalipsis 1:5 “Al 
que nos amó, y nos ______ de nuestros pecados con su ___________”. 
 
Si Dios nos dice que nos ama con la prueba de la muerte de Jesús por nuestros pecados, quizá 
sea la mejor manera de decírselo a la gente inconversa.  
El amor de Dios es muy importante en la vida del evangelizador. 2 Corintios 5:14 “El amor de 
Cristo nos constriñe (compele, impulse)”. La motivación correcta para evangelizar viene del amor 
de Dios morando en nosotros. Cuando hay falta de ese amor en nosotros, no usamos la ley 
correctamente.  
Si te diera un arco de mucha calidad pero no tuvieras un amor por el tiro con arco, casi nunca lo 
usarías. Si tenemos una carencia del amor de Dios en nosotros, no vamos a evangelizar como 
deberíamos.  
Pero hay esperanza, he notado que cuando evangelizamos, el amor de Dios por la gente sin Cristo 
crece en nosotros. No te desanimes; sigue usando los mandamientos en el evangelismo, y verás 
como el amor de Dios crecerá en ti.  
 

3. Dios encargó la ley porque él manda a todos a arrepentirse. 
Hechos 17:30 “Ahora ________ a todos los hombres en todo lugar, que se _______________”. 
Mi modo de evangelizar antes sonaba como lo siguiente: “Jesucristo puede llenar el vacío de tu 
vida, darle sentido y hacerte sentir realizado. Dios te ama y te dará paz y gozo si aceptas a 
Jesucristo en tu vida. Si estás deprimido o tienes problemas en el matrimonio o con las drogas, 
Jesucristo te puede ayudar y, al morir, irás al cielo”. 
Hay dos cosas equivocadas con este estilo de evangelismo: 
 1. En primer lugar, Dios no manda a los hombres a sentirse realizados ni a tener gozo y paz. 
 2. En segundo lugar, esta manera de evangelizar no toca la necesidad del arrepentimiento.  
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Recuerda que sin arrepentimiento para con Dios, no hay perdón de pecados. 2 Pedro 3:9 “Dios es 
paciente para con nosotros, no queriendo que ninguno __________, sino que todos procedan al 
__________________”.  
En Hechos 20 Pablo resume sus enseñanzas a los Efesios. Vemos lo que enfatizó en los 
versículos 20-21: “cómo nada que fuese útil he rehuido de anunciaros y enseñaros, públicamente y 
por las casas, testificando a judíos y a gentiles acerca del _________________ para con Dios, y de 
la fe en nuestro Señor Jesucristo”.  
Aquí tenemos el meollo del cristianismo, lo más importante: arr____________to para con Dios y 
f__ en Jesucristo.  
 

4. Dios encargó la ley porque la ley está escrita en el corazón de cada persona 
en el mundo. 
Romanos 2:15 “mostrando la obra de la ley escrita en sus ____________, dando testimonio su 
___________, y acusándoles o defendiéndoles sus _________________”.  
Los diez mandamientos están escritos en el corazón de cada persona en el mundo. Por lo tanto, 
este hecho debería ser una pista para nosotros de que Dios quiere que usemos los mandamientos 
en el evangelismo. Piensa en esto: la ley está escrita en el corazón, la convicción de pecado ocurre 
en el corazón; y es con el corazón que uno cree para s____________n. 
  
No necesitas sentirte intimidado por nadie en el momento de evangelizar si apuntas al corazón de 
la persona usando los mandamientos. Si apuntas a su intelecto y usas razonamientos, vas a estar 
muy frustrado; irás dando rodeos con la persona, y no darás en el blanco.  
 
También Dios ha escrito la eternidad en el corazón de cada persona. “Todo lo hizo hermoso en su 
tiempo; y ha puesto _______________ en el corazón de ellos...” (Eclesiastés 3:11) 
 
Aunque el hombre no lo puede entender, Dios ha puesto eternidad en su corazón. Muy dentro de 
su corazón, la gente sabe que cuando muere, no es el final. Tenemos curiosidad de oír acerca de 
experiencias que pasan después de la muerte. ¿Qué es la luz al final del túnel? La gente intenta 
explicarlo con la reencarnación y otras teorías. Todas las religiones principales creen en una vida 
después de la muerte. Incluso muchos ateos dudan de sus propias ideas cuando están cara a cara 
con la muerte. 
Sabiendo que la eternidad está escrita en el corazón, ¿cómo te puede ayudar con el evangelismo?  
______________________________________________________________________________ 
______________________________________________________________________________ 
 
Es muy fácil. Apunta al corazón. Juntamente con el uso de la ley, habla del tema de la eternidad, 
de la vida después de la muerte, del cielo, del infierno, y del día del juicio. Emplearás un 
instrumento que el Espíritu Santo puede usar para traer la convicción de pecado. La convicción de 
pecado acaba con los argumentos y las justificaciones. Romanos 3:19 “lo dice a los que están bajo 
la ley, para que toda boca se _________ y todo el mundo quede bajo el __________ de Dios”.  
 
La convicción de pecado resuelve muchísimas dificultades en el evangelismo.   
- Acaba con los argumentos y las justificaciones. 
- Les muestra su necesidad por un Salvador 
- Y les ayuda a entender que Jesucristo es la única solución.  
Cuando usas los mandamientos, estás apuntando al corazón de la persona y, bajo el poder del 
Espíritu Santo, verás la eficacia de la ley. 
Como iba diciendo, tenía un arco defectuoso y era muy frustrante usarlo. No obstante, el Salmo 
19:7 dice: “La ley de Jehová es perfecta, que ___________ el alma”. La ley de Dios no tiene 
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defectos, es perfecta. Si la usas, darás en el blanco, en el corazón y en la conciencia de la 
persona. 
 
Pero, ¿Qué sucede cuando no tenemos resultado? ¿Debemos sentirnos frustrados? ___________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
Es bueno recordar que evangelizar no es solamente ganar almas. Si piensas así, te sentirás 
desanimado. Pablo da a entender en 1 Corintios 3 que a veces plantamos, a veces regamos, pero 
Dios hace germinar la semilla y da el crecimiento. Si cosechamos, ¡Gloria a Dios! Pero recuerda 
que cada vez que usas la perfecta ley de Dios, estás sembrando buena semilla. Sé fiel en sembrar 
la buena semilla. 
 

Veamos un ejemplo: (Necesitaremos dos personas…) 
Kevin: Pedro, me gustaría saber tu opinión sobre algo. 
Pedro: Sí, por supuesto. 
Kevin: ¿Tú crees que son solo unas cuantas personas las que irán al cielo, o muchas personas? 
Pedro: Seguramente solo unos pocos. 
Kevin: ¿Qué te hace pensar así? 
Pedro: Porque la mayor parte de las personas son malas, etc. 
Kevin: Pedro, ¿tú crees que serás uno de los pocos que irá al cielo? 
Pedro: Yo creo que sí. 
Kevin: ¿Y por qué? 
Pedro: He sido una persona bastante buena, etc. 
Kevin: Pedro, cuando muramos, Dios nos va a juzgar conforme a sus leyes. Como tú has dicho, no 
todo el mundo va a ir al cielo. ¿Tú conoces cuáles son sus leyes? 
Pedro: Estarás hablando de los Diez Mandamientos, ¿no? 
Kevin: Exactamente. ¿Has obedecido todos esos mandamientos? 
Pedro: Pues sí. 
Kevin: Probemos con este: “no robarás”. ¿Has robado alguna vez algo? 
Pedro: Pues no. Nunca he robado nada. 
Kevin: ¿Ni siquiera algo pequeño? 
Pedro: Bueno, quizás algo pequeño... insignificante diría yo. 
Kevin: Pero, ¿no era eso robar? 
Pedro: Me imagino que sí. 
Kevin: Pedro, el día en el que Dios te juzgue conforme a este mandamiento, ¿vas a ser inocente o 
culpable de quebrantarlo? 
Pedro: Culpable. 
Kevin: Veamos este otro mandamiento: “no mentirás.” ¿Has mentido alguna vez? 
Pedro: Tan solo mentiras piadosas. 
Kevin: Pedro, el día en el que Dios te juzgue según este mandamiento, ¿vas a ser inocente o 
culpable? 
Pedro: Culpable. 
Kevin: Veamos este otro mandamiento: “no cometerás adulterio”. 
Pedro: ¡Ese sí que lo he guardado! 
Kevin: Jesús dijo que si miras a una mujer y la codicias en tu corazón, es como si ya hubieses 
cometido adulterio”. (En ese momento una gran convicción vino sobre este hombre, que se quedó 
con la cabeza agachada durante unos instantes. Después me miró y me dijo:) 
Pedro: ¿Y quién es la persona que va a la playa y no comete adulterio en su corazón? 
(Nunca subestimes el poder del Espíritu Santo para convertir el pecado en extremadamente 
pecaminoso. Sencillamente dale esa oportunidad haciendo uso de los mandamientos de Dios). 
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Kevin: El día en el que Dios te juzgue según este mandamiento, ¿vas a ser inocente o culpable? 
Pedro: Culpable. 
Kevin: Pedro, el día del juicio viene y Dios te va a juzgar de acuerdo a sus leyes. Y en ese día, vas 
a resultar culpable como tú mismo has reconocido. ¿Adónde irán los culpables en ese día? 
Pedro: Van a ir al infierno. 
Kevin: Exactamente, ¿no es eso algo que te preocupe? 
Pedro: Pues sí, y mucho. 
(Nunca he conocido a una persona que esté bajo convicción de pecado y que no esté preocupado 
por el Día del Juicio. Todas las personas que he visto bajo convicción de pecado saben que la 
paga del pecado es el infierno). 
Kevin: Pedro, Dios te va a juzgar según sus leyes, y tal y como tú has dicho, eres culpable. Y 
porque Dios es bueno va a castigar a los que han quebrantado sus leyes. Si no castigara no sería 
bueno sino malo. Por tanto, Él se va a ver obligado a enviarte al infierno por toda la eternidad. Pero 
antes de que eso ocurra, una persona entra en el tribunal y clama: “¡Dios, detente! ¡Yo pagaré por 
el pecado de Pedro!”. Pedro, ¿qué pensarías de alguien así? 
Pedro: Nadie podría hacer algo así. 
(La mayor parte de la gente no sabe quién es esta persona aunque han oído de Él a lo largo de su 
vida. No saben quién es esa persona ya que nunca han podido ver la gravedad de su pecado hasta 
ese momento). 
Kevin: Pedro, alguien ya lo ha hecho por ti. Se llama Jesucristo. Él murió por tus pecados y está 
dispuesto a perdonarte si te apartas de tu pecado y le entregas tu vida como tu Señor y Salvador. 
¿Te gustaría hacer esto? (Un largo silencio) 
Pedro: Yo soy católico y no voy a cambiar. Me tengo que ir. Adiós. 
 

Perlas y Cerdos 
Si una persona no está preocupada por su pecado y por el Día del Juicio, no hay ninguna 
necesidad de compartir con ella la historia del tribunal ni hablarles del perdón de Jesús ya que no 
existe ese camino preparado para el Señor. Si ya has cumplido con tu parte dando al Espíritu 
Santo una oportunidad para convencer a esa persona de pecado por medio de las leyes de Dios, 
no tienes por qué preocuparte. Está claro que no puedes convencer a nadie de pecado. El 
compartir de Jesús con personas que no están preocupadas por el Día del Juicio es como echar 
perlas a los cerdos. No pueden entender el valor de la muerte de Jesucristo por ellos. Mateo 7:6 
“No deis lo santo a los perros, ni echéis vuestras perlas delante de los cerdos...” 
 
Cuando una persona está bajo convicción de pecado, normalmente se puede ver por la expresión 
de su rostro: la mirada caída, sin mirarte a los ojos, con los ojos llorosos, con nerviosismo, etc. Si 
están bajo convicción te dirán que el Día del Juicio es algo que les preocupa. No fuerce a ninguna 
persona a hacer la oración de arrepentimiento si no está bajo convicción de pecado. Eso sería algo 
así como poner un collar de perlas en el cuello de un cerdo. Lo único que harán es continuar 
revolcándose en el cieno de su pecado creyendo que irán al cielo por el hecho de que han pedido a 
Jesucristo que entre en sus vidas. Recuerda que sin arrepentimiento por el pecado no hay 
salvación. 
 
El Espíritu Santo convence también del Día del Juicio. Hace que sea una realidad para ellos de tal 
manera que sepan que ese día viene. Esto ocurre cuando el Espíritu Santo utiliza la ley y hace el 
pecado extremadamente pecaminoso a los hombres. Si alguien no está bajo convicción de pecado, 
no se calla. Lo único que hace es seguir justificando su pecado, argumentando y dando 
explicaciones sobre otras maneras de llegar al cielo.  
Recuerda, busca la convicción de pecado. Eso es lo que empieza a preparar el camino para el 
Señorío de Jesucristo en una vida. 
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¿Y qué hay del amor de Dios?  
¿Quién mejor podrá entender el amor de Dios, que una persona en el tribunal de Dios a punto de 
verse arrojada al infierno para siempre, cuando de repente, entra Jesús y dice: “Yo tomaré su 
lugar”?  
Cuánto más entiende su culpa delante de Dios, tanto más entiende lo que Cristo hizo por él en la 
cruz, y al arrepentirse, tendrá más amor por Cristo. “Al que se le __________ mucho, _____ 
mucho.” Lucas 7:47 
 

El don de la convicción de pecado 
La convicción de pecado es un don maravilloso que Dios nos da. Sin él, no podemos ver el pecado 
como algo sumamente pecaminoso, por lo que seguiremos justificando nuestro pecado sin 
arrepentirnos de él. La convicción de pecado prepara nuestros corazones para el Señorío de 
Jesucristo. La convicción de pecado nos muestra a Jesús como el único camino al cielo. Nunca he 
visto una persona bajo convicción de pecado que todavía crea en varias maneras de llegar al cielo. 
Los que no están bajo convicción de pecado creen que hay varios caminos al cielo. La convicción 
de pecado prepara el corazón solo para Jesucristo. El Espíritu Santo no prepara el corazón para 
una iglesia, ni para Buda, ni tampoco para el Jesús de los mormones o el de los testigos de 
Jehová, etc., sino únicamente para el único verdadero Jesucristo.  
 
No trates de convencer a la gente de pecado. Si lo haces, serás duro, condenatorio, más justo que 
nadie... y todo eso no hará sino acarrearte problemas innecesarios. No está en tu mano el hacerle 
el pecado extremadamente pecaminoso a una persona. Extiende la ley y déjala en las manos del 
Espíritu Santo. 
 

Justificación por la fe 
Recuerda Gálatas 3:24: “Así que la _____ vino a ser nuestro guía encargado de conducirnos a 
_______, para que fuéramos justificados por la fe”. El Espíritu Santo usa la ley para traer 
convicción de pecado destruyendo así toda nuestra justificación y nuestra propia justicia y nos 
muestra nuestra culpabilidad delante de Dios haciéndonos ver que no tenemos ninguna esperanza 
por nuestras buenas obras. Cuando eso ocurre, entonces es cuando podemos ser justificados por 
la fe. Es entonces cuando vemos a Jesucristo como Aquel que pagó por nuestro pecado en la cruz 
y toda nuestra esperanza la depositamos en Él y en lo que Él hizo por nosotros. Esta es la 
justificación por la fe de la que la Biblia habla. 
 

En resumen: 
1. Apunta al corazón mediante el uso de la ley. 
2. La ley conduce a las personas a Cristo. 
3. El Espíritu Santo usa la ley para hacer el pecado “extremadamente pecaminoso”. 
4. El trabajo de convencer de pecado es del Espíritu Santo, no de nosotros. 
5. El arrepentimiento es necesario para la salvación. 
6. Si no hay convicción de pecado, el camino no está allanado para poder presentarle a Jesús a las 
personas.  
(En el Apéndice, al final del libro encontrarás una tarjeta que puedes recortar y usar para tu 
evangelismo personal) 
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Lección 11 – Mi vida personal con Cristo 
Recibir, Entrar y Caminar en la Gracia 

 
Cuando una persona trabaja ocho horas al día y recibe un pago 
justo por su tiempo, eso se llama salario. Cuando una persona 
compite con otra y recibe un trofeo por su desempeño, eso es un 
premio. Cuando una persona recibe un reconocimiento apropiado por sus muchos años de 
servicio y sus altos logros, eso es un reconocimiento. Pero cuando una persona no es capaz de 
ganarse un salario, ni de ganar un premio, y ni merece reconocimiento vemos un cuadro del 
favor no merecido de Dios. Esto es lo que estamos tratando de decir cuando hablamos de la 
gracia de Dios. 
 
Según tus propias palabras, ¿qué es la Gracia? _______________________________________ 
______________________________________________________________________________ 
 

Creados para vivir el Reino de Dios 
 Génesis 1:26-28 “Entonces dijo Dios: Hagamos al hombre a nuestra imagen, conforme 
a nuestra semejanza; y señoree en los peces del mar, en las aves de los cielos, en las bestias, 
en toda la tierra, y en todo animal que se arrastra sobre la tierra. 27Y creó Dios al hombre a su 
imagen, a imagen de Dios lo creó; varón y hembra los creó. 28Y los bendijo Dios, y les dijo: 
Fructificad y multiplicaos; llenad la tierra, y sojuzgadla, y señoread en los peces del mar, en las 
aves de los cielos, y en todas las bestias que se mueven sobre la tierra.” 
 
Reina Valera 95: “tenga potestad; llenad la tierra y sometedla; ejerced potestad sobre…” 
Dios habla hoy: “Él tendrá poder sobre los peces, las aves,….; llenen el mundo y gobiérnenlo; 
dominen.” 
NTV: “Ellos reinarán sobre… llenen la tierra y gobiernen sobre ella. Reinen sobre…” 
 
Señorear: del hebreo: pisotear; subyugar; destrozar; dirigir; dominar; mandar. 
Sojuzgar: del hebreo: pisotear; conquistar; subyugar; someter; sujetar. 
 
Estas palabras a mí me dicen a gritos: ¡¡No naciste para perder, para ser un perdedor!! ¡¡Naciste 
para vencer!! ¡¡Naciste para conquistar, no para ser conquistado!! 
 

El Reino en manos de Satanás 
 Lucas 4:5-7 “Jesús, lleno del Espíritu Santo, volvió del Jordán, y fue llevado por el 
Espíritu al desierto por cuarenta días, y era tentado por el diablo. Y no comió nada en aquellos 
días, pasados los cuales, tuvo hambre. Entonces el diablo le dijo: Si eres Hijo de Dios, di a esta 
piedra que se convierta en pan. Jesús, respondiéndole, dijo: Escrito está: No sólo de pan vivirá el 
hombre, sino de toda palabra de Dios. Y le llevó el diablo a un alto monte, y le mostró en un 
momento todos los reinos de la tierra. Y le dijo el diablo: A ti te daré toda esta potestad, y la 
gloria de ellos; porque a mí me ha sido entregada, y a quien quiero la doy. Si tú postrado 
me adorares, todos serán tuyos. “ 
 

 Juan 12:31 “Satanás es el príncipe de este mundo.” 

 2ª Corintios 4:4 “el dios de este mundo.” 
 
 



www.manantialdevidacuenca.wordpress.com 

 

 
 

100 

¿Quién le entregó el reino, el dominio, la potestad al diablo? ¿Cómo la tomó? 
_____________________________________________________________________________ 
 
Génesis 3:14 dice que lo único que Satanás conquistaría sería el polvo debajo de él. 
 

 

El hombre perdió el Reino 
Lee Génesis 3:1-13  
 
El diablo usó la mentira para hacer pecar al hombre. ¿Por qué? ¿Por qué usó la mentira? 
_____________________________________________________________________________ 

 
Jesús dijo: “Toda potestad me es dada en el cielo y en la tierra” (Mt. 28:18) ¿Por qué? Porque 
Jesús no pecó. Pero el diablo quiso hacerle pecar en el desierto para hacer con este Adán, lo 
que hizo con el primer Adán, robarle todo. 

 
Cuando el hombre pecó otorgó derechos legales al diablo para tomar todo cuanto le fue 
entregado por Dios. Todo dominio y toda potestad la perdió al pecar. 

 

La Herencia de Dios 
¿Qué es una Herencia según tus palabras?____________________________________ 

______________________________________________________________________ 

 

Definición: La herencia es un acto jurídico que consiste en el traspaso de bienes, derechos u 
obligaciones de una persona que muere a otras, generalmente familiares. 
La Real Academia Española define a la herencia como:  
1- Derecho de heredar. 2- Conjunto de bienes, derechos y obligaciones que, al morir alguien, son 
transmisibles a sus herederos o a sus legatarios.  
 
Tal como nos señalan, cuando una persona muere tiene el derecho de dejar todo lo que poseía 
en vida, en manos de las personas que desee o estime conveniente. Estos son los llamados 
herederos, que en Derecho, son las personas físicas o jurídicas con el derecho de recibir parte 
de una herencia. 
Una herencia es cualquier cosa que una persona desee traspasar a otra. Mientras exista algo 
que la persona que va a morir desee dar a otra, eso es una herencia.  
Los herederos pueden ser los que estén incluidos en un testamento o los que la Ley considere si 
no existe dicho testamento. Ellos tienen la posibilidad de aceptar o renunciar a una herencia.  

 
El propósito de Dios siempre ha sido restituir la comunión que tenía con nosotros antes de que el 
hombre pecara. Hacer de su pueblo una nación de gente santa y que tuviera acceso libre a su 
presencia. Aquí en la tierra y finalmente para siempre en la Nueva Jerusalén.  

 
Génesis 3:15 Y pondré hostilidad entre tú y la mujer, y entre tu descendencia y la descendencia 

de ella. Su descendiente te golpeará la cabeza, y tú le golpearás el talón». 
¿Qué está tratando Dios de mostrar aquí? ______________________________________________ 
________________________________________________________________________________ 
 
¿Cuál es la palabra más repetida en este texto? _____________________________________ 
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El Pacto con Abraham 
Dios hizo un pacto con Abraham, que en sus generaciones serían benditas todas las familias de 
la tierra. 
Génesis 22:17-18 Ciertamente te bendeciré. Multiplicaré tu descendencia hasta que sea 
incontable, como las estrellas del cielo y la arena a la orilla del mar. Tus descendientes 
conquistarán las ciudades de sus enemigos; y mediante tu descendencia, todas las naciones de 
la tierra serán bendecidas. 
 
Génesis 15:5-6  Y lo llevó fuera, y le dijo: Mira ahora los cielos, y cuenta las estrellas, si las 
puedes contar. Y le dijo: Así será tu descendencia.  Y creyó a Jehová, y le fue contado por 
justicia. 
 
Gálatas 3:16  Ahora bien, las promesas se le hicieron a Abraham y a su descendencia. La 
Escritura no dice: "y a los descendientes", como refiriéndose a muchos, sino: "y a tu 
descendencia", dando a entender uno solo, que es Cristo. 

 
 Génesis 15:7-18  
A la pregunta de Abraham, Dios le manda a preparar un rito de alianza. En la antigüedad se 
practicaba un rito que tenía lugar cuando se concertaba una alianza o un pacto solemne, el cual 
no se podía rebocar. Los animales sacrificados se partían por la mitad (v. 10), y los contratantes 
pasaban entre las dos mitades pronunciando un juramento o pacto. Los animales partidos por la 
mitad eran, a su vez, el símbolo de la suerte que ellos mismos correrían si faltaban al 
compromiso contraído. 
Pero Dios hizo caer un sueño profundo sobre Abraham, para que este no se paseara por los 
animales sacrificados, y cuando Abraham despertó, vio como Dios se paseaba en ese pasillo de 
la alianza en forma de un fuego ardiente. 
Dios lo hizo así, para que Abraham comprendiera que la promesa que le daba estaba basada en 
un pacto de amor, no de condición. Le estaba diciendo: no se trata de ti Abraham, el pacto está 
basado en mí, en quien Yo soy, y lo que Yo he decidido. No es un pacto condicional, es un pacto 
de amor. Este pacto no está basado en dos partes, con unas leyes que tú tengas que cumplir, 
porque tú jamás lo podrías cumplir. 
¿Qué tuvo que hacer Abraham para ser justificado, para hacer que se cumpliera la promesa en él? 
______________________________________________________________________________ 
 
Gálatas 3:6-9 Del mismo modo, «Abraham le creyó a Dios, y Dios lo consideró justo debido a su 
fe». Así que los verdaderos hijos de Abraham son los que ponen su fe en Dios. Es más, las 
Escrituras previeron este tiempo en el que Dios declararía justos a los gentiles por causa de su 
fe. Dios anunció esa Buena Noticia a Abraham hace tiempo, cuando le dijo: «Todas las naciones 
serán bendecidas por medio de ti». Así que todos los que ponen su fe en Cristo participan de la 
misma bendición que recibió Abraham por causa de su fe. 

 

El Pacto con Moisés 
Éxodo 19:6 “Ustedes serán mi reino de sacerdotes, mi nación santa” 
Esta era la promesa hecha a Abraham. La Herencia que Dios quería darle y que ahora estaba 
extendiéndola a todo su pueblo.  
 
Pero había algo que nos impedía ese acceso, nos impedía tener esa relación con Dios, esa 
intimidad. Algo que nos impedía que cada uno de nosotros disfrutara de esa herencia, de ese 
privilegio de ser santos y sacerdotes. ¿Qué es? _______________________________________ 
¿Y qué provocaba eso? __________________________________________________________ 
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Ese Pacto que comenzó con Abraham y se culminó con Moisés. Es lo que llamamos el 
ANTIGUO TESTAMENTO basado en la Ley (los 10 Mandamientos) y en toda una clase de ritos 
y sacrificios. Hebreos 9:1-10 
 
Entonces, si en el Pacto, la Promesa hecha a Abraham, este no tenía que hacer nada para recibirla, 
solo creer, ¿Por qué Dios les entrega la Ley? Gálatas 3:17-19 ______________________________ 
________________________________________________________________________________ 
 
Romanos 3:20; 5:20 
 
Si el hombre cumplía la Ley podía ser justificado por obedecerla, pero según Gálatas 3:22 el hombre 
no puede cumplir la Ley porque es prisionero del pecado y por lo tanto no puede acceder a la 
Promesa. 
¡¡¡Por eso vino Cristo!!! Porque bajo el Antiguo Pacto o Testamento ocurría lo que dice en 
Hebreos 9:7-8 Pero sólo el sumo sacerdote entraba en el Lugar Santísimo y lo hacía una sola 
vez al año. Y siempre ofrecía sangre por sus propios pecados y por los pecados que el pueblo 
cometía por ignorancia. Mediante esas ordenanzas, el Espíritu Santo daba a entender que la 
entrada al Lugar Santísimo no estaba abierta a todos en tanto siguiera en pie el tabernáculo y el 
sistema que representaba. 
Lee Hebreos 9:11-16 
 
¿Qué dice Mateo 5:17? __________________________________________________________ 
 
¿Por qué tuvo que cumplir Cristo la Ley? ___________________________________________ 
____________________________________________________________________________ 
 
Cristo vino porque nosotros habíamos incumplido la Ley de Dios, pecamos y el resultado lo 
vemos en Romanos 6:23 SEPARACIÓN DE DIOS, DE SUS PROMESAS, DE SUS 
BENDICIONES, MUERTE. 
 
Si Cristo cumplió la Ley, ¿Por qué tuvo que morir? ________________________________________ 
________________________________________________________________________________ 
 
1ª Razón: Al cumplir la Ley, no se contaminó con el pecado y por lo tanto se convertía en el Cordero 
Perfecto para el sacrificio que pagaría por todos nuestros pecados. No sólo cumplió la Ley por 
nosotros sino que pagó por todas las veces que nosotros no la pudimos cumplir lo cual demandaba 
muerte. Hebreos 9:12-14 
 
Dios pretendía que la Herencia prometida a Abraham se cumpliera en nosotros no por cumplir la Ley 
(porque no pudimos) sino al igual que Abraham, por la fe en la promesa ¿y cuál es la promesa? ¿En 
qué se basa la promesa? En su descendiente, Cristo. 
 
2ª Razón: La segunda razón por la que Cristo murió la encontramos en Hebreos 9:16-17 “Ahora 
bien, cuando alguien deja un testamento, es necesario comprobar que la persona que lo hizo ha 
muerto. (17) El testamento sólo entra en vigencia después de la muerte de la persona. Mientras 
viva el que lo hizo, el testamento no puede entrar en vigencia.” 
 
Esa es la razón por la que Cristo debía morir, para dejarnos un Nuevo Testamento, un Nuevo 
Certificado Legal, un Nuevo Pacto que expresa su Voluntad hacia nosotros para que adquiramos 
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el derecho de su Propiedad, lo que Él ganó, es traspasado a nuestra cuenta en ese Nuevo 
Testamento. La Herencia dejada a Abraham es ganada por Cristo y nos la deja a nosotros. 
 
Definición de Herencia: Al heredero la ley le suele atribuir diversas facultades, entre ellas: 
Aceptar o renunciar a la herencia. Sólo al producirse la aceptación, el llamado a la herencia se 
convierte en heredero. 
 
¿Qué dos cosas tenemos que hacer para convertirnos en hijos de Dios según Juan 1:12? 
1. ______________________ 
2. ______________________ 
 
¿Cuál es el resultado de ser hijos de Dios según Romanos 8:17 y Gálatas 3:29? _____________ 
_____________________________________________________________________________ 
(Lee también Gálatas 4:4-7) 
 

Recibiendo la Gracia 
¿Has recibido la Gracia? ¿Cómo hago para recibirla? 
 
Efesios 2:8 Porque por gracia sois salvos por medio de la fe. 
 
Un hombre murió y fue trasladado al cielo. Allí se encuentra a San Pedro esperándole a la 
entrada y dice al hombre, "Así es como funciona. Tú necesitas 100 puntos para poder entrar en 
el cielo. Tú me vas a decir todas las buenas obras que hiciste, y yo te asignaré una cierta 
cantidad de puntos por cada cosa, dependiendo de qué tan buena fue. Cuando acumules 100 
puntos, entonces podrás entrar.""OK", dice el hombre. "Pues estuve casado con la misma mujer 
por unos 50 años y nunca la engañé…ni en mi corazón." "Magnífico", dice San Pedro. "Eso si 
que vale tres puntos"."¿Tres puntos?", pregunta el hombre. "Pues, también asistí a la iglesia toda 
mi vida y la sostuve con mis diezmos, ofrendas y servicio." "Maravilloso", dice San Pedro. "Eso 
por cierto que tiene un valor de un punto." "¡Un punto!", exclama el hombre. "Pues, ¿Qué te 
parece esto? Estuve trabajando entre los pobres de mi ciudad, dándoles de comer y ropa 
también." "Fantástico", dice San Pedro. "Otros dos puntos a favor de tu cuenta." "¡Dos puntos!", 
grita el hombre. Si sigo así será solamente por la gracia de Dios que podré yo entrar al cielo." 
"¡BIENVENIDO!", dijo San Pedro.  
 
- La Gracia es creer que alguien pagó por tus pecados. Que alguien pagó tu deuda con Dios. Es 
aceptarlo y disfrutar de ese regalo. 
 
Juan 19:30 “Consumado es”. Fueron las últimas palabras de Jesús en la cruz. Pero ¿A qué se 
estaba refiriendo? ¿Qué quiso decir con esas palabras? 
 
Consumado: Esta palabra originalmente fue escrita en griego por el apóstol Juan y lo que 
realmente quiso decir es que Jesús, al morir en la cruz por nosotros completó, ejecutó, concluyó 
o descargó una deuda, nuestra deuda. También significa pagar, satisfacer, terminar, acabar, 
consumar, dar cumplimiento o cumplir. 
 
No vamos al cielo por orar más. No vamos al cielo por venir a la Iglesia, por hacer buenas obras, 
por tener una vida intachable. No vamos al cielo por ser íntegros, justos o misericordiosos. 
Podríamos hacer y ser todas estas cosas e ir al infierno al morir. Vamos al cielo por creer que 
Jesucristo vivió sin pecado, pagó por los nuestros y nos invita a disfrutar de esos beneficios. (Por 
supuesto, todo lo anterior debería ser un resultado de haber recibido la Gracia.) 
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2ª Corintios 5:19 que Dios estaba en Cristo reconciliando consigo al mundo, no tomándoles en 
cuenta a los hombres sus pecados, v.21 Al que no conoció pecado, por nosotros lo hizo pecado, 
para que nosotros fuésemos hechos justicia de Dios en él.  
 
Romanos 5:1 y 2 Justificados, pues, por la fe, tenemos paz para con Dios por medio de nuestro 
Señor Jesucristo; por quien también tenemos entrada por la fe a esta gracia en la cual estamos 
firmes, y nos gloriamos en la esperanza de la gloria de Dios.  
 
¿Cómo pues recibimos la Gracia de Dios sobre nosotros o en nosotros?____________________ 
 
Según el versículo anterior ¿Qué beneficios obtenemos al recibir la Gracia?_________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Mateo 10:8  Sanad enfermos, limpiad leprosos, resucitad muertos, echad fuera demonios; de 
gracia recibisteis, dad de gracia. 
 
Además de salvarnos ¿Qué más nos ha dado Cristo con la Gracia?_______________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Entonces, ¿Cuál es la razón por la cual no lo estás viviendo? 
 
- ¿No dice su Palabra que busquemos el Reino de Dios y su Justicia y que las demás cosas 
serían añadidas? SI__  NO__ 
- ¿No dice la Biblia que estamos sentado con Cristo en lugares celestiales? SI__ NO__ 
- ¿No dice la Biblia que sobre los enfermos pondríamos nuestras manos y sanarían?  SI_   NO_ 
- ¿No dice la Biblia que si tuviéramos fe nada nos sería imposible? SI__ NO__ 
- ¿No nos dijo Jesús que nos daba autoridad sobre los espíritus inmundos y para sanar toda 
enfermedad y toda dolencia? SI__ NO__ 
 
Si tu respuesta a todas las preguntas es SI ¿Por qué no forman parte de nuestra vida?  
Cristo vino, estableció el Reino de Dios, declaró que ya había venido. Murió, resucitó, y nos dio 
poder para que las obras que Él hacía, nosotros las hiciéramos, y aún mayores, pero la triste 
realidad es que los enfermos no se sanan, los oprimidos por el diablo siguen atados, y los 
pecadores siguen perdiéndose sin Cristo.  
 
¿No te preguntas por qué Dios no sana tan a menudo como lo hacía Jesús, como lo hacían los 
apóstoles? ¿No te hace eso pararte a pensar en que quizás algo no está funcionando bien? 
¿No te preguntas por qué tu vida es tan diferente a la vida de los apóstoles?  
Teniendo en cuenta que todos creemos las Escrituras, que Cristo no puede mentir cuando dijo 
que nos daba autoridad, teniendo en cuenta esto, ¿no te hace pensar en que quizás hay algo 
que nosotros no hemos terminado de entender? 
 
Hechos 8:30  Acudiendo Felipe, le oyó que leía al profeta Isaías, y dijo: Pero ¿entiendes lo que 
lees?  
¿En qué manera somos semejantes al Etíope?_______________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 

 
Una vez Norman Peale caminaba por las calles pequeñas de Kowloon en Hong Kong, y pasó por 
un estudio de tatuajes. En la ventana estaban las muestras de los tatuajes disponibles. Se 
hacían tatuajes de un ancla, una bandera, una sirena o de cualquier otra cosa. Pero lo que le 
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sorprendió fueron las tres palabras que se podían tatuar: “Nacido para perder”. Él entró al lugar y 
preguntó al artista chino: “¿Realmente alguien quiere esta terrible frase en su cuerpo, ‘Nacido 
para perder’?”. Él respondió: “Sí, algunas veces”. Peale respondió: “Simplemente no puedo creer 
que alguien que no esté loco quiera hacer esto”. El artista simplemente apuntó a su cabeza y dijo 
con su acento imperfecto: “Antes que tatuaje en cuerpo, tatuaje en mente”. 
 
¿Cómo es posible entonces que no estemos ejerciendo esa autoridad sobre Satanás, sobre las 
circunstancias y sobre el pecado? ¿Qué piensas? 
 
¿Cuál fue la estrategia que Satanás usó para robar al hombre tal autoridad?  La m _ _ _ _ _ a. 
Y es la misma estrategia que usa hoy día. 
 

Gobernamos con Cristo 
Ninguno de nosotros dudaría ni un solo momento de que Cristo tiene tal autoridad sobre la 
enfermedad, sobre el diablo, sobre las leyes naturales. Ninguno de nosotros dudaría de que si 
Cristo estuviera aquí en este momento, enfermos fueran sanos, los oprimidos por el diablo serían 
libres y el Reino de Dios comenzaría a establecerse sobre esta tierra. 
 
Entonces, ¿Por qué Cristo se fue? ¿Cuál fue el plan de Jesús? ¿Sabrías definirlo?___________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Erasmo de Rotterdam contó esta leyenda en tono de parábola: Al regreso de Jesús al cielo luego 
de su tiempo en la tierra Jesús llevó consigo las marcas de su peregrinaje en la tierra con su cruz 
y vergonzosa muerte y tuvo una conversación con Gabriel: 
Gabriel: Maestro, tú tuviste que haber sufrido terriblemente con la gente abajo. 
Jesús: Así fue, le dijo Jesús. 
Gabriel: ¿Conocen todo sobre cómo tú les amas y lo que hiciste por ellos? 
Jesús: Oh, no, dijo Jesús. Aún no. Ahora mismo, solamente un puñado de gente en Palestina lo 
sabe. 
Gabriel: Perplejo, pregunta: ¿Entonces qué has hecho?, preguntó, ¿Para dejarle saber a todas 
las personas sobre tu amor por ellos? 
Jesús: Pues, le pedí a Pedro, Santiago, Juan, y otros más que les contaran a las personas de 
mí. A aquellos que se les diga, a su vez se lo dirán a otros, y el evangelio se expandirá hasta las 
regiones más lejanas del la tierra. Finalmente, toda la humanidad habrá escuchado de mí y de lo 
que hice a favor de ellos - Le respondió Jesús 
Gabriel frunció el ceño y miraba escépticamente. Sabía que la gente no era confiable.  
Gabriel: Si, él dijo, ¿pero qué tal si Pedro y Santiago y Juan se cansan? ¿Qué tal si las personas 
que vienen detrás se olvidan? ¿Y qué tal, tan lejano como para el siglo veinte y veintiuno, la 
gente está demasiado ocupada para contarle a otros de ti? ¿Has hecho algún otro plan? 
Jesús: No, no he hecho otro plan, Gabriel, le contestó Jesús. Estoy contando con ellos. 
 
Cristo recuperó el Gobierno, la Potestad, pero para volver a dársela al ser humano. Él siempre 
quiso que el hombre gobernara sobre la tierra según las leyes de su Reino. Ese fue el plan de 
Dios desde el principio (el Edén). 
 
(Lee Efesios 1:19) John Bevere teniendo como referencia Efesios 1:19 hace la siguiente 
pregunta: “¿Está usted de acuerdo en que el Señor de gloria tiene un poder ilimitado e 
inmensurable? ¿Afirmaría usted que su poder sobrepasa con mucho cualquier grandeza, 
cualquier otra autoridad, cualquier otro poder que pudiera haber en el universo? Estoy seguro de 
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que usted apoyará esta idea sin dudarlo. Sin embargo, ¿diría usted lo mismo acerca de usted? 
Más importante aún ¿realmente lo creería?”6 
 
Según Mateo 13:11 Cristo nos dio a saber ___________________ de los cielos. 
Según Lucas 12:32 a nuestro Padre le ha placido __________ el reino. 
Según Mateo 3:2 “El reino de los cielos se ha _______________” 
En Juan 17:20-21  Jesús está declarando el propósito: Que todos seamos uno, ____________ 
_______ que el Padre es uno con Jesús, que nosotros seamos uno  con ellos.  
1ª Juan 4:17 pues _______________, así somos nosotros en este mundo.  
Juan 20:21  dice Jesús que de la misma manera que el Padre envió a Jesús, ______________ 
a nosotros.  
Juan 14:12  De cierto, de cierto os digo: El que en mí cree, _____________________, él las 
hará también; y ________________ hará, porque yo voy al Padre. 
1ª Juan 2:6 El que dice que permanece en Él, debe andar como Él anduvo. 
 
Todos hemos entendido que por la Gracia de Dios hemos sido salvos. Pero nos hemos 
quedado en ese entendimiento superficial. La Gracia es mucho más que haber sido salvos. La 
Gracia nos otorga poder para gobernar en la tierra en la manera que Cristo gobernó.  
 
“Lo que les asusta a las fuerzas de las tinieblas es que los creyentes descubramos el poder 
gratuito que se nos ha dado y, por consiguiente, la capacidad que tenemos de cambiar de 
manera creativa y valiente la sociedad como lo hizo Jesús. Les asusta que encontremos nuestro 
lugar como gobernantes en esta vida.” John Bevere 7 
 
 ¿Cuál es la esperanza entonces para este mundo? _________________________________ 
 
¿Estamos esperando que Cristo baje otra vez y vuelva a hacer lo que ya hizo? Cristo no va a 
venir porque Él dejó a la Iglesia para que continuara lo que Él empezó. 
Colosenses 1:27  a quienes Dios quiso dar a conocer las riquezas de la gloria de este misterio 
entre los gentiles; que es Cristo en vosotros, la esperanza de gloria,  
 
Juan 1:16  Porque de su ______________ tomamos todos, y gracia sobre gracia.  
Efesios 4:11-13 Y él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; 
a otros, pastores y maestros,  a fin de perfeccionar a los santos para la obra del ministerio, para 
la edificación del cuerpo de Cristo, hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del 
conocimiento del Hijo de Dios, a un varón perfecto, _________________ de la estatura de la 
plenitud de Cristo;  
 
¿Cuál es el trabajo de los ministerios según este pasaje? _______________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
¿Cuál es la meta? ¿Hasta dónde debemos llegar? ____________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Si Cristo tiene todo el poder, ¿Por qué entonces no sana como lo hacía antes? ¿Por qué no 
cambia la sociedad como lo hizo entonces?  
La consecuencia de que el mundo esté como está, que los enfermos no sean sanados por Dios, 
que la gente siga oprimida por los vicios, por demonios. Toda la consecuencia del pecado sobre 

                                                
6 Implacable. John Bevere. Ed. Casa Creación. P. 19 
7 Implacable. John Bevere. Ed. Casa Creación. P. 44 
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esta tierra no es por falta del gobierno de Dios, sino por falta del gobierno de la ____________ 
con la autoridad que Cristo le ha dado. 
 
El Fruto de no vivir ese Reino:  

- “Nuestras oraciones son lastimeras”. 
-  Pedimos a Dios y le suplicamos intentando convencerle de que nos bendiga, de que 

derrame de su gloria. Queremos convencerle de que mande su reino.  
- Oramos con pena y sin ningún tipo de seguridad de que Dios vaya a respondernos.  
- No hay ningún tipo de fervor en nuestras oraciones.  
- En los cultos de oración hay una ausencia total de gente, de entusiasmo y de poder de 

Dios.  
- Estamos esperando que ocurra algo que ya ha ocurrido. 
- Los judíos esperan a su “Mesías” sin darse cuenta de que ya vino. Nosotros esperamos 

el Reino de Dios ignorantes de que ya el reino de Dios está entre nosotros. 
 

¿Cuántos habían leído algunos de estos versículos? ¿Cuántos creen que son Palabra de Dios 
para nosotros? ¿Pero qué diferencia está haciendo en nuestra vida conocer estos versículos? Si 
realmente lo crees ¿Cómo afectan estas verdades en nuestra vida diaria? NADA DE NADA. 
¿Por qué? Porque no hemos entendido lo que significan. 
Mateo 13:19  Cuando alguno oye la palabra del reino y no la entiende, viene el malo, y arrebata 
lo que fue sembrado en su corazón. Este es el que fue sembrado junto al camino. 
 

Entendiendo la Gracia 
2ª Corintios 2:11 dice que no ________________ las maquinaciones del enemigo.  
Romanos 15:4 dice que las cosas que antes se escribieron (refiriéndose al A.T.) para ________ 
_____________ se escribieron. 
Teniendo en cuenta esto, y la falta de gobierno por parte de la Iglesia, llegamos a la conclusión 
de que el diablo no ha cambiado su táctica de trabajo: Hacer que no entendamos las promesas 
de Dios para así robarnos la autoridad de gobernar. ¿Cómo consigue Satanás esto?__________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Cuál fue la táctica del enemigo para engañar a los Gálatas? ____________________________ 
 
Teniendo en cuenta los versículos anteriores ¿Qué intenta enseñarnos Pablo a nosotros en 
Gálatas 3:1-5? 
 
Nuestra Misión es ser una Iglesia Saludable como lo era la Iglesia de Hechos, aún en los actos 
extraordinarios que ellos vivían diariamente. Pero ¿Cuáles son las razones que nos vienen a la 
mente por las cuales no estamos viviendo lo que ellos vivieron? Menciona algunas razones: 
1.________________________________ 
2.________________________________ 
3.________________________________ 
4.________________________________ 
 
¿Pensamos entonces que ellos experimentaron esa vida extraordinaria por cantidad de horas 
que pasaban en oración? ¿Sería acaso por su santidad? ¿Quizás porque ayunaban más que 
nosotros? 
 
John Bevere comenta lo siguiente: ¿Qué ocurre si intentamos vivir una vida santa en nuestras 
propias fuerzas? Una de dos: o bien nos convertimos en legalistas hipócritas (hablando de 
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manera estricta pero viviendo interna y secretamente de otra forma), o seguimos con nuestra 
liberal manea de vivir mientras nos aferramos a la creencia no bíblica de que “la gracia cubre 
todo el pecado que yo he decidido seguir practicando”. Así que vemos la idea de “vivir como 
Jesús” como un noble objetivo pero irreal. 
Y John Bevere sigue diciendo: Debido a nuestra enseñanza incompleta sobre la gracia, 
demasiados cristianos piensan que el increíble otorgamiento de poder de Dios sólo está 
disponible si oramos y ayunamos lo suficiente, o trabajamos mucho en el servicio cristiano, o 
vivimos un estilo de vida lo suficientemente santo. El problema de esta visión incompleta es que 
no sabemos cuánto es suficiente.8  

 
Ellos no hacían todo lo que hacían por orar más, ayunar más o sacrificarse más, sino por haber 
entendido que por Gracia les fue otorgado poder.  
 
La Gracia es “que para que Cristo estableciera el Reino de Dios, para que recuperara la 
Potestad en esta tierra, para que fuese ascendido a los cielos y sentarse en lugares celestiales a 
la diestra de Dios tuvo que vivir sin pecado, morir por los pecados de la humanidad y resucitar al 
tercer día, y nosotros, siendo pecadores recibimos todo esto sólo por creer en Él y recibirlo.”  
(Juan 1:12; Ro. 8:17) 
 
La Gracia es mucho más que ser salvos. Por Gracia, has pasado de muerte a vida, de 
condenación a salvación, por Gracia en el momento que naciste de nuevo, fuiste hecho morada 
del Espíritu Santo. Fuiste capacitado con un poder para ser testigos como el que tenía Jesús, los 
apóstoles y la primera Iglesia. 
 
Mateo 10:8 Sanad enfermos, limpiad leprosos, resucitad muertos, echad fuera demonios; de 
_________ recibisteis, dad de ____________.  
Juan 1:16  Porque de su plenitud tomamos todos, y ___________ sobre ____________.  
Efesios 3:14-20 acaba diciendo que Cristo es poderoso para hacer todas las cosas más 
abundantemente de lo que pedimos o entendemos… ¿Según qué? _______________________ 
_____________________________________________________________________________ 
Hechos 4:33 Dice que los apóstoles daban testimonio de Jesús con gran poder como resultado 
de la abundancia de gracia que era sobre ellos. 
Hechos 6:8 ¿De qué estaba lleno Esteban? _________________________________________ 
¿Cuál era el resultado? __________________________________________________________ 
 
Según Pablo en Hechos 20:32, ¿Qué es lo que tiene poder para sobreedificarnos y darnos 
herencia con todos los santificados? ________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
La versión Dios Habla Hoy del 1996 lo expresa así: “Él (el mensaje)  tiene poder para hacerlos 
crecer espiritualmente y darles todo lo que ha prometido a su pueblo santo.”  
 
¿A qué atribuyó Pablo su ministerio de poder y milagros?  
 
 A su santa manera de vivir 
 A su vida intensa de oración 
 A su extenso conocimiento de la Biblia 
 A la Gracia de Dios 

 
1ª Co 15:10  “Pero por la gracia de Dios soy lo que soy.” 
                                                
8 Implacable. Jonh Bevere. Ed. Casa Creación. Pp.38 y 63 
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2ª Co 12:9  Y me ha dicho: Bástate __________; porque mi poder se perfecciona en la 
_________. Por tanto, de buena gana me gloriaré más bien en mis debilidades, para que repose 
sobre mí ______________ de Cristo. 
 

La Gracia es el favor de Dios sobre tu vida 
No podemos asociar a la Gracia sólo con la salvación ya que Jesús mismo vivió en esa Gracia, 
creció en ella, la experimentó y esa Gracia estaba sobre Él. 
Lucas 2:40  Y el niño crecía (crecimiento físico) y se fortalecía, y se llenaba de sabiduría; y la 
gracia de Dios era sobre él.  
Otras versiones: 
- Y el niño crecía y se hacía más fuerte y más sabio, y gozaba del favor de Dios 
- El niño crecía y se fortalecía; progresaba en sabiduría, y la gracia de Dios lo acompañaba.  
Lucas 2:52  Y Jesús crecía en sabiduría (impulsar hacia delante) y en estatura, y en gracia para 
con Dios y los hombres. 
Otras versiones: Jesús siguió creciendo en sabiduría y estatura, y cada vez más gozaba del 
favor de Dios y de toda la gente. 
 
La Gracia es el Favor de Dios sobre tu vida de la misma manera que estaba sobre Cristo, está 
sobre ti si has recibido a Cristo, si Cristo está en ti. 
“Como me envió el Padre, así también yo os envío”. Juan 20:21 
“La gloria que me diste, yo les he dado,” Juan 17:22 
 
La Gracia no solo te salva, es el favor de Dios sobre ti capacitándote para gobernar, para ser 
cabeza y no cola, para destacar ahí donde estés. 
 
Romanos 5:17  Pues si por la transgresión de uno solo reinó la muerte, mucho más __________ 
_____________ por uno solo, Jesucristo, los que reciben ______________________ y del don 
de la justicia.  
El favor de Dios (la Gracia) te hace reinar en esta tierra. Gobernar. Entrar en el Gobierno 
de Dios. La Gracia te capacita para llevar a cabo lo que Dios le dijo a Adán. Gobernar, 
sojuzgar, enseñorear. 
Si la Gracia es el favor de Dios en nosotros y sobre nosotros, ¿Qué podemos hacer para 

ganarnos ese favor?__________________________________________________________ 
 

La Gracia te hace heredero de las promesas de Dios 
Hechos 20:32 Y ahora, hermanos, os encomiendo a Dios, y a la palabra de su gracia, que tiene 
poder para sobreedificaros y daros herencia con todos los santificados.  
 
Lucas 15:29-31  Mas él, respondiendo, dijo al padre: He aquí, tantos años te sirvo, no 
habiéndote desobedecido jamás, y nunca me has dado ni un cabrito para gozarme con mis 
amigos. Pero cuando vino este tu hijo, que ha consumido tus bienes con rameras, has hecho 
matar para él el becerro gordo. El entonces le dijo: Hijo, tú siempre estás conmigo, y _______ 
mis cosas son ________.  
 
Gálatas 3:29  Y si vosotros sois de Cristo, ciertamente linaje de Abraham sois, y ___________ 
según la promesa. 
Gálatas 4:3-7 Así también nosotros, cuando éramos niños, estábamos en esclavitud bajo los 
rudimentos del mundo. Pero cuando vino el cumplimiento del tiempo, Dios envió a su Hijo, 
nacido de mujer y nacido bajo la ley, para que redimiese a los que estaban bajo la ley, a fin de 
que recibiésemos ___________________. Y por cuanto sois hijos, Dios envió a vuestros 
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corazones el Espíritu de su Hijo, el cual clama: ¡Abba, Padre! Así que ya no eres esclavo, sino 
hijo; y si hijo, también ______________ de Dios por medio de Cristo. 
 
La Gracia te abre la puerta para recibir todas las promesas. 
 

Como entramos a esa Gracia 
¿Es importante llevar una vida de Oración? ¿Es necesario  vivir en santidad? Sí, por supuesto 
que sí. Pero no podemos ganarnos el favor de Dios 
 
Según Juan 3:5  ¿Qué requisitos necesitamos para entrar en el Reino de Dios? _____________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Muchos cristianos ven en Cristo el Reino de Dios, como Cristo vivía, como Cristo hablaba, como 
se movía, como sanaba, como afectaba al mundo que le rodeaba, pero no se ven capaces de 
entrar y ser como Él. 
Muchos lo ven en la Palabra, pero no pueden entrar, porque creen que tienen que hacer algo 
para ganárselo, el diablo ha sembrado durante demasiado tiempo en tu mente la mentira de que 
no eres digno si no oras, sino ayunas y si no vives en santidad. 
 
Romanos 5:1-2  Justificados, pues, por la fe, ________________ para con Dios por medio de 
nuestro Señor Jesucristo;  por quien también ____________________ por la fe a esta gracia en 
la cual estamos firmes, y nos gloriamos en la esperanza de la gloria de Dios. 
 
¿Cómo entramos en la Gracia según Pablo a los romanos? ____________________________ 
____________________________________________________________________________ 
 
Gálatas 3:5 ¿Qué respuesta daríamos a la pregunta de Pablo a los Gálatas? 
 
No podemos ganarnos el favor de Dios orando mucho o poco, o ayunando. Su gracia está sobre 
nosotros, su favor, su regalo no por lo que tú puedas hacer, sino por lo que Cristo hizo y lo que 
hizo le otorgó una recompensa que la ha puesto a tu nombre, en tu cuenta.  
¿Cómo entramos a esa gracia? Entramos por la fe. Creyendo su Palabra. Creyendo lo que Él 
dice de ti. Creyendo lo que Él ya ha hecho. 
 
Juan 6:28-29  Entonces le dijeron: —¿Qué haremos para realizar las obras de Dios?  Respondió 
Jesús y les dijo: —Esta es la obra de Dios: que __________ en aquel que él ha enviado.  
 
Créele a Dios. Cree en su Palabra. Cree en lo que te ha dado y vívelo, practícalo.  
 
Pero el Espíritu Santo quiere abrir tu entendimiento, para que entiendas, para que creas, que no 
es por ti, por tus méritos, por tu vida de oración, de ayunos o de sacrificios (aunque todo esto es 
importante), es por Su Gracia. Estás capacitado para establecer el Reino de Dios aquí y ahora. 
 
Lucas 24:45  Entonces les abrió el ______________, para que ______________ las Escrituras;  
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Lección 12 – La familia cristiana 
Cultivando la excelencia en mi hogar 

 
 

Introducción 
Dios instituyó la familia dando el mandato a Adán y Eva de que se multiplicaran y se extendieran 
por toda la tierra (Gn 1:28). 
En el modelo bíblico, Dios les dio un hogar a Adán y Eva. Un lugar especial que cuidar. Un 
hermoso jardín que cultivar. Y todavía Dios sigue deseando que cada ser humano disfrute de ese 
hogar cálido donde todos puedan vivir como en una unidad. 
 

¿POR QUÉ LA FAMILIA? 
¿Por qué una lección sobre la familia cristiana? ¿Qué papel juega la familia cristiana en el plan de 
Dios? 
Hemos mencionado que fue Dios quien instituyó la familia con el propósito de que se reprodujeran 
y poblaran la tierra (Gn. 1:28) pero ¿por qué creó Dios el concepto de familia? 
Jorge C. Córdoba nos da la respuesta a esta pregunta:  
“La familia ha sido reconocida por largo tiempo como el contribuyente más importante al desarrollo 
del individuo y, consecuentemente, de la sociedad. En Abril de 1990 Louis Harris reportó los 
resultados de una encuesta acerca de la familia: Entre otras cosas, indicó que los gobiernos 
federales, estatales y municipales han reconocido que las familias saludables juegan un papel 
preponderante en la prevención del analfabetismo, el abuso del alcohol y otras drogas, la violencia 
criminal y otros problemas sociales no menos importantes”. 9 
 
Todo el que escucha mi enseñanza y la sigue es sabio, como la persona que construye su casa 
sobre una roca sólida. Aunque llueva a cántaros y suban las aguas de la inundación y los vientos 
golpeen contra esa casa, no se vendrá abajo porque está construida sobre un lecho de roca. 
Pero el que oye mi enseñanza y no la obedece es un necio, como la persona que construye su 
casa sobre la arena. Cuando vengan las lluvias y lleguen las inundaciones y los vientos golpeen 
contra esa casa, se derrumbará con un gran estruendo». (Mateo 7:24-27) 
 
En la actualidad, la mayoría de las familias están muy preocupadas por tener un hogar, una casa, 
una morada, pero el tipo de hogar que estos versículos mencionan es algo diferente. 
 
El diccionario de la lengua define hogar de la siguiente manera: “Casa; domicilio donde se habita; 
vida de familia.” 10 
Pero en palabras de Rex Jackson: “Las normas morales de Dios para el hogar ideal sobrepasan 
grandemente esta definición tan limitada. El hogar ideal se compone de personas que se interesan 
en las cosas de Dios y mutuamente, personas que oran y trabajan para hacer que el hogar cumpla 
el ideal de Dios.”11 
 
¿Cuál sería la diferencia entre una casa y un hogar? ¿Tú qué crees? 
 
- Una casa: _______________________________________________________________ 

                                                
9 La Familia y el Nuevo Milenio. Jorge C. Córdoba. Ed. Betania. P. 18 

 
10 Logos, diccionario castellano. Ed.: Servilibro. P. 226 
11 Matrimonio y Hogar. Rex Jackson. ICI Global University. P. 80 
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- Un hogar: _______________________________________________________________ 
 
Un escritor dijo: Un hogar se puede comparar a un gobierno pequeño. El padre es el presidente, y 
la madre es la vicepresidenta. Se ayudan mutuamente para gobernar el hogar. Instituyen leyes 
buenas para que los hijos tengan un hogar pacífico donde vivir. Sus leyes les enseñarán a los hijos 
a vivir ordenadamente y a ser obedientes. Si los hijos aprenden a obedecer a sus padres en el 
hogar, después obedecerán en sus escuelas a los maestros, a sus pastores y a su país. 
 
En la medida que crecemos vamos absorbiendo el modelo de hogar que nos proveyeron nuestros 
padres, sus conductas en su matrimonio, la manera en la que nos trataban, como nos disciplinaban 
y el afecto que recibíamos de ellos. Pero desafortunadamente la mayoría de hogares no tienen un 
modelo adecuado o ideal en el cual los hijos pueden crecer y como resultado se van imitando 
conductas que llevan a heridas, malos entendidos y en muchos casos al divorcio y la ruptura 
familiar. 
Es por esa razón que necesitamos acudir al modelo bíblico que Dios diseñó para formar una 
familia. En el pasaje que encabeza esta lección leíamos el texto de Mateo 7:24-27 donde Jesús 
nos enseña sobre dos tipos de personas: 
1. El hombre ___________________________ 
2. El hombre ___________________________ 
 
También en este pasaje vemos dos tipos de cimientos: 
1. _____________________ 
2. _____________________ 
 
Y por último encontramos dos tipos de resultados: 
1. ________________________________ 
2. ________________________________ 
 
Según tu opinión, ¿a quién o qué se está refiriendo cuando habla del primer fundamento? 
____________________________________________________________________________ 
  
El único factor en común que vemos entre los dos hombres es el hecho de que ambos pasarán por 
las mismas pruebas. No importa si eres creyente o no. Si tu familia es creyente o no. Si tu casa la 
estás poniendo sobre fundamentos bíblicos o no. Pasarás por la prueba. Tus fundamentos serán 
probados por el viento, las tempestades, la lluvia, y tantos otros factores que atentan contra la 
familia. Y es por esa razón que tantas familias naufragan en su intento de formar una familia 
exitosa.  
En esta lección vamos a tratar de analizar algunos factores importantes y por supuesto bíblicos que 
al aplicarlos pueden sin ninguna duda, llevarnos a disfrutar de una familia de excelencia. 
 

LAS CUATRO NECESIDADES BÁSICAS 
En palabras de Jorge C. Córdoba, autor de “La familia y el Nuevo Milenio”, “la familia es el grupo 
más elemental en la socialización del individuo. Es el proceso de enseñanza que moldea a la 
persona para convertirla en un ser social. Comienza con el nacimiento de la criatura, que llega a 
este mundo con cuatro necesidades básicas que aparecen en una gradación y que necesitan 
satisfacerlas de inmediato.” 
 
La primera: La necesidad del cuidado físico. Para mantener la vida, el ser humano necesita 
alimento, bebida y protección. El recién nacido no puede valerse por sí mismo para mitigar tal 
necesidad. La familia está encargada de suplir lo que el pequeño requiere. 
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La segunda: La necesidad de carácter sicológico o emocional. Son los sentimientos de la persona, 
que se desarrollan normalmente cuando son saturados por el amor, el respeto y la consideración 
de los padres en una relación íntima cara a cara.  
 
La tercera: La necesidad de relacionarse.  El humano ha sido creado para ser gregario (Dicho de 
un animal: Que vive en rebaño o manada. Dicho de una persona: Que está en compañía de 
otros sin distinción, como el soldado raso). 
 La vida humana se desarrolla en el grupo humano. Es en el seno de la familia donde la persona 
que se forma aprende el arte de relacionarse amigablemente con los demás.  
 
La cuarta: La familia satisface la necesidad espiritual de la criatura. Le enseña el credo, los valores 
las actitudes la conducta, las normas y las costumbres del grupo. Con toda razón, a la familia se le 
ha llamado el grupo primario por excelencia. 12 
 
¿Cuáles son las cuatro necesidades básicas del ser humano? 
1. __________________________________________________ 
2. __________________________________________________ 
3. __________________________________________________ 
4. __________________________________________________ 
 
¿Cuál es el contexto o el medio por el cual Dios ha escogido que esas necesidades sean suplidas? 
_______________________________________________________________________________ 
 
Cuando la familia no es capaz de asumir esa responsabilidad y no puede suplir esas necesidades 
básicas en sus hijos, es entonces cuando comienzan los problemas de conducta. El ser humano es 
un ser social y necesita crecer y lo hace relacionándose con personas de su mismo contexto: 
humanos. Pero cuando los hijos no encuentran suplidas esas necesidades en el ámbito familiar, 
busca satisfacerlas en otros contextos como por ejemplo en grupos cerrados de amigos, sectas u 
otros ambientes que pueden ser destructivos para la conducta. Por esa razón continuaremos este 
estudio observando cuáles son las funciones de cada miembro familiar. 

 
EL ESPOSO 
 
Efesios 5:25-31 Maridos, _______ a vuestras mujeres, así como Cristo amó a la iglesia, y se 
________ a sí mismo por ella, para santificarla, habiéndola purificado en el lavamiento del agua 
por la palabra, a fin de presentársela a sí mismo, una iglesia gloriosa, que no tuviese mancha ni 
arruga ni cosa semejante, sino que fuese santa y sin mancha. Así también los maridos deben 
______ a sus mujeres como _____________ ___________. El que ama a su mujer, a sí mismo 
se ama. Porque nadie aborreció jamás a su propia carne, sino que la _________ y la ________, 
como también Cristo a la iglesia, porque somos miembros de su cuerpo, de su carne y de sus 
huesos. Por esto dejará el hombre a su padre y a su madre, y se ________ a su mujer, y los dos 
serán una _____ carne. 
 
El apóstol Pedro nos recuerda que todos y cada uno de nosotros formamos parte del sacerdocio 
universal, es decir, todos somos sacerdotes, con la capacidad de ministrar a los demás en el 
Nombre de Jesús. Dios nos dio la capacidad y el privilegio de bendecir, de transmitir su Palabra, su 
Nombre de generación a generación (1 P. 2:9). Pero también el apóstol Pablo nos advierte con las 
siguientes palabras: 1 Ti 3:5  (pues el que no sabe gobernar su propia casa, ¿cómo cuidará de la 

                                                
12 La Familia y el Nuevo Milenio. Jorge C. Córdoba. Ed. Betania. Pp. 59-60 
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iglesia de Dios?). Es por esa razón que el primer ministerio especial de cada esposo es el cuidar 
su propia casa. Ser sacerdote en su hogar. 
 
Según tu opinión ¿Cuáles son las funciones de un sacerdote? ___________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Cómo aplicamos esto a nuestro hogar? ____________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Pero nada de esto puede ocurrir con éxito sin la motivación correcta: El amor. 
Pablo exhorta a los maridos a que amen a sus mujeres, pero no de cualquier manera, sino como 
Cristo amó a la Iglesia. ¿Cómo amó Cristo a la iglesia? ¿Cómo demostró su amor hacia ella? 
______________________________________________________________________ 
______________________________________________________________________ 
 
El fundamento deber ser el amor 
El fundamento para formar una familia cristiana debe ser el amor. Y teniendo en cuenta los 
vientos, las lluvias y tempestades de la vida que están azotando contra las familias, es 
imprescindible que este fundamento de amor esté basado también en como la Biblia lo describe 
según 1ª Co. 13 
- El amor es:      __________________ 
- El amor es:      __________________ 
- El amor no tiene:     __________________ 
- El amor no es:     __________________ 
- El amor no se:     __________________ 
- El amor no hace:    __________________ 
- El amor no busca:    __________________ 
- El amor no se:     __________________ 
- El amor no guarda:    __________________ 
- El amor no se goza:    __________________ 
- Más se goza de:    __________________ 
- Todo lo:     __________________ 
- Todo lo:     __________________ 
- Todo lo:     __________________ 
- Todo lo:     __________________ 
- El amor nunca:    __________________ 
 
Lo sé, todos quisiéramos poder amar de esta manera, ¿pero cómo debe amar el esposo a su 
esposa según Pablo en Efesios 5:21? _______________________________________________ 
 
¿Crees que Cristo usó de este tipo de amor descrito en 1ª Co. 13 para amarnos a nosotros? 
Entonces, este es el amor con el que debemos amar a nuestras esposas. Pero esto es 
totalmente imposible si Cristo no es el centro de nuestro hogar. Por esa razón el hombre 
prudente es aquel que escucha a Jesús, su Palabra, y la pone por obra. Tales maridos 
fundamentan sus hogares sobre la Roca, Cristo y tienen éxito ante las adversidades. 
 
Si aún no lo has hecho, necesitas asegurarte de que tu corazón pertenezca a Cristo. Cristo no 
puede ser el centro de tu hogar, sino no es el centro de tu corazón. 
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Tu primera tarea como esposo, es amar a tu esposa como Cristo te ama a ti. Según las palabras 
de Pablo a los Efesios, entregarte a ella y por ella para santificarla, cuidarla y presentarla como 
una esposa gloriosa. Y las mujeres dicen ¡¡Amén!! 
 
El amor demostrado y manifestado hacia la esposa es el mismo amor con el que se deber amar 
a los hijos. 
 
La Biblia dice que Dios es ______________ (1ª Juan 4:8) Esa es la relación con la que Dios trata 
al ser humano y el fundamento sobre el cual hace todas las cosas, el amor. Dios crea en amor 
para amar y ser amado. Los hijos nacen del amor mutuo de sus padres; y una vez presentes, 
son incluidos en ese amor. Los padres aman a sus hijos y viceversa. El afecto creciente de los 
unos por los otros los une y motiva a mantener el vínculo sin el más mínimo titubeo. 
 
En las relaciones de padres e hijos, el amor se expresa en acción. La obra paternal y maternal 
busca el bienestar de los hijos sin esperar recompensa. 
 
La conducta plena de los padres para con sus hijos es por Jesús en su parábola acerca de la 
oración. ¿Qué padre de vosotros, si su hijo le pide pan, le dará una piedra? ¿O si pescado, en 
lugar de pescado, le dará una serpiente? ¿O si le pide un huevo, le dará un escorpión? (Lc. 
11:11-12) 
 
¿Cuál debe ser la motivación que empuja al padre a edificar su hogar? ____________________ 
 
Este fundamento lo vemos reflejado en tres aspectos: 
1. Dios es _______________ y por lo tanto su relación con nosotros en todo lo que hace es de 
amor. De esta manera provee para nosotros un modelo perfecto de conducta y motivación. 
2. El mandamiento de Dios hacia el esposo/padre según Efesios 5:25 es __________________. 
3. El amor es definido como sentimiento que atrae y ata íntimamente a los participantes con 
cuerdas de respeto y consideración para una conducta mutua consistente y excelente. Fuera de 
tal, no hay relación. 
 

LA ESPOSA 
Para hablar del papel de la esposa, nos ceñiremos al texto bíblico con la seguridad de que nos 
indicará el camino ideal. Digo esto teniendo en cuenta que a estas alturas en nuestra sociedad 
habremos oído muchas definiciones de lo que es un matrimonio y cuál es el papel de cada uno. 
Pero Dios tiene su propio concepto y es el que verdaderamente siempre funciona. 
 
No vamos a entrar en todo lo que la Biblia dice sobre el papel de la esposa ya que de esto 
trataremos en la siguiente lección. Pero sí vamos a centrarnos en el texto anterior que hablaba 
sobre el papel del marido: 
Las casadas estén ________ a sus propios maridos, como al Señor; porque el marido es 
________ de la mujer, así como Cristo es ________ de la iglesia, la cual es su cuerpo, y él es su 
Salvador. Así que, como la iglesia está _______ a Cristo, así también las casadas lo estén a sus 
maridos en ________ (Efesios 5:22-24). 
 
Así como el principal ingrediente del marido hacia la mujer es el amor, también la mujer tiene un 
ingrediente que añadir y es la sujeción. 
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La palabra que Pablo usa para sujeción es jupotásso que quiere decir: subordinado que 
significa: persona con una posición laboral más baja que otra persona, de la cual recibe 
órdenes.13 
 
Nótese que aquí Pablo no está hablando del valor de la persona en sí, sino de diferentes 
funciones dentro del hogar. No está diciendo que la mujer sea inferior que el hombre ni mucho 
menos. Todos por igual tenemos el mismo valor en el Reino de Dios ya que la Sangre de Jesús 
nos compró a todos por un mismo precio, su vida. Pero sí Pablo está hablando de funciones y lo 
que trata de decir es que en el hogar, no puede haber dos cabezas. Hay una cabeza, y es el 
marido y hay un cuerpo que representa a la mujer. El marido es el sacerdote del hogar que 
motivado por el amor cuida, nutre, santifica a su esposa. 
 
La primera función de la mujer es la sujeción, el saber estar sujetas a sus propios maridos como 
al Señor. 
¿Cuál es la manera en que manifestamos nuestra sujeción al Señor? ______________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Cómo pueden las esposas aplicar esto a su matrimonio? ______________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
No es la sujeción basada en los principios machistas  o erróneos de este mundo. Es la sujeción 
que tendríamos con Cristo aplicado a nuestro matrimonio. 
 
Este es el fundamento principal que hará que el hogar, el matrimonio, los hijos, crezcan sanos, 
fuertes y seguros. Si el esposo y la esposa no definen bien sus distintos papeles en el hogar, 
estarán sentenciando a sus hijos a un viaje lleno de peligros donde no hay timón, ni capitán y 
que muy probablemente acabará en desastre. 
 

LOS HIJOS 
Cuando consideramos la importancia que la Palabra de Dios a la obediencia, no es de extrañar 
que el único mandamiento a los hijos que se encuentra en la Biblia es: “Hijos, obedeced a 
vuestros padres.” Una de las lecciones más valiosas que un niño puede aprender es respeto y 
autoridad. Y la lección principia en el hogar.14 
 
El quinto de los Diez Mandamientos se encuentra en Éxodo 20 y era dirigido a los hijos. También 
es interesante notar que es el único mandamiento con promesa. Es tan importante que Jesús 
mismo lo repitió y Pablo lo volvió a mencionar en sus enseñanzas: 

 
Hijos, obedeced en el Señor a vuestros padres, porque esto es justo. Honra a tu padre y a tu 

madre, que es el primer mandamiento con promesa; para que te vaya bien, y seas de larga vida 
sobre la tierra (Efesios 6:1-3). 

 
En el Antiguo Testamento la desobediencia a los padres era considerada una ofensa tan grave 
que el castigo podía ser la misma muerte. El propósito era impedir que se extendiera un espíritu 
de anarquía y desobediencia que acabaría con la sociedad. Un problema que amenaza a la 
sociedad actual. 
                                                
13 http://es.wiktionary.org/wiki/subordinado 
14  Matrimonio y Hogar. Rex Jackson. ICI Global University. P. 130 
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Aquellos que no respetan la autoridad de sus padres tampoco respetarán ninguna otra autoridad. 
Hasta que los hijos alcanzan la edad legal de un adulto, las leyes de Dios y las terrenales dan a 
los padres autoridad sobre ellos. Pero aún cuando una persona es adulta y empieza a dirigir su 
propia vida y hacer sus propias decisiones directamente bajo la autoridad de Dios en lugar de la 
de sus padres, aun entonces debe siempre respetar a sus padres.15 
 
¿Qué importancia le da la Biblia a este mandamiento hacia los hijos? ______________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Cuál es la promesa hacia los que guardan este mandamiento? __________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Y cuál es la advertencia hacia los hijos en Proverbios 20:20? ___________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
La importancia para los hijos 
Un hogar es extremadamente importante para un niño. Este necesita el amor, cuidado, la 
felicidad y la protección de un hogar cristiano. El entrenamiento que recibe allí no solamente 
moldea su carácter, sino que afecta su perspectiva total de la vida.  
Hoy día encontramos muchos padres o madres con serios problemas matrimoniales o con sus 
hijos por conductas negativas que vieron repetidamente en sus padres y hoy esos recuerdos 
negativos son proyectados en los hijos o en su cónyuge. 
 
No importa los problemas o desalientos que confronten en el mundo. Los hijos deberían saber 
que en su hogar están seguros. 
Deberían saber que en su hogar tienen protección. 
Deberían saber que en su hogar son escuchados y comprendidos.  
Deberían tener la confianza de que pueden contar cualquier cosa a sus padres sin ser juzgados. 
Todo esto ayudará a crear un ambiente donde los niños crecerán sanos, llenos de amor y 
seguridad y a su vez ellos recordarán estas cualidades positivas para el futuro hogar que ellos 
mismos crearán. 
 
Hay tres características principales que hemos resaltado en cada una de las funciones del hogar: 
en el esposo, en la esposa y en los hijos: 
Principal característica del esposo: ____________________________________ 
Principal característica de la esposa: ___________________________________ 
Principal característica de los hijos: ____________________________________ 
 
Al hablar de un hogar cristiano Rex Jackson resalta algunas definiciones importantes:  
 
- El hogar es una de las provisiones de Dios para la felicidad de la humanidad. El esposo y la 
esposa deberían compartir sus alegrías y pesares, trabajo y juego, problemas y éxito. Y de esta 
manera, enseñar a sus hijos a hacerlo también. Que ellos vean como algo familiar contar los 
éxitos logrados, los problemas y las preocupaciones. 
- El hogar es una escuela para los padres así como para los hijos, en donde éstos también 
pueden aprender a tener paciencia, entendimiento y consideración para los demás. 
- El hogar es un refugio para las tensiones y los problemas que el hombre confronta a diario en 
su trabajo.  

                                                
15 Matrimonio y Hogar. Rex Jackson. ICI Global University. P. 132 
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- El hogar tiene una principal función y es proveer para el nacimiento y desenvolvimiento de los 
hijos. Las responsabilidades a la hora de educar a sus hijos debería mantener unidos a la pareja 
siempre que estén enfocados en buscar y poner en práctica los principios de la Palabra de Dios. 
 
¿Es su hogar un refugio pacífico de las tensiones del mundo exterior? ____________________ 
¿Qué puede hacer para hacerlo más placentero? _____________________________________ 
____________________________________________________________________________ 
 

La práctica del devocional familiar 
 

Deuteronomio 6:5-9 Ama al SEÑOR tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y 

con todas tus fuerzas. Debes comprometerte con todo tu ser a cumplir cada uno de 

estos mandatos que hoy te entrego. Repíteselos a tus hijos una y otra vez. Habla de 

ellos en tus conversaciones cuando estés en tu casa y cuando vayas por el camino, 

cuando te acuestes y cuando te levantes. Átalos a tus manos y llévalos sobre la frente 

como un recordatorio. Escríbelos en los marcos de la entrada de tu casa y sobre las 

puertas de la ciudad. (NTV) 

 
Este es un mandamiento que Dios dio a su pueblo Israel con el propósito de que cada 
generación conociera a Dios de una manera personal.  
Pero no sólo fue dado para el pueblo de Israel, sino que cada familia tendría el éxito asegurado 
si pusiera en práctica estos estatutos. 
 

El amor a Dios: La familia cristiana no es cristiana por acudir una vez a la semana a la iglesia 
sino por amar al Señor de todo corazón (la voluntad), con toda el alma (sentimientos y 
emociones), y con todas las fuerzas (las prácticas diarias que demuestran nuestro amor hacia 
Dios como renunciar a malos hábitos y la práctica de los buenos hábitos). 
Los padres cristianos no sólo deben expresar su amor hacia Dios en estas tres esferas (corazón, 
alma y fuerzas) sino que deben demostrarlo dentro del entorno del hogar. 

 
El compromiso: Se espera de la familia realmente cristiana que asuma un compromiso serio 

con el Señor que se manifiesta en la práctica del servicio en la iglesia y a los hermanos. Si los 
hijos ver un compromiso en los padres, estos querrán seguir el mismo camino. 
Un compromiso con la Palabra de Dios a la hora de tomar decisiones en el hogar y en la vida 
diaria. 
Un compromiso con la Iglesia local no sólo en la asistencia sino aún en el mantenimiento de la 
misma. 
 

La instrucción: El versículo siete dice: “Repíteselos a tus hijos una y otra vez. Habla de ellos 

en tus conversaciones cuando estés en tu casa y cuando vayas por el camino, cuando te 
acuestes y cuando te levantes.” 
Seguramente encontrará difícil instruir a sus hijos en la Palabra de Dios si usted no está 
asumiendo un verdadero compromiso con Dios, su Palabra y la Iglesia. 
Pro 22:6 dice  “Instruye al niño en el camino correcto, y aun en su vejez no lo abandonará.”  
 

¿Es la lectura de la Biblia una práctica diaria en su hogar? SI ___ NO ___ 
 
Si la respuesta es no ¿Por qué? ___________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
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A veces podemos tomar algún versículo como una recomendación para nosotros, pero según su 
opinión, ¿las palabras de Deut 6:5-9 son una recomendación o un mandato? ________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Qué significan las palabras “repíteselos a tus hijos una y otra vez”? ______________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿A qué se refiere con que hablemos de la Palabra de Dios en nuestras conversaciones cuando 
estemos en casa? ______________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Cómo podemos aplicar el hablar de la Palabra de Dios cuando vamos por el camino? _______ 
____________________________________________________________________________ 
 
¿A qué se refiere con que repitamos la Palabra de Dios a nuestros hijos cuando nos acostemos 
y cuando nos levantemos? _______________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
La aplicación de este mandamiento se encuentra en el hecho de que los padres están 
profundamente comprometidos con Dios dentro y fuera de la Iglesia. Dios forma parte de sus 
conversaciones diarias, de sus decisiones, de sus problemas y la resolución de ellos.  
 
Los padres no sólo demuestran una preocupación económica tratando de que no falte el 
alimento, la ropa y las demás cosas necesarias, sino que demuestran un interés genuino en que 
la familia sea conducida bajo los principios bíblicos. 
 
No sólo sazonarán cada conversación con la Palabra de Dios sino que se esforzarán en buscar 
un tiempo diario para conducir a su familia a la presencia de Dios por medio de la oración y la 
lectura de la Palabra de Dios. 
 
¿Forma Dios y su Palabra parte de las conversaciones diarias del hogar? __________________ 
 
¿Tratas de dar respuesta a los conflictos diarios de pareja y de tus hijos por medio de la Palabra 
de Dios? ______________________________________________________________________ 
 
¿Crees en la importancia del devocional familiar? SI___ NO___ 
Si tu respuesta es SI ¿Cuál es el mejor momento para tener un devocional familiar? Escoge un 
horario: _______________________________________________________________________ 
 
Componentes de un devocional:  
Los componentes de un devocional familiar deben ser la oración y la meditación de la Palabra de 
Dios. 
 
En la oración familiar es importante que el padre como cabeza y sacerdote del hogar tome la 
iniciativa y promueva el devocional. 
 
1. La Oración 
Son diversas las maneras en las que se puede conducir a la familia por medio de la oración. Esto 
lo dejaremos a la elección de cada familia, pero sí que podemos dar algunos ejemplos que 
podría utilizar. 
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- Acción de gracias: La Biblia nos anima en el Salmo 100:4 a entrar por sus puertas con 

acción de gracias, por sus atrios con alabanza. Por esa razón un buen sacerdote del 

hogar animará a su familia a comenzar siempre orando dando gracias y alabando a Dios 

tal y como también nos lo muestra la oración modelo del Padre Nuestro en Mt. 6:9 

 
- Una lista de peticiones: Tener una libreta donde apuntar peticiones es una manera práctica 
de involucrar a la familia en las necesidades de los demás hermanos en Cristo y así crear un 
espíritu de unanimidad con el resto del Cuerpo. Puede hacerlo repartiendo las necesidades entre 
su familia. 
 
- Oración por días de la semana: Otra manera práctica de orar en familia es establecer un 
tema de oración por cada día de la semana, ejemplo:  
- Lunes: Salvación. Orar por la salvación de la familia, vecinos, ciudad, amigos, etc. 
- Martes: Sanidad: Oración por la sanidad de los enfermos dentro de la familia, iglesia, vecinos, 
etc. Y así sucesivamente durante toda la semana. Puede poner la lista de los días de la semana 
en un lugar visible para todos y así animarlos a buscar peticiones que estén relacionadas con el 
tema de oración que toca ese día. 
Invite a sus hijos a orar con sus propias palabras siendo paciente si todavía tienen timidez o 
manifiestan no saber orar. 
 
2. Lectura de la Palabra de Dios 
La lectura de la Palabra de Dios en el devocional familiar no sólo es importante sino 
imprescindible. Siempre es aconsejable que el padre como cabeza familiar tome la iniciativa en 
la metodología que se va a usar a la hora de leer la Palabra de Dios, aunque por supuesto debe 
estar abierto a sugerencias. 
- Se puede escoger un libro de la Biblia y leer un capítulo diario. 
-  Pueden usar un libro de devocionales donde vienen anécdotas, pasajes bíblicos explicados, 
etc. (Hay que tener en cuenta la edad de los hijos para que el vocabulario sea comprensible para 
ellos). 
- Pueden escoger un plan de lectura por temas: salud, familia, salvación, protección de Dios, etc. 
- Otra manera práctica de involucrar a sus hijos con la Iglesia es utilizar predicación del domingo 
anterior para repasar los puntos y pasajes bíblicos durante la semana. Eso reforzará la unión con 
la iglesia y ayudará a la familia a ponerlo en práctica.  
 
Si Dios le entregó una familia, tiene una buena y agradable responsabilidad. Ha recibido algunas 
instrucciones de cómo hacerlo. Tiene la Palabra de Dios. Tiene al Espíritu Santo morando en 
usted. Es por esa razón, que la única palabra que puede describir el estado, la condición de su 
familia es: ¡¡¡VICTORIA!!! 
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Lección 13 – Matrimonios sobre la Roca  
Edificando sabiamente 
 

“El matrimonio y la familia se han despedazado. Esto es trágico 

porque son dos formas estupendas de orden social, pilares de gran fortaleza para el ajetreo de la vida 

moderna. Podríamos prescindir del gobierno, por ejemplo, pero eliminemos la familia y nada nos 

quedará. 

 Dr. Will Durant16 

 

Difícilmente podemos resumir todos los libros que se han escrito sobre el matrimonio cristiano en una 

sola lección de unas cuantas páginas, así que no será esta nuestra meta. El propósito de esta lección 

es orientarle hacia la dirección adecuada, darle algunas pautas importantes sobre la edificación del 

matrimonio y despertar en usted el deseo de continuar edificando en la dirección que le vamos a 

mostrar con el uso de diferentes materiales que usted puede adquirir como son libros, seminarios, 

etc. 

 

Podemos considerar que el matrimonio es una forma estupenda de orden social, y un pilar de gran 

fortaleza para el ajetreo de la vida moderna, pero la principal razón por la que creemos en el 

matrimonio, es porque Dios mismo constituyó esta unidad entre el hombre y la mujer. 

 

Entonces el SEÑOR Dios hizo de la costilla a una mujer, y la presentó al hombre. «¡Al fin! —
exclamó el hombre—. ¡Esta es hueso de mis huesos y carne de mi carne! Ella será llamada 
“mujer” porque fue tomada del hombre». Esto explica por qué el hombre deja a su padre y a su 
madre, y se une a su esposa, y los dos se convierten en uno solo. Génesis 2:22-24 (NTV) 

 

La frase “hasta que la muerte los separe” ya no tiene el mismo significado para la gente, pues, 

desde hace varios años, es más común toparse con personas que han pasado por un proceso 

de divorcio. Esto nos hace plantearnos la urgente necesidad de establecer un patrón bíblico para 

la garantía y el éxito del Matrimonio.  

La Palabra de Dios dice muy claramente que todo lo que es nacido de Dios vence al mundo… 

(1ª Juan 5:4) y esta es la razón por la que creemos que Dios estableció la unidad matrimonial 

con el propósito de que prosperara muy a pesar de las tormentas que lo amenazan. 

 

La siguiente imagen es un cuadro del aumento de divorcios en el mundo en 2014 

 

  

 

 

 

                                                
16 La Familia y el Nuevo Milenio. Jorge C. Córdoba. Ed. Betania. P.17 
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Si en una ciudad viéramos que la mayoría de edificios están derrumbándose, tendríamos que 
plantearnos un estudio sobre qué está provocando el derrumbe. Muy posiblemente dicho estudio 
nos dejaría dos vías posibles de resultados: Un mal cimiento o fundamento o una mala calidad de 
materiales de construcción. 
Si esto lo aplicamos al derrumbe catastrófico que  están sufriendo los matrimonios, las preguntas 
deberían llevarnos a los mismos resultados: 1) El fundamento sobre el cual se edifican los 
matrimonios no es estable, o 2) Los componentes que se están usando para edificar el matrimonio 
no son de calidad. Esto nos da los primeros puntos de prioridad que tocaremos a continuación: 
 
1. El fundamento del matrimonio  
2. Componentes para construir un matrimonio sano 
 

1. El fundamento del matrimonio 

En tus propias palabras ¿qué es un fundamento? _______________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
Se denomina cimentación al conjunto de elementos estructurales cuya misión es transmitir las 
cargas de la edificación o elementos apoyados a este al suelo distribuyéndolas de forma que no 
superen su presión admisible ni produzcan cargas zonales. Debido a que la resistencia del suelo 
es, generalmente, menor que la de los pilares o muros que soportará, el área de contacto entre 
el suelo y la cimentación será proporcionalmente más grande que los elementos soportados 
(excepto en suelos rocosos muy coherentes). 
La cimentación es importante porque es el grupo de elementos que soportan a la 
superestructura. Hay que prestar especial atención ya que la estabilidad de la construcción 
depende en gran medida del tipo de terreno.17 
 
En el Evangelio de Mateo 7:24-27 encontramos una enseñanza de Jesús sobre los dos 
cimientos.  
En esta enseñanza encontramos varias similitudes así como varios contrastes: 
Similitudes: 
- Encontramos dos edificadores. 
- Encontramos dos casas aparentemente edificadas con los mismos materiales. 
- Encontramos los mismos problemas meteorológicos que azotan contra la casa. 
Contrastes:  
- Encontramos a un edificador prudente o sabio y otro imprudente o necio. 
- Encontramos dos tipos de terreno o fundamento. Roca y arena. 
- Encontramos dos resultados diferentes ante los problemas meteorológicos: una casa que no se 
cae y una casa derrumbada. 
 
Jimmy y Karen Evans, en su libro Matrimonio sobre la Roca, hace la siguiente aclaración: 
Muchos matrimonios terminan en desilusión o lo que es peor, en divorcio, porque ambas partes 
involucradas entran en la relación con expectativas poco realistas, no porque sean malos o aún 
irresponsables. Cada parte espera que el otro satisfaga sus necesidades más profundas, cuando 
se dan cuenta de que esto no está sucediendo es cuando comienzan los verdaderos 
problemas.18 
 

                                                
17 http://es.wikipedia.org/wiki/Cimentación 
18 Matrimonio sobre la Roca. Jimmy y Karen Evans. P. 27 

http://es.wikipedia.org/wiki/Elemento_estructural
http://es.wikipedia.org/wiki/Suelo_(ingenier%C3%ADa)
http://es.wikipedia.org/wiki/Pilar
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Por eso la primera pregunta que debería hacerme es: La persona con la que pretendo unirme en 
matrimonio ¿está cimentado su vida sobre la Roca, Cristo? ¿Es creyente?  
 
En otras palabras, cuando el fundamento sobre el cual descansa nuestra vida o nuestro 
matrimonio no es Cristo como la fuente que satisface nuestras necesidades, estamos edificando 
sobre la arena y no sobre la Roca. 
 
Según tu opinión, ¿qué es un fundamento sobre la arena? ________________________ 
______________________________________________________________________ 
 
Jimmy Evans nos da una lista de resultados que podemos esperar cuando uno de los cónyuges 
o ambos están fundamentando sus vidas sobre otras personas, o sobre otras cosas que no sea 
Cristo: 

 Su seguridad interna depende de las personas o las cosas que usted no puede predecir 
ni controlar y cuyos recursos son limitados para satisfacer sus necesidades. 

 Su habilidad para dar es dependiente en su habilidad para recibir de otros. 

 Su vida está llena de una atmósfera de desilusión y frustración.  

 Sus expectativas no realistas en cuanto a los demás crean una atmósfera negativa de 
tensión en sus relaciones, además de un campo de fuerza coaccionado de presión que 
ahuyenta a la gente de usted. 

 
Cuando usted tiene su fundamento sobre Cristo, estos son los resultados: 

 Su seguridad y fortaleza interna son dependientes de Aquél quien es totalmente fiel y 
quien tiene recursos ilimitados. 

 Su habilidad para dar fluye de una fuente interna disponible todo el tiempo, el Espíritu 
Santo. Cuando otros no estén dándole, aún puede amarles generosamente, ganándose 
así el cariño de ellos y fortaleciendo sus relaciones. 

 Su vida estará saturada de una atmósfera de bendición, satisfacción y optimismo. 

 Sus expectativas realistas acerca de otros le atraerán más cerca de ellos a medida que 
usted ama y les da de usted mismo.19 

 
Cuando el fundamento no es Cristo, sino el dinero, el trabajo, la familia, la busca de la felicidad, 
la suerte, los amigos,  o aún el cónyuge, corremos el riesgo de sufrir una catástrofe matrimonial. 
 
¿Cuáles son las maneras más comunes en las que las personas buscan satisfacer sus 
necesidades más profundas? Mencione algunas: 
1. ________________________ 5. _____________________ 
2. ________________________ 6. _____________________ 
3. ________________________ 7. _____________________ 
4. ________________________ 8. _____________________ 
 
La fuente de satisfacción de nuestras necesidades más profundas es el factor más importante 
del matrimonio. Espero que usted y (su cónyuge) haya hecho la decisión de permitir que Jesús 
sea su Roca y su Fuente y que le permita a Dios cultivar su corazón y edificar su matrimonio 
sobre su Palabra. 
 
¿Cuál es entonces el fundamento sobre el cual debemos edificar? 1ª Corintios 3:11 
______________________________________________________________________ 

                                                
19 Idem. P. 29-30 
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Es por tanto de gran importancia que ambas partes, el hombre y la mujer, antes de unirse en 
matrimonio, se aseguren de que sus vidas estén fundadas de manera individual sobre la Roca. 
Que tengan el fundamento adecuado. 
 
Según Proverbios 28:26, Jeremías 17:5 y Prov. 11:28 ¿Cuáles son los resultados si espera que 
otras personas o cosas satisfagan sus necesidades básicas? 
a) En cuanto a Seguridad Interna:  
_____________________________________________________________________________ 
 
b) En cuanto a Capacidad para dar:  
_____________________________________________________________________________ 
 
c) En cuanto a la Atmósfera de vida:  
_____________________________________________________________________________ 
 
d) En cuanto a las Expectativas irreales: 
_____________________________________________________________________________ 
 
Según Jer. 17:7-8, Sal. 125:1 y Prov. 29:25 ¿Cuáles son los resultados si se dirige a Jesús para 
que Él supla esas necesidades anteriores? 
a) ___________________________________________________________________________ 
b) ___________________________________________________________________________ 
c) ___________________________________________________________________________ 
d) ___________________________________________________________________________ 
 
Es aquí donde surge la siguiente pregunta ¿Cómo sabemos que estamos edificando sobre la 
Roca? 

 
A. El edificador sobre la Roca es una persona prudente 
 
Un aspecto importante que vemos en el relato de Mateo 7 es el adjetivo usado para describir a 
los diferentes edificadores:  
1. Un hombre __________________ 
2. Un hombre __________________ 
 
La Prudencia, del latín prudentia, es un término que se emplea como sinónimo de sensatez, 
mesura, templanza, cautela o moderación. Se trata de la virtud que lleva a alguien a 
desenvolverse de modo justo y adecuado. 
 
La Imprudencia es justamente lo opuesto de la prudencia; es actuar sin cautela, sin criterio ni 
sentido común en los eventos corrientes del día a día. 
 
La mayoría de parejas cuando piensan en casarse dedican mucho tiempo para el día de la boda.  
¿Cuáles son los preparativos en los que se suele pensar cuando alguien quiere casarse? 
Por ejemplo: El restaurante donde se va a realizar la celebración. Menciona algunos 
preparativos más: ______________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Son muchas las parejas que piden préstamos bancarios para pagar los gastos del restaurante, o 
del traje nupcial. Algunos deciden no casarse hasta tener todos los detalles listos en su hogar y 
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así alargan el tiempo de noviazgo y dedican una gran cantidad de esfuerzo, dinero y tiempo para 
que esté todo listo. 
 
Lo cierto es que, no es de imprudentes querer tenerlo todo listo. Querer tener una buena 
vivienda, o un buen traje de novio/a o una excelente celebración. Al fin y al cabo, es una vez en 
la vida. Pero sí podríamos considerar de imprudencia cuando el 90% del tiempo se dedica al día 
de la boda y el 10% restante  se dedica a lo que ocurrirá después de la boda. 
 
Cuando una persona emprendedora tiene la intención de fundar un negocio, tiene que mirar 
estadísticas, el mercado, lo que puede y no puede funcionar. Las diferentes amenazas que 
pueden peligrar el negocio, etc. Todo esto con el fin de asegurar el éxito y no tener que cerrar en 
los próximos meses debido que no calculó los gastos, no observó cuáles eran las necesidades 
de las personas de la zona, etc. 
 
De la misma manera, una pareja prudente que está a punto de casarse uniendo sus vidas para 
un viaje que dura toda la vida, tiene que dedicar la mayor parte del tiempo no tanto al día de la 
boda, sino a lo que sucederá después. 
 
¿Cuáles son las amenazas que sufre la persona prudente en el relato de Mateo 7:24-25? 
1. ______________ 

2. ______________ 

3. ______________ 

 

Un matrimonio prudente asegurará su casa, su hogar, su unión en la Roca y lo hará porque está 
al tanto de los matrimonios que han naufragado o naufragan cada día en su país. Dedicará 
tiempo a averiguar cuáles son los factores que han amenazado más los matrimonios. 
 

Un matrimonio prudente, como veíamos en la definición, es un matrimonio sensato, con mesura, 
con templanza, cautela o moderación. Es un matrimonio que posee la virtud que lo llevará a 
desenvolverse de modo justo y adecuado. Y podríamos añadir, a desenvolverse de modo justo y 
adecuado teniendo en cuenta las amenazas que han hecho naufragar a tantos matrimonios 
hasta la fecha. 
 
La Imprudencia es justamente lo opuesto de la prudencia; es actuar sin cautela, sin criterio ni 
sentido común en los eventos corrientes del día a día. Es actuar sin tener en cuenta que el 
matrimonio va a ser continuamente amenazado. Es no actuar de ninguna manera, no hacer 
planes, no tener metas, sencillamente, no actuar. 
 
Por lo tanto, la segunda cualidad de alguien que quiere edificar sobre la Roca es:  
 

B. Un edificador sobre la Roca es un Hacedor 
 
Leamos una vez más 1ª Corintios 10:1-4 
 
En este pasaje se nos relata la historia de Israel en su peregrinaje por el desierto. Pablo trata de 
advertirnos contra los mismos resultados que tuvo el pueblo de Israel. Dice que fueron todos, los 
que estuvieron guiados por la nube, que fueron todos, los que caminaron a través del mar, que 
fueron todos, los que comieron el mismo maná y que fueron todos, los que bebieron de la roca 
espiritual, Cristo. Hasta aquí sólo encontramos similitudes, pero es el verso cinco que 
encontramos la primera diferencia: 



www.manantialdevidacuenca.wordpress.com 

 

 
 

126 

V.5) Sin embargo, Dios no se agradó con la mayoría de ellos… 
 
¿Qué sucedió? ¿Qué provocó que la mayoría quedara en el desierto? ¿Tú qué crees? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Mateo 7:24 “Cualquiera, pues, que me oye estas palabras, y las hace…” 
¿Cuáles son las dos palabras claves en este verso? 
1. _________________ 
2. _________________ 
 
Como en el texto de de 1ª Corintios 10, podríamos encontrar en cada iglesia matrimonios que 
son guiados con la misma nube o que vienen a ser guiados por el mismo Dios o el mismo 
Espíritu Santo. 
Podemos encontrar en nuestra iglesia matrimonios que han cruzado el mismo mar o que han 
sido bautizados de la misma manera. 
Podemos encontrar en la iglesia matrimonios que vienen a comer un alimento espiritual a través 
de la Palabra de Dios, de la predicación o enseñanza. Todos reciben la misma palabra semana 
tras semana. 
También encontramos matrimonios que beben de la misma Roca que es Cristo. Pero la cuestión 
es que si todos asisten a la misma iglesia, son guiados por el mismo Espíritu, son alimentados 
con el mismo alimento y la misma bebida ¿Por qué no todos los matrimonios prosperan por 
igual? ¿Por qué algunos matrimonios quedan en el desierto, acaban en divorcio o separación? 
 
La respuesta la encontramos en las dos palabras claves que más arriba hemos destacado: 
1. Oidores 2. Hacedores. 
 
Cualquiera, pues, que me oye estas palabras (cualquiera, muchos, todos) y las hace (algunos, 
pocos), es comparado con un hombre prudente, que edifica su casa, matrimonio o familia sobre 
la roca. 
 
Lo cierto es que aquí encontramos la primera diferencia entre un hombre y el otro, entre un 
edificador y el otro, entre el hombre prudente y el imprudente. 
 
El verso 24 describe a un hombre o un matrimonio que oye y hace y el verso 27 nos describe a 
un matrimonio que oye, pero no hace lo que oye. 
Esto nos da a entender que para tener un matrimonio bien fundamentado tenemos que ser 
oidores de la Palabra de Dios y además _______________. 
 
Santiago 1:22-25 dice “Pero sed hacedores de la Palabra, y no tan solamente oidores, 
engañándoos a vosotros mismos. Porque si alguno es oidor de la Palabra pero no hacedor de 
ella, este es semejante al hombre que considera en un espejo su rostro natural. Porque él se 
considera a sí mismo, y se va, y luego olvida cómo era. Mas el que mira atentamente en la 
perfecta ley atentamente en la perfecta ley, la de la libertad, y persevera en ella, no siendo oidor 
olvidadizo, sino hacedor de la obra, éste será bienaventurado en lo que hace. 
 
Según este texto, un hacedor dedica tiempo a evaluar el estado de su matrimonio. Lo mira, lo 
observa desde diferentes ángulos. Intenta ver cuáles son las imperfecciones, los puntos débiles, 
las cosas o hábitos que se pueden mejorar. Y después, actúa en consecuencia, planea, decide y 
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actúa aplicando los principios de la Palabra de Dios sobre su matrimonio, sobre sí mismo, sobre 
su relación y trata de guiar a su cónyuge a hacer lo mismo. 
 
El matrimonio es la unión de dos personas. Por lo tanto es de vital importancia que para crear un 
buen fundamento para nuestro matrimonio, primero tenemos que asegurarnos que la persona 
con la que pretendemos unirnos sea un hacedor o una hacedora de la Palabra y no tan sólo 
oidor/a. 
 
¿Qué sucede cuando uno de los dos cónyuges no tiene el fundamento adecuado, no es un 
hacedor de la Palabra? __________________________________________________________ 
 
El sonido de matrimonios “estrellándose” alrededor nuestro no nos grita que el matrimonio no 
funciona sino que demuestra la falta de fundamentos sólidos de esos matrimonios. No es 
coincidencia que la sociedad de hoy, que ha rechazado la Palabra de Dios, tenga tanta dificultad 
con el matrimonio. Si rechazamos la Palabra de Dios y su plan, no podremos hacer que los 
matrimonios funcionen, puesto que los matrimonios sólo funcionan cuando los hacemos a la 
manera de Dios.20 
 
Resumiendo, ¿cuáles son las tres características que hemos visto que un matrimonio tiene que 
tener? 
1. Edificar sobre __________________________. 
2. Ser una persona ___________________________. 
3. Ser un una persona ___________________________. 
 
Si hemos evaluado nuestro fundamento y es Cristo, pero no solo de una manera teórica o 
intelectual sino que nos hemos convertido en personas, matrimonios prudentes que ponen en 
práctica la Palabra de Dios, lo siguiente que debemos saber es ¿Qué materiales debo usar para 
edificar mi matrimonio? 
 

2. Componentes para construir un matrimonio sano 

Lo primero que debemos tener en nuestras manos antes de edificar es UN PLANO. Un plano nos 
indica cuál es el proyecto y cuáles son los pasos que hay que dar para lograrlo. Al mirar los planos 
bíblicos, podemos encontrarnos en la situación de tener que hacer cambios en nuestras vidas, 
actitudes o preferencias. Ese plano para edificar nuestro matrimonio lo encontramos en Efesios 
5:22-33. 
 
Según el verso 33 ¿Qué requiere Dios de los esposos? __________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
¿Qué requiere Dios de las esposas? _________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
Como apuntábamos al comienzo de esta lección, difícilmente podemos resumir en unas pocas 
páginas todos los libros que se han escrito sobre el matrimonio cristiano. Por esta razón vamos a 
centrarnos en el principal mandamiento de la esposa hacia su esposo y el principal mandamiento 
del esposo hacia su esposa según vemos en Efesios 5:33 

 

                                                
20 Matrimonio sobre la Roca. Jimmy Evans. P. 37 



www.manantialdevidacuenca.wordpress.com 

 

 
 

128 

EL DEBER ESPECIAL DEL ESPOSO: AMAR 
 
El amor es el fundamento de todos los demás deberes para con ella. Todo fluye de esto. Sin 
amor, cada cumplimiento de un deber para con ella parece difícil. La ternura, el honor y la 
amabilidad son meros rayos del sol del amor. 
 

1. Las dimensiones del marido piadoso. El amor de un esposo por su esposa es 
particular a esta relación.  
 
A. La razón de él. Usted está casado con ella y Dios ordena a los esposos que amen a sus 
esposas. Solamente esto durará para siempre, ya que ella puede perder sus encantos de 
muchas maneras. 
 
B. La extensión de él. Usted debe amar tanto su cuerpo como su alma. Por lo tanto debe 
escoger una esposa que le es atractiva por su físico y por su personalidad y espiritualidad. 
  
C. El agrado de él. Por sobre el amor hacia todos los demás, incluyendo a sus padres e hijos, y 
ciertamente sobre cualquier persona fuera de la familia. “En su amor recréate siempre” 
(Proverbios  5:19). 
 
D. La duración de él. “Siempre” (Proverbios  5:19, recién citado), no sólo en público sino 
también en privado, no por una semana o un mes o un año, sino hasta la muerte. Su amor debe 
aumentar diariamente incluyendo en la vejez. Tuvo usted su hermosura y su fuerza así que ¿Por 
qué no sus arrugas y enfermedades? La hermosura interior aumenta a medida que la hermosura 
exterior disminuye. Existen muchas razones bíblicas por las cuales el amor del marido debe ser 
perpetuo. 
 

2. El patrón para el amor del marido piadoso. 
 
A. El amor de Jesucristo por su iglesia. “Maridos, amad a vuestras mujeres, así como Cristo 
amó a la iglesia” (Efesios 5:25). “La sustenta y regala, como también Cristo a la iglesia” (Efesios 
5:29). Aunque no podemos lograr ser iguales a Cristo, esta cualidad de nuestro amor debe ser 
como la de él. Entonces, ¿Cómo ama Jesucristo a su iglesia? 
 
1) Auténticamente, sin hipocresía. Su amor fue tan real e intenso que murió por la iglesia. 
 
2) Libremente, incondicional antes y sin expectativas después. Se dio a sí mismo para limpiar su 
iglesia, lo cual implica que antes ella no era ninguna belleza. El esposo, por su propio amor, 
debe generar amor en ella. El amor verdadero se trata más de mejorar el objeto del amor que de 
enriquecer el tema. 
 
3) Santamente, sin impureza. Cristo amó a la iglesia “para santificarla, limpiándola en el lavacro 
del agua por la palabra” (Efesios 5:26). Esto enseña al marido a obrar diligentemente para 
promover la santificación de su esposa. 
 
4) Grandemente, sin comparación. “Nadie tiene mayor amor que este, que ponga alguno su vida 
por sus amigos” (Juan 15:13). Esto es lo que Cristo hizo por su iglesia (Efesios 5:25). 
 
5) Constantemente, sin cambiar. “Para presentársela gloriosa para sí, una iglesia que no tuviese 
mancha ni arruga” (Efesios 5:27). Muchas veces ella ha hecho a un lado a Cristo, no obstante, él 
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sigue amándola. Los esposos deben copiar su ejemplo. Ninguna mala conducta de parte de ella 
justifica que la deje de amar. 
 
6) Activamente, sin descuidarla. “La sustenta y regala” (Efesios 5:29). Debe hacer lo máximo 
para llenar las necesidades de ella, ya sea de sustento, o de su amistad constante o de su 
cuidado cuando está enferma. 
 
B. El amor del esposo por él mismo. “Así también los maridos deben amar a sus mujeres 
como a sus mismos cuerpos” (Efesios 5:28). “Cada uno... de vosotros de por sí mismo, ame 
también a su mujer como a sí mismo” (Efesios 5:33). Si bien este modo de amar es menor que el 
amor de Cristo por su iglesia, es más fácil de entender. 
 
1) Tiernamente. Tratamos nuestras propias heridas y angustias con más ternura que nadie. 
“Ninguno aborreció jamás a su propia carne” (Efesios 5:29). Las esposas son como vasos de 
cristal, que se rompen fácilmente si no se las trata con ternura. Las mujeres son más propensas 
a los temores y las pasiones y los sufrimientos. 
 
2) Alegremente. Nadie está tan listo para ayudarlo a uno como lo está uno mismo. Los mejores 
amigos a veces fallan, pero usted se ayuda a sí mismo. Así que esté listo para ayudar a su 
esposa. Si una nube se cierne entre ustedes, disípela con su amor. Usted no seguirá enojado 
consigo mismo por mucho tiempo. Ne deben necesitar un mediador.21 
 

3. La demostración del amor del marido piadoso. 
 
1) Se comunica con ella. La comunicación es el instrumento más importante para establecer 
unidad espiritual, emocional, mental y práctica. Usted simplemente no puede intimar como pareja 
sin la comunicación adecuada.  
¿Le ha preguntado a su esposa cuáles son los temas (en cuanto al matrimonio) de los que le 
gustaría hablar? Pregúntele y escriba unos cinco temas: 
1. _________________________ 
2. _________________________ 
3. _________________________ 
4. _________________________ 
5. _________________________ 
 
2) La prioridad. Un hombre necesita comunicarle a su esposa que ella es su interés número uno. 
Él necesita estar completamente comprometido a suplir sus necesidades a pesar de lo que le 
puede costar. 
¿Cuáles son los temores o impedimentos que le llevan a no suplir las necesidades de su 
esposa? ______________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
3) La alienta. Elógiela cuando hace algo bueno. El esposo debe expresarle admiración y amor. 
Necesita elogiar a su esposa todos los días, siendo sincero en lo que le dice. Cada área de la 
vida de su esposa debería ser elogiada. Especialmente cuando está sufriendo emocional o 

                                                
21

 http://www.chapellibrary.org/files/archive/pdf-spanish/ghomfgs.pdf  

Autor: Richard Steele (1629-1692) 
 
 

http://www.chapellibrary.org/files/archive/pdf-spanish/ghomfgs.pdf
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físicamente. Por los tiernos razonamientos de Elcana con Ana, ella volvió a comer (1 Samuel 1:8, 
9). Las palabras gentiles de un esposo son como medicina para su esposa. No las subestime. 
Piense en áreas en la vida de su esposa donde podría halagarla y demostrarle que está 
orgulloso de ella. 
1. _________________________________ 
2. _________________________________ 
3. _________________________________ 
4. _________________________________ 
5. _________________________________ 
Otras: ________________________________________________________________________ 
 
4) Fidelidad.  El esposo puede darle seguridad a su esposa cuando le comunica su fidelidad. Lea 
Mateo 5:28 y responda a la siguiente pregunta: 
¿Qué tipo de cosas debe evitar por completo el hombre para mantener su fidelidad a su esposa? 
Algunas de esas prácticas a evitar pueden ser:  
- Silbar a las muchachas bonitas que caminan por la calle. 
- Comparar a su esposa con otra mujer ya sea físicamente, en su inteligencia, su manera de 
cocinar. 
- Ver a otras mujeres en revistas, programas de tv, películas o en la vida real. 
¿Se le ocurre alguna otra cosa a evitar para mostrar fidelidad a su esposa? 
 
5) Le provee el sustento. Debe comunicarle su compromiso a proveer financieramente para la 
familia. Esto involucra oración pidiéndole a Dios su bendición y dirección; buscar con gran 
perseverancia el mejor trabajo posible; ser un trabajador fiel y diligente y ser un administrador 
sabio del dinero. . 

 
6) Le demuestra afecto. Es una necesidad de su esposa recibir demostraciones de afecto sin 
intenciones de tener sexo. Esto puede ser un gran reto para algunos hombres, pero con 
frecuencia, cuando suplen esta necesidad en su esposa, ella responde mucho más sexualmente.  
Mencione algunos ejemplos para demostrar afecto sin interés sexual: 
1. ________________________ 
2. ________________________ 
3. ________________________ 
4. ________________________ 
5. ________________________ 
Otras: ________________________________________________________________________ 
 
7) Liderazgo.  El rol del esposo como líder en el hogar en ocasiones es malentendido y ha sido 
abusado por los hombres en el pasado. Según Efesios 5:25-30 la clase de liderazgo que una 
mujer quiere de su esposo es de sacrificio, un líder siervo, cuya prioridad sea levantar y edificar a 
su esposa. Este tipo de liderazgo en un esposo guía de manera natural a la esposa a una 
sumisión de confianza.  
¿En qué áreas de la vida necesita el esposo demostrar liderazgo? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Algunas de las maneras de expresar liderazgo es protegerla de peligros, tentaciones, daños, 
reproches o desprecios. Dirigir la vida espiritual de la familia. La economía del hogar. La 
disciplina de los hijos.22 
                                                
22 Jimmy y Karen Evans.  Matrimonio sobra la Roca. Manual para grupos pequeños.  Pag. 59 



www.manantialdevidacuenca.wordpress.com 

 

 
 

131 

 

EL DEBER ESPECIAL DE LA ESPOSA: RESPETAR  
Autor: Richard Steele (1629-1692) 

 

Esta es la cualidad especial de ella. Si tiene toda hermosura y todo conocimiento pero no respeta 

a su marido, no es una buena esposa. 

 

Descripción del respeto de la esposa piadosa. 

 

1) Honor y respeto.  Ser honrado es la necesidad más grande del hombre. En Efesios 5:22 y 33b 

se habla a la esposa acerca de la necesidad de su esposo de ser honrado y respetado. 

Esposas, para poder ser exitosas en sus relaciones con sus maridos, deben entender que sin 

importar cuán popular sea deshonrar al marido hoy en día entre las mujeres, “nunca funciona”. 

En realidad le causará más daño a su relación con su marido que cualquier otra cosa. Todos los 

hombres son iguales en un área: Todos necesitan recibir honor (no que lo quieran recibir, sino 

que lo necesitan) 

¿Cuáles son algunas maneras prácticas en las que una esposa puede demostrar honor y 

respeto a su esposo? Mencione algunas: __________________________________________ 

___________________________________________________________________________ 

a) Permítale fallar. Le prometo que si usted le honra, aún cuando él sepa que no merece honor, 

Dios lo usará de manera poderosa para hacer más profundo el amor de su marido hacia usted, 

como también para tratar con su corazón. 

b) Hónrelo a la altura en la que usted desea que esté, no donde está. Imagínese una botella 

grande y vacía con el corcho asentado en el fondo. Este es el cuadro de un mal marido. Así 

como el corcho del fondo, el marido está asentado en un punto mucho más bajo de donde debe 

estar; pero, ¿qué sucede si le agrego agua a la botella? Eso causaría que el corcho se elevara. 

El corcho se eleva al nivel más alto del agua. De igual manera, su marido se eleva al nivel de los 

elogios y el honor que usted le da. 

c) Cubra sus fallas y refleje sus puntos fuertes. No exponga sus debilidades, déjele saber que 

puede confiar totalmente en que usted lo honrará y cubrirá sus errores ante sus hijos, sus 

padres, y amigos, los amigos y socios de él, etc. En privado usted puede comunicarle sus 

preocupaciones, sus heridas y necesidades. 

¿Dónde podría encontrar un hombre amor y respeto fuera de la relación matrimonial? ________ 

_____________________________________________________________________________ 

 

2. El sexo.  Es una poderosa fuerza en la vida de un hombre, y la esposa es la única fuente 

legítima provista por Dios para satisfacer las necesidades del esposo. Cuando una esposa 

rechaza la necesidad de sexo de su esposo, lo está rechazando a él porque su empuje sexual es 

una parte esencial de quién es él. La esposa debe entender la fuerza y la importancia del apetito 

y necesidad de sexo. 

También debe entender la naturaleza visual y física del apetito sexual del hombre. El hombre se 

excita sexualmente mucho más rápido, mayormente por la vista y el tocar. 

¿Cómo es que al no satisfacer las necesidades sexuales de su esposo, él queda  vulnerable? 
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___________________________________________________________________________ 

 

3. Compañerismo. Inicialmente, una pareja se enamora pasando un buen tiempo y disfrutando 

mutuamente su compañía. Un hombre tiene una necesidad continua de esa clase de 

compañerismo, de que su esposa se siga relacionando con él como su mejor amiga. La esposa 

necesita hacer un esfuerzo por involucrarse en las actividades recreativas que su esposo 

disfruta. 

¿En qué se divertían usted y su esposa cuando eran novios? 

_____________________________________________________________________________ 

 

¿En qué actividades que hacen ahora disfrutan su compañía mutuamente? 

_____________________________________________________________________________ 

Comparta las respuestas con su cónyuge y escojan una o más actividades que les gustaría 

volver a hacer. 

 

4. Apoyo domestico. Una esposa puede suplir la necesidad de su esposo de un ambiente 

agradable que lo apoye en casa, teniendo un lugar de pertenencia, haciendo de su casa un lugar 

donde su esposo ame estar. Esto no significa que la esposa tiene que llevar a cabo todas las 

tareas domésticas, sino que sus instintos por hacer de su casa un hogar necesitan convertirse en 

una actividad importante.23 

¿De qué manera una casa se puede convertir en un hogar? 

_____________________________________________________________________________ 

 

La comunicación 
La comunicación actúa como un puente que conecta la vida de dos personas, dando acceso libre 
al corazón y la mente de la pareja. La comunicación no es solamente importante para un 
matrimonio, es esencial.  
 
Considere cuidadosamente cada uno de estos siete componentes diarios de su vida que pueden 
comunicarle a su cónyuge su amor e interés genuino con mayor eficacia. 
1. Contacto con las miradas 
2. Afecto en el lenguaje corporal 
3. Semblante, la expresión es su rostro 
4. Nivel y tono de la voz 
5. Frecuencia del contacto 
6. Actitud hacia el servir y agradar 
7. Sensibilidad a las necesidades, heridas y deseos interiores. 
 
¿Cuáles son algunas maneras de comunicar respeto a lo que la otra persona está diciendo? 
_______________________________________________________________________________ 
_______________________________________________________________________________ 
 
De ejemplos de lenguaje corporal que comuniquen amor genuino y preocupación por su pareja 
mientras usted la escucha: _________________________________________________________ 

                                                
23 Jimmy y Karen Evans.  Matrimonio sobra la Roca. Manual para grupos pequeños.  Pag. 53 
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¿Qué puede hacer para escuchar mejor a su esposa/o? ________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿De qué áreas de mi vida o de nuestro matrimonio me gustaría hablar con mi cónyuge? 
______________________________________________________________________________ 
 
Usando la siguiente técnica, escoja un asunto para tratar con su pareja. Una de las personas será 
el que habla y comunica de cinco a diez minutos, mientras que el otro es el que escucha y aprende. 
El que habla debe sostener un objeto todo el tiempo que habla. Solamente a la persona que esté 
sosteniendo el objeto se le permite hablar. El que está escuchando y aprendiendo, practica sus 
habilidades para escuchar. Después, el que está escuchando repite al que habló lo que escuchó. 
Después, cambien los papeles. 
 
1. Mientras sostiene el objeto, el que habla debe platicar sin que lo interrumpa el que escucha 
usando un lenguaje que no amenace ni acuse. Por ejemplo: “Me 
siento……………………….cuando haces o dices ……………………….” 
 
2. El que escucha y aprende debe mantener contacto visual, lenguaje corporal positivo y 
abstenerse de hacer comentarios. (Es de mucha ayuda estar dispuestos a tomarse de las manos 
durante este tiempo) 
 
3. El que escucha y aprende repite lo que el otro estaba tratando de expresar, sin juzgar lo que dijo. 
Por ejemplo: “Lo que escuché que decías era….” 
 
4. Cambien los papeles de manera que el que habla y comunica ahora se convierta en el que 
escucha y aprende.24 
 
A continuación presentamos una lista de preguntas que seguro le ayudarán a comenzar una buena 
conversación: 
 

Preguntas que cada pareja debe contestar 
1. Queremos casarnos (o nos casamos) porque… 
2. Mi definición del amor es… 
3. Nuestros planes en cuanto a tener hijos son… 
4. ¿Trabajará la esposa en nuestro matrimonio? (antes y después de tener niños)… 
5. ¿A qué grado debo saber el horario y las actividades de mi cónyuge?... 
6. Queremos criar a nuestros hijos así… 
7. Nuestra actitud hacia comprar a crédito y/o endeudarnos es… 
8. Las comodidades materiales que nos gustaría tener son… 
9. Nuestra actitud hacia cuidar padres y/o suegros en su vejez es… 
10. Creo que el balance entre hacer todo juntos y cada uno siguiendo sus propios intereses es… 
11. ¿Cómo puedo ayudar a corregir las debilidades de mi cónyuge? 
12. Puedo conocer mejor los sentimientos de mi pareja por… 
13. Tú me haces feliz cuando… 
14. Tú me lastimas cuando… 
15. Las cosas más grandes que Dios ha hecho en vida son… 
16. Nuestras metas a plazo largo (10 años) son… 
 

                                                
24 Jimmy y Karen Evans.  Matrimonio sobra la Roca. Manual para grupos pequeños.  Pag. 28 
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Lección 14 – El Fruto del Espíritu 
El Carácter de Cristo 

 
Mas el fruto del Espíritu es amor, gozo, paz, paciencia, 

benignidad, bondad, fe, mansedumbre, templanza; 
contra tales cosas no hay ley. 

Gálatas 5:22-23 
 

En este estudio, el Espíritu Santo nos guiará a ver más bien lo que somos que lo que hacemos. 

A través de la obra del Espíritu, Dios nos guiará para que lleguemos a ser la expresión de su 

gloria. Él desea imprimir en nosotros su carácter, lo que Él es, en y a través nuestro. 

Necesitamos aprender a vivir lo que creemos, poner en práctica la Palabra de Dios y así llevar 

fruto y llegar a ser como Él en la vida diaria. 

El fruto es el carácter de Cristo producido en nosotros, para que podamos demostrarle al mundo 

como Él es. 

 “Mas el fruto del Espíritu es amor, gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre, 
templanza; contra tales cosas no hay ley.” 

Todas estas características van siendo reproducidas a medida que el cristiano se somete a la 

guía del Espíritu Santo que vive en él. 

Cristo crucificado es la vid verdadera, y obtuvo nuestra justicia y vida eterna para todos aquellos 

que le aceptan como su Salvador viviente. 

Y en esa cruz Él sepultó las características de nuestra vieja naturaleza, (Las obras de la carne, 

Gálatas 5:19-20), y conquistó con su muerte y resurrección una nueva vida en Cristo Jesús (el 

fruto del Espíritu, Gálatas 5:22-23). 

El fruto del Espíritu es presentado aquí como un contraste entre la carne y el Espíritu. Así como 

“manifiestas” son las obras de la carne, también lo es el Fruto del Espíritu. La palabra manifiesta 

en el griego indica “algo que brilla, aparente, algo hecho público, exterior.” Significa hacer 

patente, sacar a la luz, manifestar, descubrir o hacer notorio.  

Según estas definiciones, una persona que vive en el continuo deseo de su carne no puede 

aparentar ser un cristiano verdadero porque los frutos, las obras de su manera de conducirse 

van a hacer notorio que vive en desobediencia a la Palabra de Dios. Aunque intentara aparentar 

ser espiritual, las obras de la carne lo delatarían, saldrían a la luz. 

Bajo esta comparación podemos ver cuál sería la manifestación del Fruto del Espíritu en la vida 

de un creyente. No tiene que aparentar nada, o tiene o no tiene el fruto del Espíritu. 

Jesús dijo: Por sus frutos los conoceréis. ¿Acaso se recogen uvas de los espinos, o higos de los 
abrojos? Así, todo buen árbol da buenos frutos, pero el árbol malo da frutos malos. No puede el 
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buen árbol dar malos frutos, ni el árbol malo dar frutos buenos. Todo árbol que no da buen fruto, 
es cortado y echado en el fuego. Así que, por sus frutos los conoceréis. Mateo 7:16-20 
 
¿Qué dijo Juan el Bautista que hiciéramos? Mateo 3:8 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿A qué se está refiriendo? _______________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Cuál fue su advertencia en el versículo 10?  
_____________________________________________________________________________ 
 
Pueden parecernos fuertes las palabras de Juan el Bautista, pero lo que él está queriendo hacer 
entender es que una persona que no muestra fruto de su arrepentimiento es porque en realidad 
no se ha arrepentido. Una persona que no muestra con sus hechos que algo ha ocurrido en su 
interior es porque en realidad, nada ha ocurrido ya que el fruto debe ser patente, deber ser el 
resultado, la manifestación externa de que algo ha ocurrido en el interior. 
 
Por lo tanto la respuesta de Juan el Bautista es lógica ya que está indicando que si hemos 
nacido de nuevo se tiene que notar por medio de un fruto manifiesto. Si ese fruto no está, es que 
no hemos nacido de nuevo y por lo tanto no tenemos otro destino que la condenación. 
 
¿Qué es una obra? Es algo que una persona produce por sí misma. Pero un fruto es algo que es 
producido por un poder que la persona no posee. El hombre no puede hacer un fruto.25 
 

¿POR QUÉ EL FRUTO Y NO LOS FRUTOS? 

El fruto del Espíritu se compone de varias cualidades de carácter, pero es un fruto; no puede ser 

separado, es una sola cosa. Puede resumirse en la palabra AMOR. 

 

Así como una naranja está cubierta y protegida por una cáscara exterior, el amor es la dimensión 

unificadora del fruto espiritual. 

 

El fruto es entonces el carácter de Cristo: SU AMOR, SU BONDAD, SU BENIGNIDAD, SU PAZ, 

SU MANSEDUMBRE, SU TEMPLANZA, SU PACIENCIA, SU GOZO Y SU PAZ. 

1. AMOR 

La clase de amor que principia este Fruto es el Amor. Existen tres tipos de amor diferentes: 

- Amor eros: En la mitología griega, Eros era el dios del amor. El amor eros es una forma 

idealizada de amor. Es el sentimiento apasionado de éxtasis experimentado en el comienzo de 

una nueva relación, donde la pasión y la atracción física son las fuerzas motoras. El amor eros 

tiende a no durar en el largo plazo. Es el tipo de amor condicionado y dependiente de 

circunstancias y situaciones favorables y agradables. Es el amor erótico, la pasión, el amor más 

                                                
25 Comentario Bíblico Beacon. Gálatas hasta Filemón. Beacon Hill. CNP. P. 109 
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instintivo, conectado con la biología, los impulsos, la sexualidad, la sensualidad, que busca el 

placer y el juego.26 

- Amor philios: El amor philia es el que uno siente por la humanidad y el género humano en 

general. Es un amor atento que une a las personas como parte de una comunidad. El amor philia 

crea un sentido de lealtad hacia los amigos, la familia y la comunidad. Philia aborda la 

personalidad, el intelecto y las emociones de las personas. Lleva a compartir mutuamente. Este 

amor es el amor valorativo, el encuentro donde se da una admiración mutua, un amor que 

comparte ideales, valores, que busca un sentido más allá de la mera satisfacción individual o de 

la pareja. Es un amor donde hay un caminar juntos por algo más grande, más total, más 

sagrado.27 

Este tipo de amor es el manifestado entre padres e hijos, hermanos, amigos. Es un amor philial, 

de cariño, amistad. 

- Amor ágape: Ágape es un amor que nutre. Es un amor incondicional hacia los demás que 

puede ser comparado con la regla de oro, en la cual tratamos a las personas de la forma que nos 

gustaría ser tratados. El amor ágape es compasivo, atento, cuidadoso y amable. Es un amor 

desinteresado y altruista. No busca placer para sí mismo, sino que encuentra placer y deleite en 

dar. Es el amor cuidado, ternura, el amor compasivo que da, es la entrega amorosa, la 

sensibilidad, el encuentro desde la ternura y el deseo de bienestar del/la otro/a.28 

¿Cuál es la clase de amor que encabeza el Fruto del Espíritu? Marca con una X 

 Amor Eros 

 Amor Ágape 

 Amor Philios 

La lista del apóstol forzosamente principia con el amor ágape porque éste es más grande que 

todas las demás virtudes (1ª Corintios 13:13) y porque es la túnica que las une y hace algo 

completo de ellas (Colosenses 3:14) 

El amor aquí es comparado por Beacon Hill como el tronco de un árbol del que salen las ramas, 

o como un prisma que refleja los diversos colores de la luz. Es el amor en acción.29 

Hechos 3:6 nos dice “lo que tengo te doy...” ¿Podemos entonces dar esta clase de amor? 

¿Qué hemos recibido según Romanos 5:5? _________________________________________ 

¿Qué clase de amor describe aquí? El amor de _______________________. 

Así es, el amor que encabeza el Fruto del Espíritu es el amor de Dios, el amor ágape. 

                                                
26 https://coachingyastrologia.wordpress.com/2013/09/18/3-tipos-de-amor-eros-filia-y-agape/ 
27 https://coachingyastrologia.wordpress.com/2013/09/18/3-tipos-de-amor-eros-filia-y-agape/ 
28 Idem 
29 Comentario Bíblico Beacon. Gálatas hasta Filemón. Beacon Hill. CNP. P. 109  
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Este tipo de amor ágape es descrito por Jack V. Rozell como el espíritu que dice: “No importa lo 

que cualquiera me haga, nunca trataré de devolverle mal por mal, nunca me vengaré, siempre 

buscaré sólo el máximo bien para él o ella.”Eso es decir que el amor de cristiano, ágape es 

“benevolencia inconquistable, buena voluntad invencible.” Es un principio para vivir 

deliberadamente, es un principio deliberado de la mente y una conquista deliberada y una 

realización de la voluntad.30 

Es el amor descrito en 1ª Corintios 13 como un amor que… 

- Es s____________. 
- Es b____________. 
- No tiene e____________. 
- No es j_______________. 
- No se e______________. 
- No hace nada _____________. 

- No busca lo ___________. 

- No se i____________. 

- No guarda ___________. 

- No se goza de la ____________. 

- Más se goza de la ___________. 

- Todo lo _________. 

- Todo lo _________. 

- Todo lo __________. 

- Todo lo ___________. 

- Este tipo de amor nunca __________________. 

 
Pregunto de nuevo, ¿podemos manifestar este amor? ¿Qué crees? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Este es un amor abundante, continuo y fiel, como el que se describe 1 Corintios 13:4-7. Es un 
amor sublime, santo y abnegado que procede inmenso amor de Cristo, derrama por el Espíritu 
Santo en nuestro corazón. Es un amor humilde y generoso que no depende de un mero 
sentimentalismo ni mucho menos de guste preferencias. Este es un amor abarca el corazón y la 
mente del creyente. Es perceptivo, inteligente y práctico. Es un amor que discierne y se esfuerza 
por escoger lo mejor y lo que realmente agrada a Dios y a los demás seres humanos. 

Filipenses 1:9-11; 1ª Juan 4:7-11 

¿Por qué dice Juan que todo aquel que ama es nacido de Dios y conoce a Dios? 
___________________________________________________________________________ 

Aquí el apóstol Juan no habla del amor enfermizo, sentimental, emocional y carnal que se hace 

pasar en el mundo por "amor". El se refiere más bien a esa clase de amor que manifestó Dios al 

enviar a su Hijo Jesucristo a morir en la cruz por nuestros pecados. Ese tipo de amor sólo es 

posible cuando hemos nacido de nuevo (Juan 3:3). No hay otra manera de conocer a Dios en 

forma personal, pues el conocerlo significa reconocer, aceptar y experimentar su amor el cual 

nos ha sido otorgado a nosotros en la persona de Cristo Jesús. El amor como fruto del Espíritu 

                                                
30 Jack. V. Rozell. Asesoría Cristiana. Global University. P. 24 
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es lo único que puede hacernos "sinceros e irreprensibles para el día de Cristo". Este, a la vez, 

se convierte en la base para el desarrollo de otros frutos de justicia "para gloria y alabanza de 

Dios".31 

2. GOZO 

Dios es amor (1ª Juan 4:8); Jesucristo fue enviado por Dios a la tierra por amor (Juan 3:16); el 

Espíritu Santo hizo que ese amor que llevó a Dios a entregar a su propio Hijo fuese derramado 

en nuestros corazones. Por lo tanto, es lógico y normal que sea el amor de Dios, el ágape, lo que 

encabece la lista del Fruto del Espíritu.  

Como también es lógico y de esperar, que tras haber recibido ese amor, tras haber recibido la 

salvación, lo segundo que se manifieste en nuestra vida sea el gozo, el gozo de la salvación. 

La palabra gozo aquí viene del verbo griego (chara) y es la alegría o felicidad que irradia de la 

vida del creyente. Es una expresión exterior de una paz interior.  

Nehemías 8:10; Hechos 20:24 

¿Cómo podemos hacer distinción entre este fruto del Espíritu y la alegría, la diversión y los 
momentos placenteros que se disfrutan en la vida? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 

Este es un gozo profundo y firme que persiste victorioso aun cuando las cosas no marchen nada 

bien. La persona mundana puede disfrutar de cierta felicidad momentánea, pero en cualquier  

instante se puede quedar sin ella. Los no cristianos no saben lo que es el verdadero gozo. El 

escritor inglés y profesor de la universidad de Oxford, C. S. Lewis dijo que su conversión del 

ateísmo había sido un asunto totalmente intelectual. El estudió los postulados del evangelio y se 

dio cuenta de que la verdad estaba del lado de Cristo. Después de sus descubrimientos no tuvo 

más remedio que decirle a Jesús: "Aquí me tienes, Señor, si me quieres." Pero el señor Lewis 

testifica que más tarde lo sorprendió un torrente de gozo celestial. 

Según la experiencia de Nehemías y de todo el pueblo, el gozo del Señor viene como resultado 

de una actitud de consagración y entrega a Dios y a su plan para nuestra vida. Ese gozo inunda 

el corazón cuando uno está dispuesto a compartir todo lo que Dios le ha dado con los que no 

tienen nada. El apóstol Pablo lo encontró cuando se dedicó sin reservas ni egoísmo a seguir la 

"carrera" y cumplir el "ministerio" que había recibido del Señor (Hechos 20:24). 

A diferencia del apóstol Pablo, muchos cristianos acaban su carrera, pero lo hacen habiendo 

perdido ese gozo de haber sido salvos.  

El salmista David describió ese gozo como el gozo de la salvación (Salmos 51:12). Si este gozo 
es esa satisfacción, esa alegría de haber sido salvos, ¿Por qué podemos encontrar muchos 
creyentes que parecen haber perdido ese gozo? ¿Tú qué crees?  
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 

                                                
31 http://www.mercaba.org/ARTICULOS/L/los_frutos_del_espiritu_santo.htm 
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Santiago 1:2 ¿Cómo puede el escritor Santiago pedirnos que tengamos por sumo gozo el ser 
hallados no en una prueba sino en diversas pruebas? El gozo de la salvación es precisamente 
eso, el gozo que se manifiesta cuando entendemos la salvación tan grande que hemos recibido. 
Es el gozo que se manifiesta cuando entendemos que no importa lo que nos ocurra en esta 
tierra, porque sabemos que tenemos una esperanza más bienaventurada con Cristo. 
 
Beacon Hill expresa que una de las primeras lecciones que el recién convertido debe aprender 
es que el gozo no depende de las circunstancias; en vez de ello, las pruebas han de ser 
transformadas por el gozo. No basta el tolerar o el sufrir las pruebas, y ni siquiera el vencerlas, 
puesto que ningún triunfo está completo sin el gozo, Por lo tanto, no debe sorprendernos que el 
gozo y la aflicción frecuentemente se encuentren juntas.32 
 
¿Has observado alguna vez a algún creyente que parece haber perdido el gozo de la salvación? 
Esto se asemeja al temor del rey David cuando pedía a Dios que le devolviera el gozo de la 
salvación (Salmos 51:12) Pero al mismo tiempo, esto parece contrastar con las palabras de 
Jesús en Juan 16:22. 
¿Cómo puedes explicar esto? ¿Podemos perder ese gozo o no? _________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 

3. PAZ 
 
¿A qué se refiere la Biblia cuando habla de la «paz" como fruto del Espíritu? 
 
Esta paz es más que una simple quietud o la ausencia de problemas en la vida. Ella ofrece, 
ciertamente, un ambiente de tranquilidad y sosiego, pero también incluye salud y bienestar 
espiritual, junto con la certidumbre de que se está en buena relación con Dios.  
 
No hay desbordes de ansiedad y angustia, porque hemos aprendido a abandonar con confianza 
nuestra vida y nuestras circunstancias en las manos del Señor. Esta paz de Dios nos ayuda a 
reconocer que El suplirá todo lo que nos falte, conforme a sus riquezas en gloria en Cristo Jesús 
(Filipenses 4:9). Nos hace confiar decididamente en Dios de tal manera que descansamos en El 
en medio de las tormentas de la vida.  
Es imposible pensar en expresiones de amor y gozo provenientes de un corazón destrozado por 
la ansiedad y la congoja. O con una actitud de contienda y malas relaciones con Dios y con los 
demás seres humanos. El amor, el gozo y la paz siempre tienen que ir juntos. Cuando estos tres 
se encuentran en acción, entonces el Espíritu Santo los usa para desarrollar las demás facetas 
del fruto. 
 
El gozo es la manifestación externa de la paz interna. Beacon Hill. 
 
¿Significa esta paz que no tenemos problemas? ¿Significa que un creyente no puede 
preocuparse? Por supuesto que no. Es más bien, como dice Beacon Hill, la serenidad que 
resulta de vivir en la relación debida con Dios, con el hombre y con uno mismo. 
 
Romanos 5:1 ¿Cuál es el resultado de haber sido justificados por Cristo? __________________ 
 

                                                
32 Comentario Bíblico Beacon. Gálatas hasta Filemón. Beacon Hill. CNP. P. 111 
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En este mundo en que vivimos cada vez resulta más difícil vivir en paz con todos. No podemos 
agradar a todo el mundo. Pero por esta razón el apóstol Pablo nos dejó una recomendación en 
Romanos 12:18. 
 
También Pedro nos insta a buscar esa Paz (1ª Pedro 3:11; He. 12:14)  
Si la paz es un fruto del Espíritu ¿Cómo podemos entonces encontrar esa paz? 
_____________________________________________________________________________ 
 
Paz aparece 480 veces en la Biblia así que si necesitas esa paz, te será más fácil encontrarla 
leyendo la Palabra de Dios que en si la buscas en otro lugar. No obstante, te dejo con esta 
referencia: Isaías 26:3 
 

4. PACIENCIA 
 
¿Pueden las fuerzas enemigas levantarse y atacar a una persona cuyo corazón está lleno del 
amor, el gozo y la paz que da el Espíritu Santo? 
 
El Espíritu Santo nos ayuda a ser pacientes y de temperamento calmado aun hacia esas 
personas que hacen todo lo posible por enojarnos o hacernos daño. Solamente el poder del 
Espíritu nos da la fuerza suficiente para no reaccionar de manera agresiva o con resentimiento 
contra los que repetidamente nos ofenden y nos atacan de diversas maneras. 
 
Si realmente has nacido de nuevo, el amor de Dios ha sido derramado en tu corazón, tienes el 
gozo de saber que has sido salvado y la paz de Dios gobierna tu vida, entonces la respuesta que 
saldrá de ti frente a los ataques del enemigo será la Paciencia. 
 
Este aspecto del fruto del Espíritu nos ayuda a caminar la segunda milla, dar la otra mejilla y 
resistir los insultos y las burlas que muchas veces tenemos que sufrir, ya sea en lo personal o en 
las cosas de Dios. 
 
Dios demostró su inmenso amor e infinita paciencia cuando envió a su Hijo Jesucristo para que 
viniera a este mundo a dar su vida por los pecadores, aun después de recibir tanta ofensa. (Vea 
Romanos 2:4; 9:22; 2 Pedro 3:9.)  
Jesús manifestó su amor al permanecer callado y soportar con absoluta paciencia todas las 
injurias y el maltrato que sufrió cuando estaba en manos de los pecadores (Isaías 53:7).  
 
Lo sublime de su paciencia se echa de ver en que oró al Padre intercediendo por sus enemigos 
(Lucas 23:34).  
 
Dios espera que nosotros también demostremos ese mismo amor paciente hacia los que nos 
rodean (Efesios 4:1, 2).  
 
¿Cómo vamos a demostrar la paciencia de Cristo y a desarrollar los demás dones espirituales si 
persistimos en nuestro mal carácter hacia aquellos por quienes murió Jesús? ¿Cómo podemos 
manifestar el amor, el gozo, la paz y la benignidad como fruto del Espíritu Santo si sucumbimos 
ante la tentación de la venganza? (Romanos 12:19; Efesios 4:2; Santiago 1:19).  
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Enseñanza práctica 
Jesús ilustró el significado de la humildad cuando nos dio la ley sublime de las relaciones 
humanas: "Al que quiera ponerte y quitarte la túnica, déjale también la capa; y a cualquiera que 
te obligue a llevar carga por una milla, ve con él dos" (Mateo 5:40, 41). 
El verdadero sentido de estas dos declaraciones del Señor se puede percibir mejor cuando se 
entienden las costumbres orientales con las cuales se relacionan. 

 
En primer lugar, una persona podía ser llevada a la corte para demandar la entrega de su 

túnica. Pero de acuerdo con la ley de Moisés se podía dar la capa como garantía o fianza (Exodo 
22:26, 27). En tales casos, la capa debía ser devuelta antes del anochecer. La capa no sólo 
servía de día sino que también era necesaria para protegerse del frío durante la noche. Pero 
aunque, legalmente, nadie podía quitarle la capa a otro individuo, Jesús manda a sus seguidores 
que demuestren su paciencia al dar no sólo la túnica sino también la capa. Eso era dar más de lo 
que requería la ley. 

 
En segundo lugar, un soldado romano tenía suficiente autoridad para obligar a cualquier 

individuo a que le llevara una carga por una milla, sin ningún pago, y sin poder protestar. Eso 
significaba una grave molestia. Pero Jesús recomendó a sus discípulos que no se limitaran a 
llevar dicha carga sólo por una milla, que era lo requerido, sino que demostraran su capacidad 
de carácter y su paciencia llevándola por dos millas, con una actitud de bondad y muy a gusto. 
 
La verdadera paciencia, como fruto del Espíritu Santo, capacita al cristiano para actuar de esta 
manera con toda naturalidad. 

La paciencia no es una mera disposición plácida, o la capacidad de permitir que nada ni nadie 

nos trastorne. La paciencia es más bien,  la capacidad de sufrir por largo tiempo sin 

desmoronarse. Su esencia primordial es la perseverancia. La determinación a no rendirse nunca.  

2ª Pedro 3:9 dice que Dios es paciente con nosotros. Así mismo Efesios 4:2 dice que nosotros 

debemos soportarnos _________________________________________________. 

1ª Corintios 13:4 dice que el amor es ______________.  

Esto no tiene que ver con la personalidad de una persona, sino más bien con la obra del Espíritu 

Santo en nosotros a través de una comunión constante con Él. 

- Hebreos 6:12 y 10:36 dice que por la paciencia _____________________________. 
- Sgo 1:4 dice que la paciencia hace que seamos p________________ y c______________ sin 
que nos falte cosa alguna. 
- Sgo 5:11 nos habla de Job y dice que la Paciencia nos hace ver que Dios es muy ___________ 
y ______________. 
 

5. BENIGNIDAD  
 
Esta palabra aparece 8 veces en la Biblia. Tres en el A.T., y cuatro en el N.T. 
 
- 2ª Samuel 22:36 y Salmos 18:35 dice que la Benignidad de Dios nos ___________________. 
- Oseas 2:19 une la Benignidad con la m____________________. 
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- Romanos 2:4 nos dice que la Benignidad de Dios nos guía al _____________________. 
- Col. 3:12 une la Benignidad con cuatro virtudes más: 
1. ___________________ 
2. ___________________ 
3. ___________________ 
4. ___________________ 
 
- 1ª Pedro 2:3 nos dice que gustar la benignidad del Señor nos ayuda a desechar la malicia, el 
engaño, la hipocresía, la envidia y las detracciones. Nos hace desear la leche espiritual no 
adulterada para nuestro crecimiento.  

¿Cómo se explica la benignidad que viene del Espíritu Santo? 

La persona que la posee es pacífica, sumisa, gentil, incapaz de ofenderse. Siempre está 

dispuesta a cooperar en cualquier forma necesaria para propiciar ese espíritu de unidad y 

concordia que tanto agrada al Señor y que el Espíritu Santo bendice. 

 

La benignidad se manifiesta en generosidad y en un deseo de hacer bien a otras personas y de 

ponerlas en un mejor plano. Jamás usa las faltas de otros para ponerlos en aprietos. Una 

persona benigna muestra simpatía a los que sufren y se empeña en ayudar a resolver los 

problemas de los demás. Ese es el individuo que da siempre la blanda respuesta que quita la ira 

y se aleja de los choques y explosiones temperamentales (Proverbios 15:1). 

 

Enseñanza práctica 

FRÁGIL. MANEJESE CON CUIDADO. 

Cuando vemos este rótulo en un paquete o caja inmediatamente reconocemos que dentro de 

ellos hay mercaderías u objetos que demandan mucho cuidado para su manejo. 

 

También se sabe que las perlas necesitan un cuidado muy especial. Si no se lavan y se secan 

como debe ser, pueden dañarse. El ácido de la transpiración del que las usa también puede 

destruirlas. 

 

Estas dos ilustraciones quizá sirvan como ejemplo. El ser humano es frágil y necesita un cuidado 

especial. Las emociones humanas son tan delicadas como las perlas y deben ser tratadas con 

amor y benignidad. 

Busca en un diccionario como es una persona benigna y escribe su definición: 

Benigno/a: ____________________________________________________________________ 

6. BONDAD 

Efesios 5:9 

Efesios 5:8 indica claramente que este, así como todo el fruto del Espíritu, es el producto de una 

vida llena de la luz del Señor. Estar inundado de la luz de Dios es conocerlo más y más, a través 

de su Palabra. Mientras más cerca andemos del Señor, más fácil se nos hace desarrollar en 
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nuestra vida el fruto del Espíritu Santo. Una de las cualidades que surgen en una vida 

consagrada es la bondad: "Porque el fruto del Espíritu es en toda bondad, justicia y verdad" 

(versículo 9). 

Pregunta: ¿Es posible ser bueno sin ser generoso? 
_____________________________________________________________________________ 

No podemos manifestar "bondad", que es el fruto del Espíritu, sin ser generosos y buenos con 

los demás. 

En primer lugar, esto es algo que tiene que integrarse en lo íntimo de nuestra naturaleza y de 

nuestro carácter. Cuando venimos a Cristo, nos convertimos en nuevas criaturas: una nueva 

creación de Dios. Tenemos que desarrollar esta nueva vida en Cristo para poder demostrar 

bondad, justicia y verdad. Por otra parte, como lo hizo Jesús, debemos ir en busca de los 

necesitados para ayudarlos y demostrarles nuestra bondad. 

Barclay lo define como una generosidad que emana de un corazón abierto, que no es 

merecida, en vez de una actitud envidiosa o refunfuñona, y aun de esa clase de justicia 

mezquina que otorga solamente lo que alguien merece o se ha ganado.  

7. FE 

Romanos 1:17; 10:17 

Pregunta: ¿Qué diferencia hay entre la fe como un don espiritual (1 Corintios 12:9) y como fruto 
del Espíritu (Gálatas 5:22)? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 

La fe como fruto del Espíritu se traduce mejor como fidelidad. En Romanos 1:17 hallamos una 

cita que hace el apóstol Pablo de Habacuc 2:4. Este texto en hebreo tiene definitivamente el 

sentido de "fidelidad". Pero debemos recordar que en el Nuevo Testamento jamás se habla de la 

fe como una actitud mental solamente. Siempre se da la idea de fidelidad y obediencia a Dios. 

En Gálatas 5: 19-23 se hace un contraste bien marcado entre las obras de la carne y el fruto del 

Espíritu. Esto es también una prueba más de que la fe como fruto es esencialmente la fidelidad 

del cristiano. 

Beacon Hill dice que es el fruto más mal entendido, la fe (en griego pistis). La fe como fidelidad, 

que es como está traducida en este texto de Gálatas 5:22  describe lealtad, confiabilidad y 

seguridad. Así como Dios es fiel (1ª Co. 1:9; 1ª Ts 5:24; 2ª Ts 3:3), asimismo se espera que sus 

mayordomos lo sean (1ª Corintios 4:2).33 

La fidelidad en las relaciones humanas 

La fidelidad  se ve o se encuentra no sólo en mantenerse leal o apegado a Dios bajo las pruebas 

y tensiones, sino también en ser leal a los prójimos de uno.  

                                                
33 Comentario Bíblico Beacon. Gálatas hasta Filemón. Beacon Hill. CNP. P. 113 
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Pablo elogia a sus colaboradores por su fidelidad (1ª Co. 4:17; Ef. 6:21). También elogia a los 

santos por la misma razón (Ef. 1:1; Col. 1:2) Por lo tanto esta fe o fidelidad como fruto nos 

capacita para ser fidedignos en nuestras relaciones con los demás. 

 La fidelidad en el matrimonio 

Es esta clase de fidelidad la que representa el nivel más algo de responsabilidad entre el esposo 

y la esposa (1ª Timoteo 3:11)  

“Ninguna iglesia y ningún matrimonio pueden permanecer a menos que se basen en la lealtad.” 

Beacon Hill. 

8. MANSEDUMBRE 

Salmo 22:26; 1 Pedro 5:5 

¿Con qué contrasta la Biblia la mansedumbre? 

La mansedumbre es simplemente una actitud de humildad, opuesta totalmente a la arrogancia, 

la vanagloria, el orgullo y el despotismo contra los pobres y los débiles. La verdadera 

mansedumbre no se demuestra en una degradación o subestimación de uno mismo. Ser manso 

significa estar dispuesto a hacerse cargo de las tareas humildes y pequeñas. La mansedumbre 

hace que la persona sea cortés, considerada y servicial con los demás, sin importar quiénes 

sean. Esta virtud se manifiesta en la modestia de la persona que la posee, pero a la vez ella 

misma capacha a dicha persona para que se enfrente a cualquier tarea con plena confianza.  

Otro aspecto de la mansedumbre es que no impulsa a la persona a defenderse ni mucho menos 

atacar a los que le atacan. Lo que hace es dejar su causa en las manos de Dios y esperar que el 

Espíritu Santo se encargue de su situación. Y, por supuesto, Dios actuará a su favor. 

 

Enseñanza práctica 

La manifestación de la mansedumbre en la vida del creyente pone a este a salvo de presentarse 

a sí mismo primero. El mundo sustenta la errónea opinión de que "Si uno no cuida de sus 

propios intereses, nadie lo hará". Pero Jesús responde a esta actitud de la siguiente manera: 

"Muchos primeros serán postreros, y postreros, primeros" (Mateo 19:30). 

 

La mejor señal de madurez en el cristiano es que pone a Cristo en un plano superior al suyo. Su 

crecimiento espiritual se da en proporción al grado en que exalte a Jesucristo y asuma una 

posición de humildad. 

¿Quién fue el hombre más manso del Antiguo Testamento? _________________ (Num. 12:3) 

Ser manso no tiene que ver con falta de coraje. Es una mezcla entre fuerza y gentileza. 
- La mansedumbre te capacita para amonestar, pero sin rencor. 
- Te permite discutir, pero sin intolerancia. 
- Puedes confrontar la verdad, pero sin resentimiento. 
- Te permite enojarte, pero sin pecar. 
- Y te permite ser amable, sin ser débil. 
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Según Mateo 11:29 y Colosenses 3:12 ¿Con qué está asociada la mansedumbre? 
__________________________________________________________________ 
 
Es lo opuesto al orgullo y a la arrogancia. 
Jesús nos invita a aprender de Él que es __________________ y __________________ de 
corazón. (Mt. 11:29) Como resultado hallaremos ______________________________________. 
 

9. TEMPLANZA 
 
Pregunta: ¿Cuál es el significado fundamental de la templanza en la Biblia? 
 
La templanza no es una mera actitud de moderación. Es, más bien, dominio propio que surge 
como resultado de la autodisciplina.  
 
El sentido práctico de la templanza se da en 1 Corintios 9:25 donde se habla de la autodisciplina 
de los atletas. "Todo aquel que lucha, de todo se abstiene." Allí mismo se indica que -si ellos 
ejercen tanta disciplina, a fin de ganar trofeos materiales, ¡cuánto más los cristianos, que hemos 
emprendido una carrera superior!  
 
El Espíritu Santo no siempre elimina inmediatamente los deseos, impulsos y tendencias de la 
carne. Pero la templanza que El implanta en el corazón nos ayuda a hacer morir esos deseos, 
pasiones y apetitos carnales. En otras palabras, el Espíritu Santo nos ayuda a auto 
disciplinarnos. Ser "sobrios", como lo expresa Tito 2:2 es algo que sólo ocurre cuando hemos 
recibido de parte de Dios ese "espíritu de dominio propio" que El pone en nuestro corazón (2 
Timoteo 1:7). 

CONTRA TALES COSAS NO HAY LEY 

Pablo termina la lista del Fruto del Espíritu con estas palabras dando a entender varias cosas: 

1. Toda la ley es cumplida por el amor y sus virtudes relacionadas, el Fruto del Espíritu. (Mateo 
22:34-40; Mt 7:12; Gal 6:2) 
2. Este amor  de Dios en acción es la única manera en la que la voluntad de Dios para el hombres 
es cumplida en su completa esencia y espíritu. 
3. Esta vida de amor bajo la disciplina del Espíritu es la única alternativa adecuada al legalismo 
tanto como a esa vida sin restricciones que se destruye a sí mismo. 
4. Cuando el hombre vive la vida dirigido por el Espíritu Santo, dejará de haber disensiones, 
divisiones, sectarismos, iras, enemistades, celos y envidias. 
 
Una vida en el Espíritu como dice Romanos 8 es una vida de paz, de vida, de seguridad de 
salvación, una vida sin condenación. Este es el resultado de haber nacido de nuevo, de haber 
permitido que Cristo tomara el trono de nuestro corazón. Algunos dirán que esto es un proceso, 
pero este proceso se basa precisamente en esto, en permitir cada día que sea el Espíritu el que 
siga gobernando nuestra manera de vivir. 
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Lección 15 – Una vida de adoración 
Verdaderos adoradores 

 
“Mas la hora viene, y ahora es, cuando los verdaderos 

adoradores adorarán al Padre en espíritu y en verdad; porque 
también el Padre tales adoradores busca que le adoren. 

Dios es Espíritu; y los que le adoran, en espíritu 
y en verdad es necesario que adoren. 

Juan 4:23-24 
 
La Iglesia de hoy, buscando ser una Iglesia Gloriosa, terminó mostrando su propia Gloria, en 
lugar de la Gloria de Cristo. Muestra sus grandes templos exentos de verdadera adoración, 
donde se adora todo menos a Jesús. Por esa razón hoy deberían estar en nuestras bocas las 
palabras de Jesús en el Evangelio de Mateo 4:10 “Vete, Satanás, porque escrito está: Al 
Señor tu Dios adorarás, y a él sólo servirás.” 
 
En esta lección vamos a tratar de definir tres puntos importantes: 

 La historia de la música y la alabanza en el Antiguo y el Nuevo Testamento 

 La alabanza, su definición y características 

 La adoración, su definición y características 
 

I. HISTORIA DE LA MÚSICA Y LA ALABANZA EN EL ANTIGUO Y NUEVO 
TESTAMENTO. 
 
ANTIGUO TESTAMENTO 
 
El primer músico bíblico que aparece en la Biblia se llama Jubal, el cual tocaba el arpa y la flauta 
(Gn. 4:21) y se encargó de que sus próximas generaciones también aprendieran. 
 
La música jugaba un papel muy importante en la vida del pueblo de Dios, se utilizaba para todos 
los momentos de la vida: 
 
- Días de gozo (Ex. 15:1-20) 
- Días de duelo (2ª Sam. 1:18-27) 
- Días de culto (Nm. 10:10) 
- Días de guerra (Jc. 7:18-20) 
 
La música tenía un propósito muy definido.  
 
Principalmente, ¿para qué es utilizada la música cristiana hoy por los 
creyentes?____________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Para los días de guerra los hebreos tocaban el Shophar, un cuerno de carnero que emite tonos 
altos y penetrantes.  
La manera de tocar o de hacer instrumentos pasó de una generación a otra por tradición oral. 
Algunos personajes del Antiguo Testamento destacaron en el ministerio de alabanza y 
adoración. 
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1. DAVID.- Fue un personaje muy importante para el pueblo de Israel, como valiente guerrero 
que trajo muchas victorias, como rey, pero también como músico y director de adoración.  
 
En 2ª Sam. 23:1-3 podemos sacar algunas características de él muy significativas: 
- Fue levantado en alto. 
- El ungido del Dios de Jacob. 
- El dulce cantor de Israel. 
- El espíritu hablaba a través de su vida. 
Por otros pasajes también sabemos que David tenía un corazón conforme a Dios, que buscaba a 
Dios intensamente, tenía hambre y sed de su presencia y tenía un corazón contrito y humillado. 
 
¿En qué momentos adoraba David al Señor por medio de la música? ¿Sólo en el 
Tabernáculo?__________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 

ORGANIZACIÓN DE DAVID: 
David fue quien organizó por así decirlo, el primer equipo de alabanza y adoración. David 
estableció 4000 levitas para alabar a Jehová con los instrumentos cada mañana y cada noche en 
el tabernáculo, 1ª Crónicas 23:5 
 
David levantó una escuela en la que se desarrollaba la profesión de los músicos con coros y 
orquesta muy numerosos. Recibían una formación de 10 años para poder ejercer este servicio y 
sólo podían comenzar su ministerio a la edad de 30 años. Lo podemos ver en 1ª Crónicas 23:3. 
¡¡Diez años preparándose para ejercer el ministerio de alabanza!! 
 
¿Cuál es la meta en tu vida a la que dedicarías desde los veinte a los treinta años para 
prepararte? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
¿Cuánto tiempo dedicas para alabar a Dios en tu vida?_________________________________ 
 
Existían 288 levitas expertos en el canto a Jehová (divididos en grupos de 12 hombres) 1ª 
Crónicas 25:7. Los líderes encargados sobre los instrumentos y el canto eran: ASAF, JEDUTUN 
Y HEMAN  (a estos los encontramos en los salmos) 1ª Crónicas 25:1 “Así mismo David y los 
jefes del ejército apartaron para el ministerio a los hijo de Asaf, de Hemán y de Jedutun, para 
que profetizasen con arpas, salterios y címbalos” 
 
2. SALOMÓN.- Salomón siguió los mismos patrones que su padre David en cuanto a la 
alabanza. Para la inauguración del templo constituyó Salomón una gran orquesta. 120 
sacerdotes tocaban trompetas a la vez que un numeroso coro cantaba a una para alabar a Dios 
2ª Crónicas 5:12-14 “Y los levitas cantores, todos los de Asaf, los de Hemán y los de Jedutun 
juntamente con sus hijos y sus hermanos, vestido de lino fino, estaban con címbalos y salterios y 
arpas al oriente del altar; y con ellos ciento veinte sacerdotes que tocaban trompetas” 
 
Más adelante en este texto vemos como Dios se agradó de la alabanza y se manifestó de una 
manera gloriosa “… y no podían los sacerdotes estar allí para ministrar, por causa de la nube 
porque la gloria de Jehová había llenado la casa de Dios”. 
 
ORGANIZACIÓN DE SALOMÓN.- Siguió los mismos patrones que David. 



www.manantialdevidacuenca.wordpress.com 

 

 
 

148 

- Tenían un orden exquisito, por turnos cada día. 
- Tenían vestimentas especiales, de lino fino. (Era muy importante el guardar bien el tema de la 
vestimenta, era parte de su reverencia a un Dios Santo) * Nota: este es un valor que hoy 
tampoco deberíamos de perder. 
- Debían de prepararse profesional, física  y espiritualmente (consagración y santidad) 
 
¿Cuál crees que es la motivación de los cristianos a la hora de escoger una carrera profesional? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
3. NEHEMÍAS.- Después del cautiverio, cuando volvieron de Babilonia, reconstruyeron el templo 
y la música tuvo un papel importante en este templo.  
 
Para la dedicación del muro Nehemías llamó a los levitas, “… con alabanza y con cánticos, con 
címbalos, salterios y cítaras” (Nehemías 12:27) 
 
En los tiempos de Nehemías el director de la alabanza del templo se llamaba IZRAHÍAS que 
significa Jehová brilla (Neh. 12:42). Todos los cantores levitas que ministraban en la alabanza 
debían de consagrarse y purificarse antes de ministrar, y todos ellos recibían sus alimentos del 
pueblo (Neh. 12:46-47) recibían el sustento para que se dedicaran completamente a la 
ministración de la música y los cantos a Jehová. 
 
Nehemías restauró las murallas, las puertas y el templo, pero también restituyó la alabanza y 
adoración según David, que estaba perdida, destruida porque el pueblo se había apartado de 
Dios adorando a otros dioses. 
 
RESUMEN SOBRE LA HISTORIA DEL ANTIGUO TESTAMENTO. 
 
La música de los hebreos fue grandiosa y podemos ver como Dios levantó un ministerio 
tremendo de alabanza y adoración muy ungido. Ellos expresaban su amor por Dios no solo 
cantando y con los instrumentos sino con danzas y mucho regocijo. Se destacaba su 
consagración, profesionalidad, organización y dedicación espiritual hacia este ministerio. Desde 
luego tenían claro que servían a un Dios, el cual merecía la mayor y mejor excelencia y 
consagración.  
 
Reflexión: Aunque ya no vivimos en el “Antiguo Pacto” nuestro Dios sigue siendo el mismo, y le 
debemos la misma reverencia y entrega.  
 
¿Qué 5 puntos que te han llamado la atención sobre la alabanza en el Antiguo testamento? 
1. _______________________________________________________________________ 
2. _______________________________________________________________________ 
3. _______________________________________________________________________ 
4. _______________________________________________________________________ 
5. _______________________________________________________________________ 
 
¿Hay para ti alguna forma de imitar o de poner en práctica esto que te ha llamado la atención? 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
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Menciona algunas características que resaltaban en la persona de David. __________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
NUEVO TESTAMENTO 
 
La adoración del N.T. es la aplicación de la adoración del A.T., a nuestro Señor Jesucristo. 
 
En un principio, al igual que en el A.T., solían usar la épica (que eran poemas cantados, como el 
Magníficat, cantico de María y muchos otros que se encuentran en el A.T.) y los salmos. 
Usaban los salmos en su adoración. Marcos 14:26 “Después de cantar los salmos, salieron al 
monte de los olivos”) 
 
Durante muchos años sólo se cantaban estos poemas y los salmos. Pero con el tiempo se 
fueron añadiendo los himnos compuestos por los mismos cristianos de la época. Pablo dice que 
se añadan himnos y cánticos espirituales. Efesios 5:19 
 
La introducción de los himnos en la iglesia primitiva, fue el comienzo de la introducción de 
muchos nuevos cantos artísticos inspirados y cantados por nuevas generaciones. De forma que 
en los siglos XVIII y XIX se utilizaban ya himnarios de varios miles de cánticos. 
 
El texto de los himnos contiene doctrina sólida y verdades fundamentales, nos enseñan y 
predican el evangelio. 
 
Los cánticos espirituales (Ef. 5:19; Col. 3:16), son canciones espontáneas que el espíritu del 
hombre eleva al Señor. A veces se expresan en lengua nativa y otras en lenguas espirituales.  
 
Estos son ofrenda de olor fragante que agrada mucho a Dios porque es la expresión profunda de 
cada uno. Es un momento en el que no seguimos ninguna letra establecida, sino que le 
cantamos a Dios nuestra propia expresión más personal e íntima. 
  
¿Qué dos tipos de cantos usaban en un principio en el tiempo del nuevo testamento? 
1.____________________________________________________________________________ 
 
2. ___________________________________________________________________________ 
 
Según Ef. 5:19 y Col. 3:16 ¿Qué fueron añadiendo los cristianos de la época en su expresión de 
la alabanza? __________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
En cuanto a los canticos espirituales, ¿alguna vez lo has experimentado o practicado? Explica tu 
experiencia 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
 

II. LA ALABANZA, SU DEFINICIÓN Y CARACTERÍSTICAS. 
Mucha gente en las iglesias piensan que la alabanza son las canciones rápidas y la adoración 
son las lentas, pero la alabanza y la adoración son muchísimo más que eso. Ahora bien, si que 
puede ser cierto que las canciones con un compás más rápido se presta más a la actividad que 
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caracteriza la alabanza, y un compás más lento es más adecuado para ayudarnos a entrar en 
adoración. 
 

Definición: ALABAR significa “elogiar, celebrar con palabras; decir de algo o alguien cosas 
que significan aprobación”34 
La palabra griega para alabanza es “ainéo” que quiere decir: bendecir, engrandecer. La alabanza 
es el reconocimiento de los atributos y cualidades de Dios, por las cosas y maravillas que Él ha 
hecho. 
 
CARACTERÍSTICAS: 
 

 Se alaba a Dios directamente al exaltarlo o expresarle admiración; se le alaba 
indirectamente al hablar bien de Él o exaltarlo delante de los demás. 

 

 Alabamos a Dios por lo que Él hace. Salmo 146:6-9 dice: “El cual hizo los cielos y la 
tierra, El mar, y todo lo que en ellos hay; Que guarda verdad para siempre, Que hace 
justicia a los agraviados, Que da pan a los hambrientos. Jehová liberta a los cautivos; 
Jehová abre los ojos a los ciegos; Jehová levanta a los caídos; Jehová ama a los justos. 
Jehová guarda a los extranjeros; Al huérfano y a la viuda sostiene, Y el camino de los 
impíos trastorna.” 

 

 La alabanza se caracteriza por la celebración y la alegría. En el Antiguo Testamento, 
especialmente en los salmos, se revela con claridad que el pueblo hebreo era muy 
emotivo y expresivo en su alabanza y adoración delante de Dios. Salmos 100 dice: 
“Cantad alegres a Dios habitantes de toda la tierra. Servid a Jehová con alegría; venid 
ante su presencia con regocijo”.  

La palabra “regocijo” en este pasaje se refiere a voz gozosa, grito de gozo (Renamnah) y “cantad 
alegres” significa gritar, levantar un sonido fuerte (Rulva). La alabanza para ellos era por lo tanto 
una verdadera fiesta.  
 

 La meditación no es alabanza. La alabanza comienza con el pensamiento puesto en 
Dios, pero esos pensamientos se deben poner en acción. La Biblia demuestra que la 
alabanza se ha de declarar o manifestar. Sal. 66:8 dice “Bendecid, pueblos, a nuestro 
Dios, y haced oír la voz de su alabanza”. La alabanza existe cuando se expresa o se 
demuestra. Es imposible alabar con la boca cerrada y el cuerpo inerte. En esa posición 
se puede adorar, meditar, orar… pero no alabar. 

 
¿Cómo se debería notar en tu vida que alabas a Dios? ¿Cómo se debería notar en la iglesia que 
alabas a Dios? _________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 

 Hay formas de alabanza (levantar las manos, Sal. 134:2; con palmas, Sal. 47:1; de 
rodillas, inclinado y postrado, Sal. 95:6 y Apoc. 19:4; la danza, Sal. 30:11; la aclamación 
de júbilo, Sal. 47:1, etc…), pero cualquiera que sea la forma de demostrar la alabanza, 
los demás se dan cuenta de que ocurre. Aun un mudo expresa las alabanzas a Dios con 
las expresiones del rostro y del cuerpo. 
 

                                                
34 http://lema.rae.es/drae/?val=alabar 
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 La alabanza es también una función de la voluntad, hay que tener la voluntad y 
determinación de alabar al Señor, aunque no se tenga el deseo de hacerlo.  

David dijo: “Bendice, alma mía, a Jehová, y bendiga todo mi ser su santo Nombre” Salmo 103:1 
A veces uno se siente seco en el espíritu, y es cuando debemos decirle al alma: ¡alaba al Señor!;  
la alabanza debe funcionar según la voluntad y no según las emociones.  
 
¿Qué vas a hacer para poner en práctica esto? _______________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Salmo 42:5-6 “¿Por qué te abates, oh alma mía, y te turbas dentro de mí?  Espera en Dios; 
porque aún he de alabarle, salvación mía y Dios mío. Dios mío, mi alma está abatida en mí; Me 
acordaré, por tanto, de ti desde la tierra del Jordán, y de los hermonitas, desde el monte de 
Mizar.”  
 
Habacuc 3:17-18 (Paráfrasis) 
 

“Aunque la economía sea inestable, 
Y el desempleo aumente, 

Aunque el gobierno sea corrupto, 
Y el terrorismo crezca, 

Aunque me falle el coche 
Y mi esposa se quede atascada en pleno centro, 

Aunque mi hijo se rompa un brazo 
Y se agote el seguro médico, 
Aun me gozaré en el Señor, 

Estaré alegre en Dios mi Salvador.” 
 
No es hipocresía alabar al Señor en la adversidad. Ese es el momento cuando precisamente 
más necesitamos alabarle, y en esa alabanza es cuando nos levanta. Los Salmos están llenos 
de ejemplos de esta gran verdad. 
 
Anota algunas circunstancias dónde vas a decidir alabar a Dios en lugar de quedarte callado: 
1._________________________________________________________________________ 
2. _________________________________________________________________________ 
3. _________________________________________________________________________ 
 

 Otra característica muy importante es que la alabanza es un arma muy poderosa en la 
lucha espiritual. 

  
En Ezequiel 28:12-19 encontramos que una de las cualidades de Lucifer antes de su caída, era 
la música. Cuando Lucifer cayó, la música también cayó con Él. La música verdaderamente tiene 
poder, tanto para bien como para mal. Sabemos que el diablo hoy día usa la música también 
para destruir las mentes y para que le adoren. Por eso no soporta cuando la música es destinada 
para adorar a Dios, pues él desea la adoración para sí mismo (Mt. 4:9 “todo esto te daré, si 
postrado me adorares” 
 
Amós 9:11 dice: “En aquél día yo levantaré el tabernáculo caído de David, y cerraré sus portillos 
y levantaré sus ruinas, y lo edificaré como en el tiempo pasado”. Dios no dice el tabernáculo de 
Moisés. David trajo una innovación a éste tabernáculo. Se atrevió a romper con las tradiciones e 
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introdujo la alabanza y adoración en el tabernáculo, cuya garantía fue el sello de la presencia de 
Dios. Lo que el profeta dice es que se levantará la vida de alabanza y adoración que David trajo. 
 
La alabanza es un instrumento que Dios está restaurando para quebrar el poder de las tinieblas 
y para llevarnos hasta el trono, de donde fluye poder y autoridad. 
 
Pablo dice: “Porque las armas de nuestra milicia no son carnales sino ____________ en Dios 
para la destrucción de fortalezas…” 2ª Corintios 10:4.  
 
Nuestra guerra es en contra de principados y potestades, gobernadores de las tinieblas, huestes 
espirituales de maldad en las regiones celestes (Ef. 6:12-13) 
 
Nuestras bombas atómicas espirituales serían: Alabanza, adoración, oración, ayuno, intercesión. 
Todo esto utilizado conjuntamente con la palabra de Dios, la sangre del Cordero y el nombre de 
Jesús. Cuando unimos la alabanza a todo esto, causamos extraordinario daño al terreno del 
enemigo.  

 
 Isaías 30:32 “Y cada golpe de la vara justiciera que asiente Jehová sobre él será con 
_________ y con ________ y en batalla tumultuosa peleará contra ellos”. 
 
Encontramos ejemplos en la Palabra de Dios de batallas que se ganaron mediante la alabanza.  
La batalla en el reinado de Josafat es una de ellas, 2ª Crónicas 20:1-30 
 
“y dijo: Oíd, Judá todo, y vosotros moradores de Jerusalén, y tú, rey Josafat. Jehová os dice así: 
No temáis ni os amedrentéis delante de esta multitud tan grande, porque no es vuestra la guerra, 
sino de Dios.” 2ª Crónicas 20:15  
“Y cuando comenzaron a entonar ______  __  _________, Jehová puso contra los hijos de 
Amón, de Moab y del monte de Seir, las emboscadas de ellos mismos que venían contra Judá, y 
se mataron los unos a los otros.” 2ª Crónicas 20:22 
 
¿Qué aplicaciones encontramos en estos versículos para las luchas diarias en nuestra vida? 
1.____________________________________________________________________________ 
2.____________________________________________________________________________ 
3.____________________________________________________________________________ 
 
Sin embargo cabe recordar que el enfoque no está en la batalla ni en el enemigo, sino en Dios 
quién pelea por nosotros. El creyente alaba y el Señor pelea.  
 
No estamos hablando de enzarzarnos con la alabanza en una lucha contra Satanás con 
canciones que le reprenden ni nada de eso. No se trata tanto de ponernos a reprender y atar, 
sino de alabar a Dios, exaltarle, proclamar su palabra por medio de alabanza, etc… y 
sencillamente esta alabanza, exaltación del nombre de Cristo y proclamación de su palabra, son 
armas poderosas contra toda influencia espiritual contraria a Cristo y su Palabra. 
¡¡Quita tus ojos, tu mirada, tu mente de la batalla, del enemigo!! ¡¡Pon tu corazón en alabar a 
Dios, como si nada estuviera sucediéndote!! Y disfruta de la Victoria del Señor. 
 
Define “alabar” _________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
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Menciona cinco características de la alabanza. 
1.____________________________________________________________________________ 
2.____________________________________________________________________________ 
3.____________________________________________________________________________ 
4.____________________________________________________________________________ 
5.____________________________________________________________________________ 
 
De todas las características de la alabanza, cuál de ellas crees que necesitas enfatizar más en tu 
vida. 
___________________________________________________________________________ 
___________________________________________________________________________ 
 
¿Crees que la alabanza es útil en la lucha espiritual? Explícate 
____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
 

III.  LA ADORACIÓN, SU DEFINICIÓN Y CARACTERÍSTICAS. 
 

DEFINICIÓN: La palabra griega para adoración es “proskuneo” que significa: besar la mano, 
rendir reverencia, postrarse. 
 
La adoración es el elemento vertical que nos conecta con Dios. Sin este elemento, todo lo que 
hagamos será esfuerzo humano, y no nos distingue de otras organizaciones de la comunidad. 
 
La adoración no es cantar una canción a Dios con melodía y ritmo lentos. Es más, la adoración 
no tiene nada que ver con una canción, aunque claro está podemos tener una actitud de 
adoración mientras cantamos.  
 
La razón primordial de la adoración es ministrar al Señor. La actitud básica del adorador no es: 
“Bendíceme Señor”, sino “Bendeciré al Señor”. 
 
La adoración es la comunión íntima de nuestro espíritu con el espíritu de Dios en obediencia, 
sinceridad e integridad. La adoración no tiene en sí ninguna definición, es algo muy íntimo y muy 
personal de cada persona con Dios.  
 

 Adoración es tener un concepto adecuado de Dios y expresarle nuestro amor. 

 Adorar es reverenciar, honrar, amar, venerar, exaltar, amar, magnificar, obedecer a Dios 
es adorarle, temerle es adorarle. 

 Buscar la santidad es adorarle porque queremos ser como Él. 

 Abandonar nuestro pecado es adorarle, porque no queremos tener nada que ver con 
aquello que Él desprecia, le desagrada o le entristece. 

 Estoy adorando a Dios cuando le obedezco. Dios pidió a Adán y Eva que le obedecieran 
al no comer del árbol del bien y del mal (Gn 2:16-17). Pero dejaron de adorar a Dios 
cuando le desobedecieron. 

 Estoy adorando a Dios cuando amo a mi esposa como Cristo amó a la Iglesia. (Ef. 5:25) 

 Estoy adorando a Dios cuando enseño con mis palabras y mi ejemplo a mis hijos cómo 
se ha de servir al Señor. (Ef. 6:4) 
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 Estoy adorando a Dios en mi trabajo cuando honro a mi jefe y cumplo fielmente con mi 
trabajo. (Ef. 6:5) 

 Adoro a Dios cuando soy un dador fiel y alegre de mis diezmos y ofrendas. (2ª Co. 9:7) 

 Adoro a Dios cuando honro a mis autoridades civiles y espirituales. (1ª P. 2:13; He. 
13:17) 

 Adoro a Dios cuando me comporto de la misma manera cuando nadie me ve que 
cuando estoy rodeado de gente. (Mateo 6:4) 

 Adoro a Dios cuando entiendo que formo parte de un Cuerpo y trato a los demás como 
superiores a mí mismo. (Filipenses 2:3) 

 Adoro a Dios cuando muestro mi interés por el estado de mi hermano o hermana. 
(Gálatas 6:2) 

 Adoro a Dios cuando tengo en cuenta la opinión de quienes me aman. Sean mis 
familiares, mis hermanos en Cristo o mis autoridades espirituales. (1ª P. 5:5) 

 Adoro a Dios cuando uso mis dones, cuando uso mi tiempo o mi vida para servirle. 
(Colosenses 3:24) 

 Adoro a Dios cuando dejo que Él me cambie y me moldee. (Ef. 4:12) 

 Adoro a Dios cuando estoy dispuesto a humillarme, cuando recibo la corrección. (He. 
12:5) 

 Adoro a Dios con mi puntualidad, adoro a Dios con mi forma de vestir, con mi higiene, 
cuidando mi manera de hablar, lo que veo, donde pongo mis oídos. ¡¡Esto es adoración!! 

No se trata del 5% de tiempo que dedico a unas canciones, se trata del 100% de mi adoración, 
se trata de un estilo de vida de adoración a Dios. 
 
¿Qué tiempo dedicas para adorar a Dios? Tu respuesta debería ser, todo el tiempo. 
 
CARACTERÍSTICAS: 

 Adoramos a Dios por quien Él es 
Él es Santo, Él es Justo, Él es Rey, Él es Maravilloso, Él es Fiel, Él es Amoroso, Él es Bueno, 
Él es Misericordioso, etc. 

 
Existe una diferencia entre alabanza y adoración, y  es que es posible alabar sin adorar.  
¿Y cómo es eso? Pues bien, la alabanza es la expresión y proclamación externa de elogios, 
exaltando las cualidades de una persona, en este caso de Dios.  
 
En este sentido, es posible poder expresar elogios y cualidades y engrandecer a Dios con 
nuestras palabras, canciones, expresiones corporales… y no tener una actitud de adoración. 
“Este pueblo de labios me honra, más su corazón está lejos de mí”. 

 
Por ello la adoración requiere mayor compromiso que la alabanza. Pues alabar (expresar elogios 
y exaltar cualidades) podemos hacerlo sin más, pero la adoración implica rendición y entrega, 
por lo que nos compromete más.  

 
También es cierto que la alabanza es a menudo una preparación para la adoración. Pues una 
vez que el creyente comienza a alabar, engrandecer a Dios, es más fácil que entre en adoración. 
Es más fácil alabar que adorar, por eso si hay dificultad para entrar en la adoración, el comenzar 
con la alabanza ayudará a que la adoración fluya más fácilmente. Se canta para entrar en la 
alabanza y a veces se alaba para entrar en la adoración.  
 

 La adoración  tanto se puede expresar en voz alta y ser algo visible, como igualmente se 
puede adorar en silencio y sin que nadie se entere. 
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 Adorar requiere intimidad con Dios, conocimiento de Él, no sólo intelectual sino conocimiento 
desde la experiencia de una vida con Dios. 

 La adoración no sólo requiere la actitud del corazón, sino también requiere acción, esto es 
decidir buscar a Dios en la intimidad, hacer un esfuerzo por conocerle más, tomar decisiones 
bajo su guía y dirección, dejar que Dios forme parte de nuestro cotidiano y diario vivir, etc…  

 La adoración no es algo que ocurre tan solo en la congregación, sino que puede significar 
cada acto y momento de nuestras vidas.  

 La esencia de la adoración: es cuando a pesar de las circunstancias más devastadoras, el 
creyente se humilla ante Dios reconociendo su señorío y soberanía. Una característica muy 
importante de la adoración es humillarnos, porque los corazones altivos los aborrece Dios. 

 
En el pasaje de Juan 4:23 y 24 podemos encontrar unos principios muy importantes de la 
adoración.  
“Mas la hora viene y ahora es, cuando los ___________ adoradores adorarán al padre en 
__________ y en __________; porque también el Padre tales adoradores ________ que le 
adoren. Dios es Espíritu; y los que le adoran en espíritu y en Verdad es __________ que le 
adoren” 
 
Verdaderos adoradores 
La palabra griega para verdaderos es “aledsinós” que quiere decir veraz, sincero. 
Es decir que hay que adorar de forma sincera, hay que quitarse la careta. Esto es ser 
transparente con Dios y después con el hogar, la iglesia, etc. Podemos engañar a la iglesia, el 
hogar, etc…, pero nunca a Dios. Nuestra adoración a Dios debe ser sincera y de corazón.  
 
La adoración es en  espíritu y en verdad 
En espíritu: Los judíos y los samaritanos discutían en cuál monte se debía de adorar si en el de 
Jerusalén o en el de Samaria. Jesús con esta declaración dejó claro que la adoración ya no se 
trataba del lugar sino que el lugar de adoración ya íbamos a ser nosotros mismos (somos templo 
del espíritu Santo) siendo así, en cualquier momento y cualquier lugar podemos mantener 
comunión con Dios y adorarle.  
En verdad: además de referirse a una adoración sincera también nuestra adoración debe estar 
basada en la Verdad. Para esto es necesario que tengamos conocimiento de la Verdad, es decir, 
de Cristo y su palabra. Para ello es necesario que nos acerquemos más a Dios y que 
escudriñemos su Palabra. 
 
Dios busca adoradores 
Que Dios busque adoradores significa que Dios desea tener comunión con nosotros, y el 
encontrar verdaderos adoradores le produce verdadera satisfacción.  
Además seguramente Dios quiera contar con un verdadero adorador como instrumento en su 
reino. “Porque los ojos del Señor contemplan toda la tierra para mostrar su poder a favor de 
aquel cuyo corazón es perfecto para con Él” 2ª Cró. 16:9 
 
Si nuestra adoración es verdadera, nuestra pasión por Dios se va despertando y también la 
compasión por las almas. Los adoradores deben ser los mejores siervos, ya que si cada día 
están en la presencia de Dios, conocen sus deseos.  
 
ESTORBOS DE LA ADORACIÓN 
Condenación o culpabilidad. En ocasiones nos sucede que cometemos un error o hemos 
hecho algo que sabemos que no agrada a Dios, y en ese momento es cuando más nos cuesta 
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adorar o entrar a nuestra habitación a orar. Esto nos sucede porque nos sentimos indignos por 
haber fallado.  
Pero debemos de recordar que aunque no fallemos, igualmente seguimos siendo indignos. Pues 
lo único que nos hace dignos es el sacrificio de Cristo. Fue en su sacrificio cuando se rasgó el 
velo del templo (Mt. 27:51) dejando libre el acceso al lugar santísimo. Debemos de recordar que 
si tenemos acceso libre a su presencia no es por nuestros méritos sino por su sacrificio. Esto 
significa que si hemos fallado seguimos teniendo libre acceso a su presencia, lo único que 
debemos hacer es humillarnos ante Dios y reconocer nuestro error y adorarle por su 
misericordia. 
 
Orgullo. El orgullo nos lleva a no reconocer la falta y a terminar cayendo en una situación de 
altivez. Este es uno de los mayores estorbos en la adoración. Pues es difícil que alguien que 
persiste en una actitud de orgullo pueda adorar con libertad, ya que Dios resiste al soberbio St. 
4:6 “Dios resiste a los soberbios y da gracia a los humildes”. 
 
Complejos, vergüenzas, temores, etc… Hay personas que sus propios complejos o temores o 
vergüenzas, les es impedimento para poder adorar con libertad. Para poder meternos en 
adoración en la congregación es necesario vencer a la vergüenza y complejos.  
 
Argumentos y cadenas espirituales. Se puede observar a personas que tienen facilidad para 
alabar pero no consiguen adorar, tener un tiempo de oración o intimidad con Dios, debido a 
cadenas espirituales o argumentos que el enemigo ha construido en su vida, los cuales le 
estorban para ser libre en adoración.  
 
Define “adoración” 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Menciona 5 características de la adoración: 
1.___________________________________________________________________________ 
2.___________________________________________________________________________ 
3.___________________________________________________________________________ 
4.___________________________________________________________________________ 
5.___________________________________________________________________________ 
 
Sobre el texto de Juan 4:23-24 ¿Qué significa adorar en el espíritu? _______________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
Menciona los estorbos que podemos encontrar en la adoración. ¿Alguna vez te has sentido 
identificado con alguno de ellos?   
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
_____________________________________________________________________________ 
 
De todo el estudio menciona algunas cosas que podrías comenzar a poner en marcha para 
mejorar tu vida de adoración. 
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Apéndice 
 
Lección 9: Servir a Dios y a los demás. Un corazón de siervo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Lección 10: Evangelismo – Cumpliendo mi misión en la vida. 
 
Preguntas claves para un evangelismo personal eficaz. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

___ Alabanza   ___ Limpieza 

___ Escuela Dominical  ___ Asociación Jábes 

___ Mantenimiento local  ___ Evangelismo 

___ Teatro   ___ Misiones 

___ Discipulado   ___ Ujieres   

___ Dpto. Jóvenes  ___ Mujer 31   

___ Dpto. Hombres  ___ Consolidación   

___ Informática   ___ Preparar Santa Cena 

___Librería 

___ Evangelismo Infantil (títeres, payasos, ayudar) 

___ Acción social (alimentos, ropa, etc.) 

___ Otra área: _______________________________ 

 

Por favor, apunta por detrás cuáles son tus habilidades          

   ¿Qué sabes hacer y qué te gusta hacer? 

   (Por ejemplo: coser, cocinar, mecánica, manualidades,  

   instalar    cortinas, electricidad, fontanería, pintar) 
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Lección 13: Matrimonios sobre la Roca – Edificando sabiamente 
(Preguntas para que el marido las haga a su esposa y viceversa) 

 

 
            
            
            
            
    
    
 
 
            
             
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PREGUNTAS MATRIMONIALES 

1- ¿Que tres cosas que yo hago te gustan mucho? 

2- ¿Que tres cosas que yo hago te sacan de quicio? 

3- ¿En el pasado - Que he hecho para hacerte sentir amado? 

4- ¿Que te ha hecho sentir ignorado? 

5- ¿En que tres puntos puedo mejorar? 

6- ¿De los siguientes items- Que te haría sentir más amado? 
- Que te masajee y acaricie durante una hora... 
- Sentarnos y hablar durante una hora sobre tu tema preferido... 
- Contratar a alguien para ayudarte en la casa una tarde... 
- Recibir un regalo especial…                                                
- Escuchar cuanto te aprecio... 

7- ¿Que te gustaría poder borrar de todo lo que ha sucedido en el 
pasado? 

8- ¿Cual es la próxima decisión importante que crees que Dios 
quiere que tomemos como pareja? 

9- ¿Como te gustaría que fuera tu vida dentro de cinco años? 

10- ¿Que palabras te gustaría escuchar de mi boca más a 
menudo? 

Ofrece aliento y un oído que escuche. No permitas que esto se 
transforme en una discusión ni en un momento para criticar. Que sea 
un momento para que tu cónyuge se exprese.- 
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